
ТЕНДЕНЦИЯ Новый класс фрилансеров и самозанятых 
занял уже десятую часть рынка труда

К нам пришел 
«прекариат»

Юлия Крымова, 
Лариса Ионова, 
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Керчь

В 
ночь на 18 июля, спустя 
чуть менее суток после 
теракта, по Крымскому 

мосту открыли движение по од-
ной полосе. Пропускают пока 
только легковые автомобили. 
На поврежденном участке орга-
низован проезд в реверсивном 
режиме. Дорожная служба про-
пускает небольшие колонны ав-
томобилей то с одной, то с дру-
гой стороны. На реверсивном 
участке протяженностью 800 
метров действует ограничение 
скорости до 20 километров в 
час. Так будет до середины сен-
тября, когда строители восста-

новят первые разрушенные 
пролеты и откроют движение по 
двум полосам. 

За ночь по мосту смогли 
проехать все легковушки, кото-
рые скопились в Крыму и на Та-
мани в день теракта, когда 
проезд был закрыт. Уже к 7 утра 
18 июля на подъезде к мосту со 
стороны Крыма не было очере-

ди, автомобили свободно подъ-
езжали к пункту досмотра. Одна-
ко поток автомобилей постепен-
но вырос, в 9.30 утра начала фор-
мироваться очередь из тех, кто 
возвращается домой с отдыха. К 
полудню пробка растянулась бо-
лее чем на три километра. 

Туристы говорят: отдых про-
шел спокойно, никаких угроз не 

чувствовали. Море чистое, на 
пляжах комфортно, отдыхаю-
щих не очень много. 

— Слава Богу, открыли Крым-
ский мост. Мы переживали, как 
будем ехать, — говорит Светлана 
Шевцова из Волгограда. — Отдых 
очень хорошо прошел, мы еще 
обязательно приедем в Крым.

Поезда ходят через Крым-
ский мост беспрепятственно, по 
расписанию. А вот пассажир-
ские автобусы пока через 
Крымский мост не пропускают. 
Транспортные компании орга-
низовали перевозку так, чтобы 
один автобус довозил людей до 
порта Крым, там они идут с ба-
гажом на проверку, затем пеш-
ком на паром. На дру-
гом берегу их встреча-
ет второй автобус.  

Ирина Жандарова

В 
России выросло число 
людей, которые рабо-
тают на себя. Речь 
идет уже не о единич-
ных случаях, а о фор-
мировании класса об-
щества, который на-
зывают прекариатом. 
О том, действительно 

ли можно называть фрилансе-
ров и самозанятых новым 
классом, в чем преимущества и 
недостатки работы на себя, 
рассказала «Российской газе-
те» доктор философских наук, 
руководитель научной школы 
«Гендерная и экономическая 
социология» профессор Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ Галина Силласте.

Галина Георгиевна, класс лю-
дей, которые работают на 
себя, во многих странах назы-
вают прекариатом. Можем 
ли мы сказать, что в России 

тоже сформировался прека-
риат?

ГАЛИНА СИЛЛАСТЕ: Я не склонна раз-
б р а с ы в а т ь с я  к а т е г о р и е й 
«класс» и давать такое опреде-
ление прекариату. Скорее это 
социальная общность, точнее 
социально-трудовая общность, 
которую составляют люди са-
мых разных сфер деятельности 
и самых разнообразных специ-
альностей: от креативных про-
фессий — дизайнеров, художни-
ков, журналистов, до космето-
логов, таксистов, строителей и 
т.д. Это очень пестрое социаль-

но-профессиональное сообще-
ство. У всех его представителей 
разные доходы, социальный 
статус и возможности. Объеди-
няет их то, что они сами обеспе-
чивают свою занятость. Я бы 
сказала, что они в одном лице и 
работодатели, и наемные работ-
ники, свободные от обяза-
тельств перед какими-либо ра-
ботодателями.  

Если исходить из того, что у 
нас сегодня 7 млн самозанятых 
при 72 млн трудоспособных лю-
дей, то в целом прекариат со-
ставляет десятую часть рынка 

труда. Это огромный трудовой 
ресурс, которого у нас сравни-
тельно недавно еще не было.

Какие экономические условия 
способствуют формированию 
прекариата? 

ГАЛИНА СИЛЛАСТЕ: Старт этому яв-
лению всегда дает мощная эко-
номическая база. Чем богаче 
страна, тем чаще люди начина-
ют менять род деятельности, 
пробовать и переоценивать то, 
что они делают, и возвращаться 
к тому, чем хотелось когда-то за-
ниматься. Кроме того, рост пре-
кариата приходится на период, 
когда рынок потребления начи-
нает доминировать над рынком 
производства.   

Каких работников можно от-
нести к прекариату? 

ГАЛИНА СИЛЛАСТЕ: В первую оче-
редь это самозанятые, это те, 
кого мы сегодня активно назы-
ваем фрилансерами. Фрилансер 
может выполнять работу без за-

ключения договора с работода-
телем, самостоятельно выби-
рать форму и место своей тру-
довой деятельности.

На рост их числа большое 
влияние оказала пандемия. 
Произошел настоящий взрыв на 
рынке фриланса, россияне на-
чали активно регистрироваться 
в базах фрилансеров.

В каких сферах чаще всего ра-
ботают эти люди?

ГА Л И Н А  С И Л Л АСТ Е :  Больше всего 
фрилансеров занято в сфере ди-
зайна и графики — 58%. На вто-
ром месте разработка и поддер-
жание веб-сайтов — 46%. Поче-
му-то многие говорят,  что 
больше всего фрилансеров в 
программировании. Исследова-
ния показывают, они 
на третьем месте по 
популярности — 38%.
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Представители прекариата могут 
сами выбирать график и место 
работы. И это привлекает 
все больше россиян. 

А К Ц Е Н Т

Чем богаче страна, тем чаще люди начи-
нают менять род своей деятельности, 
пробовать, переоценивать то, что они 
делают и чем хотелось бы заниматься

А К Ц Е Н Т
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ПРАВО Верховный суд 
объяснил, порочит ли 
репутацию запрос 
в прокуратуру

На проверку 
не обижаются

Наталья Козлова

Очень нестандартную ситуацию изучил Верховный 
суд РФ. Она о том, как муниципальный депутат написа-
ла в прокуратуру заявление, что у директора одного из 
городских предприятий фальшивый диплом об образо-
вании. Проверка надзорного ведомства показала, что 
это не так: диплом у директора — свой и получен закон-
но. Вот тогда руководитель предприятия пошел в суд с 
иском о защите чести и достоинства и своей деловой 
репутации к автору этого заявления.

Три местных суда спорили, оскорбил ли депутат ди-
ректора или просто выполнял свою работу. И их мне-
ния разделились. Поэтому спор дошел до Верховного 
суда, который объяснил, что депутат не вышла за рам-
ки своих полномочий, а была обязана инициировать 
проверку после обращений к ней граждан.

Подобная ситуация, как объясняют юристы, совсем 
не уникальна — в аналогичную историю могут попасть 
и попадают как граждане при каких-то должностях, так 
и те, кто просит правоохранителей о проведении про-
верок. И вот здесь встает очень важный вопрос — в ка-
ких случаях подобные запросы в органы или высокие 
инстанции о проверках действительно могут 
считаться оскорблением, а в каких — это нор-
мальная практика.

ПРАВО 
Суд обязал водителей 
при повороте 
всегда уступать дорогу 
велосипедам

Надавили 
на педали

Владислав Куликов, Владимир Баршев

Шестой кассационный суд общей юрисдикции сделал 
принципиально важное разъяснение: не важно, в ка-
кую сторону поворачивает водитель, он обязан всегда 
уступать дорогу велосипедам и самокатам. Такие пра-
вовые позиции зафиксированы в свежем обзоре судеб-
ной практики.

Вряд ли надо напоминать, насколько это острая и ак-
туальная тема. Сегодня на дорогах больших городов по-
явилась третья сила — вдобавок к автомобилистам и пе-
шеходам — это велосипедисты и самокатчики. Интернет 
переполнен жалобами на последних. Однако, чтобы 
ужиться вместе на дорогах, мы все должны соблюдать 
правила. Об одном из самых важных из них напомнила 
высокая инстанция: при повороте направо или налево 
на водителе «лежит безусловная обязанность уступить 
дорогу не только пешеходам, но и велосипеди-
стам, пересекающим проезжую часть дороги, 
на которую он поворачивает».

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Валдайский 
клуб представил доклад 
об отношениях с Африкой

Зачем нужна 
«Русафрика»?

Евгений Шестаков

Давая оценку перспективам сотрудничества России 
и Африки, трудно избежать риторического вопроса: 
«Стакан наполовину полон или наполовину пуст»? 
Доклад Международного дискуссионного клуба 
«Валдай», который был представлен в среду, прово-
дит аудит российско-африканских отношений нака-
нуне второго саммита «Россия — Африка» в Санкт-
Петербурге. Авторы обзора стремились прояснить, 
какое практическое наполнение должен иметь такой 
геополитический неологизм, как «Русафрика», если 
брать его в качестве вектора развития. И как избе-
жать подводных камней и сделанных ранее ошибок в 
отношениях с Черным континентом. Потому что без 
понимания, какой сама себя видит «Африка будуще-
го», Москва не сможет предложить ей приемлемую 
модель партнерства и будет наступать на старые гра-
бли, проигрывая конкуренцию в регионе странам, 
лучше умеющим обещать и выполнять обещанное. 
По мнению авторов доклада, современная Африка 
мыслит долгосрочными категориями, по крайней 
мере, в официальных документах. Еще в 2015 году 
главы государств и правительств Африканского сою-
за приняли «Повестку-2063», которая фор-
мулирует цели к столетию деколонизации 
континента. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 19.07.23

Австралийский доллар  61,8601
Азербайджанский манат  53,3474
Армянский драм**  23,4773
Белорусский рубль  30,0230
Болгарский лев  52,0732

Бразильский реал  18,7769
Венгерский форинт**  27,2336
Вон Республики Корея***  71,9538
Вьетнамский донг****  38,2435
Гонконгский доллар  11,6300

Грузинский лари  35,2457
Датская крона  13,6698
Дирхам ОАЭ  24,6912
Доллар США  90,6906
Евро  102,0271

Египетский фунт*  29,3510
Индийская рупия*  11,0124
Индонезийская рупия****  60,4322
Казахстанский тенге**  20,3187
Канадский доллар  68,7727

Катарский риал  24,9150
Киргизский сом*  10,3210
Китайский юань  12,6351
Молдавский лей*  50,6128
Новозеландский доллар  57,3890

Новый туркменский манат  25,9116
Норвежская крона*  90,0781
Польский злотый  22,9364
Румынский лей  20,6514
СДР  122,8268

Сербский динар**  87,0817
Сингапурский доллар  68,6478
Таджикский сомони*  83,0348
Таиландский бат*  26,4436
Турецкая лира*  34,5324

Узбекский сум****  78,2547
Украинская гривна*  24,5877
Фунт стерлингов  118,6414
Чешская крона*  42,8716
Шведская крона*  89,0827

Швейцарский франк  105,7493
Южноафриканский рэнд*  50,5220
Японская иена**  65,3390

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил 
Мишустин потребовал 
перераспределить 
загрузку предприятий ОПК 
и увеличить их мощности

«Прорыв» идет 
на передовую

Владимир Кузьмин

Финансирование потребностей специальной военной 
операции осуществляется в полном объеме, заявил 
премьер-министр Михаил Мишустин. Проверки Феде-
рального казначейства позволили снизить стоимость 
контрактов на более чем 10 миллиардов рублей.

Вчера председатель правительства провел заседа-
ние Координационного совета по обеспечению потреб-
ностей Вооруженных сил РФ, других войск, воинских 
формирований и органов. Несмотря на санкционное 
давление на российскую экономику, финансирова-
ние нужд СВО осуществлено в полном объеме, заявил 
он. Это относится как к поддержке непосредственно 
производства, так и к обеспечению деятельности воен-
нослужащих. «Установленные президентом дополни-
тельные и социальные выплаты участникам операции 
и членам их семей должны направляться своевремен-
но», — подчеркнул глава кабмина.

Мишустин потребовал, чтобы каждый запланирован-
ный рубль дошел до защитников страны, а в части произ-
водства необходимо следить, чтобы средства расходова-
лись максимально эффективно. После проведенных Фе-
деральным казначейством проверок снижение стоимо-
сти контрактов превысило 10 миллиардов рублей.

Координационный совет контролирует своевре-
менное исполнение государственного оборонного 
заказа. «Неукоснительному соблюдению сроков вы-
полнения плана-графика уделяется пристальное вни-
мание», — заявил премьер. В конце прошлого меся-
ца авиастроители 
передали министер-
ству обороны оче-
редную партию но-
вых самолетов Су-
35С, планируется 
увеличить объемы 
поставок истреби-
телей пятого поко-
ления. «Уралвагон-
завод» поставил 
плановую партию 
танков Т-90М «Про-
рыв» и Т-72Б3М. «За последний год предприятие на-
брало хороший темп, нарастило производство более 
чем в три раза, — заметил Михаил Мишустин. — Выпус-
каемая бронетехника особенно востребована при вы-
полнении задач СВО».

Сейчас завершается корректировка технологиче-
ских цепочек для повышения гарантий непрерывности 
в поставках отдельных комплектующих. «В самые бли-
жайшие сроки нужно завершить перераспределение 
загрузки между организациями оборонно-промыш-
ленного комплекса, увеличить их производственные 
мощности, расширить возможности кооперации, а 
также дополнительно помочь с кадрами — как с техни-
ческим персоналом, так и с профильными специали-
стами», — распорядился глава правительства.

Продолжается фортификация линий размещения 
российских войск. На всех необходимых рубежах обо-
рудование районов обороны практически заверше-
но, сообщил премьер-министр. Параллельно власти 
оказывают всестороннюю поддержку гражданам, чье 
жилье было разрушено или повреждено в результате 
обстрелов с украинской стороны, занимаются восста-
новлением объектов инфраструктуры, в том числе со-
циальных и транспортных.

В понедельник в результате очередного теракта по-
лучил повреждение важный объект — Крымский мост. 
Правительственная комиссия во главе с вице-премье-
ром Маратом Хуснуллиным уже занимается ликвида-
цией последствий, строители проводят обследование 
его состояния. «Важно максимально быстро восстано-
вить возможности этой транспортной артерии. Также 
прошу членов координационного совета — представи-
телей силовых структур — по результатам анализа при-
чин произошедшего представить предложения по во-
просам, которые необходимо решить», — заявил Миха-
ил Мишустин.

В рамках социальной и медицинской поддержки во-
еннослужащих им оказывается необходимая помощь, 
в том числе экстренная, неотложная и специализиро-
ванная. Это касается и медицинской реабилитации, 
протезирования, подчеркнул глава правительства. К 
работе подключился госфонд «Защитники Отечества». 
По словам Мишустина, во всех регионах страны созда-
ны его филиалы.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поддержал идею создания 
в Саратове центра беспилотных авиасистем

Аэродрон на Волге

Дмитрий Гончарук

В 
Саратове создадут 
федеральный центр 
беспилотных авиаци-
онных систем. Вла-
димир Путин поддер-
жал такое предложе-
ние губернатора Са-
ратовской области 
Романа Бусаргина на 

встрече с ним в Кремле. Также 
президент и губернатор обсу-
дили инфраструктурные проек-
ты, включая строительство мо-
ста и скоростного трамвая в Са-
ратове.

Глава региона обратил вни-
мание, что в прошлом году в Са-
ратовской области удалось за-
местить импорт по 37 видам то-
варов, 12 из которых — в авиаци-
онной и радиоэлектронной про-
мышленности. Ключевую роль в 
этом играют предприятия обо-
ронки.

— Хотел попросить вашей 
поддержки в отношении созда-
ния на территории Саратова фе-
дерального центра беспилотных 
авиационных систем, с учетом 
того, что 33 предприятия обо-
ронного комплекса из 74 зани-
маются радиоэлектронной про-
мышленностью и авиационны-
ми системами, — обратился Бу-
саргин к главе государства.

Губернатор подчеркнул, что 
в Саратове есть сеть базовых 
кафедр вузов, которые готовят 
специалистов для радиоэлек-
троники, физики и химии. Он 
напомнил, что в мае регион по-
сетил вице-премьер — министр 
промышленности и торговли 
Денис Мантуров. Бусаргин по-
просил президента дать соот-
ветствующее поручение по со-
зданию центра в Саратове.

— Хорошо, — ответил Влади-
мир Путин.

Также Роман Бусаргин со-
общил, что в прошлом году об-
ласть показала хорошие ре-
зультаты в сельском хозяйстве и 
промышленности. Индекс про-
мышленного производства в 
первом квартале 2023-го соста-
вил 103,5 процента, сохранены 
все ключевые инвестпроекты.

Регион участвует в 12 наци-
ональных проектах. По проек-

ту «Здравоохранение» строят-
ся онкодиспансер на 200 коек 
и туберкулезный диспансер на 
453 койки. По программам пер-
вичного звена здравоохране-
ния в области строят пять поли-
клиник. Кроме того, в 2022 году 
удалось добиться того, чтобы 77 
процентов детей от пяти до 18 
лет получали дополнительное 
образование.

По нацпроекту «Безопас-
ные качественные дороги» от-
ремонтировано 653 километ-
ра автомобильных дорог регио-
нального значения. Один из са-
мых масштабных проектов — 
мост через Волгу. Работы по его 
проектированию начались, в 
этом же году стартует и строи-
тельство.

Крупнейший социально-эко-
номический проект для Сарато-
ва — это модернизация трамвая, 
капитальный ремонт сети не де-

лали полвека. Регион уже полу-
чил грант больше чем на 17 мил-
лиардов рублей и приступил к 
модернизации 67 километров 
трамвайных путей. «Пассажи-
ропоток составит более девяти 
миллионов человек в год, сни-
жение по личному транспор-
ту подразумевается порядка 30 
процентов, увеличение скоро-
сти движения. Для нас это со-
вершенно новое экономическое 
развитие. Уже начали произво-
дить ремонты, очень активно 
ведутся работы», — отчитался 
Роман Бусаргин.

По его словам, проблема в 
том, что в состав проекта не 
вошла замена самих трамва-
ев. «Из 71 единицы (подвиж-
ного состава. — «РГ») по шести 
на сегодняшний момент у нас 
вопросы урегулированы, пять 
удалось включить в програм-
му безопасных и качественных 
автомобильных дорог, по ше-
сти мы сейчас решаем в рамках 
перераспределения субсидий, 
которые нам пришли на элек-
тробусы, а по 60 с суммой на 8 
миллиардов рублей у меня во-
прос остается нерешенным», — 
констатировал губернатор. Он 
попросил у президента под-
держки в рамках трехгодично-
го цикла с учетом большого фи-
нансирования.

— Посмотрим, Роман Викто-
рович, — отреагировал Влади-
мир Путин.

Еще одна ключевая програм-
ма для Саратовской области — 
переселение из аварийного жи-
лья. На 1 января прошлого года 
в регионе было 911 таких домов 
с 30 тысячами жителей. «Мы — 
один из девяти регионов, по ко-
торым вы приняли дополни-
тельное решение, — отметил Бу-
саргин. — В этом году мы отселя-
ем 202 многоквартирных дома, 
7,5 тысячи человек. Более того, 
нам одобрили дополнительную 
заявку еще на 6 миллиардов, 
это еще 174 дома, 5,5 тысячи че-
ловек».

Также губернатор рассказал 
о помощи, которую оказыва-
ют семьям военнослужащих — 
участников специальной воен-
ной операции. Глава государства 
попросил и дальше заниматься 
этой темой. «Не бросайте эту 
работу», — сказал Путин. Он так-
же обратил внимание на то, что 
надо приводить в порядок дет-
ские сады.

— Программу надо сделать и 
последовательно решать, — до-
бавил президент.

— Она есть, отработаем, — по-
обещал глава региона.  

Роман Бусаргин доложил президенту 
о развитии региона. А К Ц Е Н Т

В регионе 33 предприятия оборонного 
комплекса из 74 занимаются 
радиоэлектронной промышленностью 
и авиационными системами

Официально

Россия начала разработку системы обмена информацией 

(СОИ) со странами Центральной и Юго-Восточной Азии, 

Ближнего Востока, Африки и Латинской Америки, которая 

станет одним из инструментов противодействия легализа-

ции незаконно полученных доходов. Михаил Мишустин 

выделил на эти цели финансирование для Международно-

го учебно-методического центра финансового мониторин-

га. До конца 2023 года его специалисты должны будут вы-

полнить работы по техническому проектированию и со-

зданию прототипа СОИ. Систему планируется создать на 

основе российских технологий в 2023—2026 годах. Она бу-

дет включать в себя закрытые каналы коммуникаций с дру-

жественными государствами.

Развитие сферы 
здравоохранения

Во вторник в Государствен-
ной Думе состоялся очеред-
ной «правительственный час» 
с участием министра здраво-
охранения Михаила Мураш-
ко, где подробно обсуждались 
приоритетные направления 
нашей совместной работы.

Конечно, главной целью 
для всех нас является увеличе-
ние продолжительности жиз-
ни до 78 лет к 2030 году. Эту 
цель три года назад поставил 
перед нами президент Влади-
мир Путин в своем указе. Что-
бы достичь ее в поставленные 
сроки, мы уделяем особое вни-
мание профилактике различ-
ных заболеваний, в том числе 
диспансеризации, решению 
проблемы дефицита кадров 
в медицинских учреждени-
ях, модернизации первичного 
звена здравоохранения.

Благодаря совместной ра-
боте с правительством в це-
лом и с минздравом в частно-
сти в 2022 году нами были 
достигнуты определенные 
результаты по ряду направле-
ний. Во-первых, было созда-
но и модернизировано более 
1800 фельдшерско-акушер-
ских пунктов. Во-вторых, был 
обновлен автопарк скорой 
медицинской помощи: регио-
ны дополнительно получили 
937 машин и 1324 передвиж-
ных медицинских комплекса. 
В-третьих, количество регио-
нальных и федеральных меди-
цинских организаций, обеспе-
ченных доступом в интернет, 
превысило 97%, благодаря 
чему практически повсемест-
но появилась возможность 
проводить консультации с уз-
кими специалистами онлайн. 
Кроме того, можно дистанци-
онно получить рецепт, боль-
ничный лист, записаться на 
прием к участковому терапев-
ту. В-четвертых, законодатель-
но разрешена доставка без-
рецептурных лекарств, реа-
лизуется пилотный проект по 
доставке рецептурных меди-
каментов. В-пятых, расшире-
ны полномочия и увеличено 
финансирование фонда «Круг 
добра», занимающегося под-
держкой детей с тяжелыми 
жизнеугрожающими и хрони-
ческими заболеваниями, в том 
числе редкими. В-шестых, со-
здан Единый электронный сер-
тификат для людей с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья, по которому приобре-
таются технические средства 
реабилитации, лекарства и ме-
дицинские изделия.

Для устранения дефицита 
кадров в сфере здравоохране-
ния был также принят целый 
ряд решений. Например, вне-
сены поправки в программы 
«Земский доктор» и «Земский 
фельдшер», позволившие по-
лучать выплату тем специа-
листам, которые возвращают-
ся работать в свой родной го-
род или поселок. В некоторых 
регионах оказывается помощь 
приезжим медицинским ра-
ботникам в получении жилья. 
В частности, в Сахалинской 
области реализуется пилот-
ный проект по предоставле-
нию врачам арендных квартир 
с последующей компенсацией 
оплаты. С нашей точки зрения, 
эта практика была бы интерес-
на и другим субъектам Феде-
рации, где наблюдается дефи-
цит медработников.

Что касается диспансериза-
ции населения, то количество 
профилактических осмотров в 
2022 году достигло рекордных 
68 миллионов. Согласно дан-
ным министерства здраво-
охранения, в результате было 
выявлено более 12 миллио-
нов случаев болезни крово-
обращения. «Единая Россия» 
считает, что необходимо на-
чать выдавать бесплатные ме-
дикаменты людям, страдаю-
щим хроническими сердечно-
сосудистыми заболеваниями. 
Это поможет предотвратить 
до 2025 года почти 32 тысячи 
смертей граждан трудоспособ-
ного возраста.

Среди других задач, стоя-
щих перед нами, первоочеред-
ными являются окончательная 
интеграция новых регионов в 
федеральную систему здраво-
охранения, а также оказание 
помощи участникам специ-
альной военной операции в ре-
абилитации и санаторно-ку-
рортном лечении.

Надеюсь, что наше сотруд-
ничество с минздравом по 
всем этим направлениям бу-
дет плодотворным и имеющи-
еся задачи будут выполнены 
в полном объеме в самое бли-
жайшее время.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Иван Александрович Чебесков
директор департамента финансовой политики Минфина России

Валерий Михайлович Красинский 
заместитель директора департамента инвестиционных финансовых 

посредников Банка России
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Список заверен
Центральная избирательная комиссия РФ 17 июля 

2023 года заверила список кандидатов в депутаты Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации вось-

мого созыва, выдвинутых по одномандатным избирательным 
округам на дополнительных выборах депутатов Государствен-

ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации вось-
мого созыва по одномандатным избирательным округам

Список кандидатов, выдвинутый политической партией «ВСЕРОС-
СИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА»:

— по Красноярскому краю — Дивногорскому одномандатному 
избирательному округу № 56: Серебряков Иван Александрович, дата 
рождения — 1 октября 1978 года.

Выпускаемая 
бронетехника 
особенно востре-
бована при выпол-
нении задач СВО
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ПАРТИИ В «Единой России» 
обсудили проект бюджета РФ

Учесть все звенья

Виктория Ильина

Проект трехлетнего бюдже-
та создается в исключительно 
сложной обстановке, поэтому 
все усилия нужно направить на 
обеспечение обороноспособно-
сти страны и потребности спе-
циальной военной операции. Об 
этом заявил вчера председатель 
«Единой России» Дмитрий Мед-
ведев на заседании программ-
ной комиссии партии с участи-
ем федеральных министров. Он 
также призвал уделить особое 
внимание финансированию со-
циально значимых проектов в 
новых регионах.

«Не мне вам объяснять, в ка-
кой обстановке сейчас формиру-
ется бюджет, поэтому очевидно 
и то, что первоочередная задача 
состоит в обеспечении безопас-
ности государства, его обороно-
способности, обеспечении всех 
потребностей специальной во-
енной операции. И на это должно 
быть направлены все наши уси-
лия, чем бы каждый конкретный 
член партии или член правитель-
ства не занимался на своем рабо-
чем месте», — сказал Медведев.

Политик подчеркнул, что за-
дачи развития экономики и со-
циальной стабильности «никто 
не отменял». «Неукоснитель-
ный приоритет для партии — ин-
тересы граждан», — добавил он. 
По мнению Дмитрия Медведева, 
должно быть предусмотрено фи-
нансирование всех социальных 
обязательств государства по на-
родной программе «Единой Рос-
сии». Это касается, в том числе, 
продолжения программы модер-
низации школ, детских садов, 
больниц и поликлиник, разви-
тия коммунальной инфраструк-
туры, — «всего, что определяет 
качество жизни людей».

Кроме того, потребует се-
рьезных бюджетных вложений 
вопрос обеспечения жильем де-
тей-сирот. «Темы, которые мы 
давно занимаемся и, скажем 
прямо, далеко не всегда с опреде-
ленными успехами», — признал 
Медведев. По его мнению, осо-
бое внимание должно уделять-
ся финансированию социаль-
но значимых проектов в новых 
регионах. «Они такую помощь в 
буквальном смысле выстрадали 
и должны получить ее как мож-
но быстрее», — убежден предсе-
датель ЕР.

Отдельно глава партии оста-
новился на том, что необходи-
мо учитывать нужды всех зве-
ньев военно-промышленного 
комплекса и потребности Во-
оруженных сил. В том числе — 
вопросы кадрового обеспече-
ния. «Оборонные предприятия 
получили большие заказы, — по-
яснил он. — И далеко не всегда 
у них есть для того, чтобы эти 
заказы выполнять, необходи-
мые кадры. Поэтому я предла-
гаю обсудить ход выполнения 
нашего поручения, которое ка-
салось модернизации матери-
ально-технической базы самих 
предприятий, поиска кадров, 
подготовки кадров на базе сред-
них технических образователь-
ных учреждений».

По словам Медведева, проект 
бюджета перед голосованием 
во фракции и Госдуме рассмот-
рят на программной комиссии 
ЕР. «Партия вместе с правитель-
ством обсудит, финансирование 
каких положений народной про-
граммы требует дополнитель-
ной проработки и какие реше-
ния необходимы для ее эффек-
тивной реализации на террито-
рии новых регионов», — проин-
формировал он соратников.  

СОВФЕД Валентина Матвиенко предложила 
дать правовой статус апартаментам

Решения для дома
Галина Мисливская

В 
осеннюю сессию парла-
мента кабмин планиру-
ет разработать и внести 

в Госдуму законопроект, кото-
рый позволит найти решение по 
статусу апартаментов. Об этом 
заявил вице-премьер Марат 
Хуснуллин на встрече в Совете 
Федерации, которая прошла в 
формате «Открытого диалога».

Вопрос о статусе апартамен-
тов обсуждается не первый 
год. Соответствующий законо-
проект планировалось принять 

еще в 2016 году и приравнять их 
к жилым помещениям в много-
квартирных домах. Однако ни-
какого решения до сих пор не 
принято. В этих помещениях, 
например, нельзя получить по-
стоянную регистрацию даже 
собственнику. На них не рас-
пространяются правила капре-
монта и нормы закона о тишине.

«Завис вопрос, апартамен-
ты по жизни есть, а в законода-
тельстве их нет», — констатиро-
вала спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко. «Раз они есть, надо 
дать им правовой статус», — счи-
тает она. «К сожалению, пока не 
можем прийти к единому ком-

промиссному мнению по это-
му вопросу, — признал Марат 
Хуснуллин. — Потому что полу-
чились совершенно разные под-
ходы у крупных и небольших го-
родов».

По мнению Матвиенко, 
строители порой ведут себя 
по-жульнически и не объясня-
ют покупателям, какие огра-
ничения наложены законом на 
этот вид недвижимости. «Лю-
ди-то невиновны, они остались 
с неразрешенной ситуацией, — 
указала она. — Не могут люди 
проживать, не имея правового 

статуса». «Валентина Иванов-
на, на самом деле здесь пробле-
ма не в жуликах-строителях, а 
в законодательстве», — париро-
вал Хуснуллин.

Он пояснил, что появление 
апартаментов связано со стро-
гими правовыми нормами по 
зонированию территорий, ин-
соляции, расстоянию до школ 
и садиков, медучреждений. 
Большинство из них, заявил ви-
це-премьер, действуют только в 
России, в других странах требо-
вания более гибкие.

«У нас до садика должно 
быть 500 метров, до школы — 
700 метров. Никто в мире, даже 

самые богатые страны, себе та-
кого не позволяет», — сказал он, 
добавив, что в развитых стра-
нах есть даже противоположная 
тенденция — увеличивать рас-
стояние до автобусных остано-
вок и других объектов, чтобы 
люди больше ходили пешком и 
были здоровее. Впрочем, доба-
вил Хуснуллин, эта проблема 
решена — право утверждения 
градостроительных нормати-
вов передано в регионы.

Еще одна проблема связана 
с зонированием территорий — в 
промзоне можно построить об-
щежитие, но запрещено строить 
жилые дома, привел пример Ма-
рат Хуснуллин. «И вот эти три 
законодательных ограничения 
привели к апартаментам», — ре-
зюмировал он и предложил при-
нять политическое решение по 
этому вопросу. «Мы не можем 
жить в жестких, закостенелых 
нормах развивающейся стра-
ны», — уверен вице-премьер. 
«Давайте их снимем, и апар-
таментов как класса не будет», — 
заявил он.

В а л е н т и н а  М а т в и е н -
ко предложила «не заметать 
проблему под ковер» и гото-
вить законодательные реше-
ния. «Никуда уже не деться, 
надо придавать правовой ста-
тус, — заявила она. — На будущее 
это может быть более упрощен-
ный регламент». По мнению 
главы Совфеда, можно вырабо-
тать разные правила для мега-
полисов и городов поменьше, 
чтобы у всех была возможность 
использовать этот вид недвижи-
мости как жилье.

«Мы к осени подготовим 
законопроект, проведем все 
консультации и внесем», — по-
обещал Марат Хуснуллин.  

А К Ц Е Н Т

Из-за совершенно разных подходов 
к решению проблемы статуса 
апартаментов в крупных 
и небольших городах пока не получается 
найти компромисс
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

НЕЛЬЗЯ ВЕРИТЬ ОБЕЩАНИЯМ КИЕВА НЕ ИСПОЛЬЗОВАТЬ КАССЕТЫ В ГОРОДАХ
Владимир Бидёвка, предсе-
датель Народного совета 
ДНР (для РИА Новости):
— Шокирует цинизм США, кото-

рые сами признают, что лишь 

часть поражающих элементов в 

кассете срабатывает сразу, а 

остальные станут фактически ми-

нами замедленного действия. Это 

дополнительная угроза для мир-

ных жителей, особенно для стари-

ков и детей.

Лживым заверениям украинских 

властей о том, что ВСУ не будет ис-

пользовать кассетные боеприпа-

сы в городской застройке, никто 

не верит. «Гуманизм» киевского 

режима хорошо известен жителям 

Донецкой Народной Республики. 

Украинские неофашисты неодно-

кратно били из неизбирательных 

вооружений по городам ДНР. 

Использование кассетных бое-

припасов против мирного населе-

ния является военным преступле-

нием. А все, кто снабжает ими 

Украину, автоматически становят-

ся его соучастниками. 

Совершенно уверен, что решение 

США о передаче Киеву кассетных 

боеприпасов — это безнадежная 

попытка переломить ход специ-

альной военной операции в поль-

зу Украины.

Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба 
(в телеграм-канале):
— Недавняя атака российских горо-

дов «перепиленными» ракетами зе-

нитного ракетного комплекса С-200 

поставила целый ряд вопросов. 

Что это за модернизация ЗРК в 

оперативно-тактический ракет-

ный комплекс? С какой платфор-

мы запускались ракеты и в каком 

количестве они сегодня имеются в 

ВСУ?

Уже выяснено, что работы по мо-

дернизации, а точнее — переделке 

зенитных ракет 5В21А в оператив-

но-тактические проводились с 

мая прошлого года на одном из 

полигонов Польши, у которой 

сохранился на вооружении ЗРК 

С-200. В рамках этой модерниза-

ции с ракеты была снята система 

наведения по воздушным целям и 

вместо нее установлен блок наве-

дения и коррекции на базе модуля 

GPS. Фактически ракету «отвяза-

ли» от кабины управления К-2В, из 

управляемой сделали неуправ-

ляемой, но тем самым повысили 

автономность и скрытность пере-

мещения. 

С большой долей вероятности те-

перь для запуска ракеты уже не 

используется стационарная пус-

ковая установка 5П72. А вместо 

нее создана мобильная пусковая. 

Учитывая тяжесть ракеты — 7,5 

тонны, таковая вполне могла 

быть создана на базе высвобо-

дившихся после полного израс-

ходования запаса ракет боевых 

машин (пусковых) РСЗО 9А52 

«Смерч». 

Такая модернизация превращает 

оставшиеся у Украины и бывших 

стран Варшавского договора экс-

плуатантов комплексы С-200 

(Польша, Чехия, Болгария, Герма-

ния) и их ракеты (до 200 в пригод-

ном для использования состоянии 

единиц) в «эрзац» оперативно-

тактических с дальностью пуска 

до 250 км. 

При этом получившийся комплекс 

можно охарактеризовать как 

откровенно кустарный. Его бое-

вые возможности ограничены — 

крупногабаритная, неманевриру-

ющая ракета, летящая по балли-

стической траектории, уязвима 

для систем ПВО. А точность и 

мощность заряда делают спектр 

ее применения достаточно узким 

— для ударов по площадям и круп-

ногабаритным целям.

Для нас такая модернизация раке-

ты С-200 является малоперспек-

тивной. Россия обладает большим 

спектром современных оператив-

но-тактическихз ракетных 

комплексов, и подобная модерни-

зация не имеет смысла. 

Можно было бы на базе этой раке-

ты сделать имитатор — ложную 

цель. Но для этого у Вооруженных 

сил РФ есть большое количество 

снятых с вооружения устаревших 

ракет для ЗРК С-300, которые с 

успехом используются. Именно 

эти же ракеты при необходимости 

выполняют удары по наземным 

целям. 

Но в отличии от украинских 5В21А 

ракеты 5В55 изначально имели 

возможность наносить удары по 

земле. И в отличии от неуправляе-

мой 5В21А зенитный ракетный 

комплекс С-300 выполняет управ-

ление 5В55 в полете. Ракета 

способна выполнять противозе-

нитные маневры.

Подготовил Юрий Гаврилов

ПРОЕКТ

БОЙЦАМ МОГУТ ОБЛЕГЧИТЬ ПОЛУЧЕНИЕ ПРАВ

Владимир Баршев

У
частников специальной 
военной операции и мо-
билизованных предло-

жено освободить от обучения в 
автошколах для получения во-
дительских прав. Соответству-
ющий законопроект внесен в 
Госдуму. 

С такой инициативой вы-
ступила Тамбовская област-
ная Дума. Она предлагает раз-
решить самостоятельную под-
готовку водителей для получе-
ния прав на мотоциклы и легко-
вые автомобили. Но только для 
нескольких категорий граждан. 
А именно для тех, кто уже участ-
вует в СВО, мобилизованных, 
добровольцев, заключивших 
контракт, а также просто прохо-
дящих военную службу. 

Как говорится в поясни-
тельной записке к документу, 
проект разработан для установ-
ления дополнительных мер под-
держки граждан, принимающих 
участие в специальной военной 

операции. Ведь ранее вопросы 
поддержки таких граждан были 
определены президентом в ка-
честве приоритетных. Они тре-
буют принятия соответствую-
щих решений в различных сфе-
рах жизни граждан. По мнению 
депутатов, эта инициатива поз-
волит участникам СВО опера-
тивно получить водительские 
права и использовать машины, 
в том числе для реализации за-
дач в ходе ее проведения.

Однако сразу оговоримся, 
что экзамен на право управле-
ния в ГИБДД никто не отменяет.

К сожалению, законопроект 
внесен без отзывов на него. Но, 
как стало известно «РГ», эти 
отзывы отрицательные. Дело в 
том, что так называемая само-
подготовка водителей в России 
работала до 2013 года. В это вре-
мя такие самоподготовленные 
водители приходили сдавать 
экзамены и по десять, и по два-
дцать раз. По сути, они обуча-
лись на своих ошибках на экза-
мене в подразделениях ГИБДД. 

Кроме того, аварийность с 
такими водителями в первые 
два года управления с права-
ми в несколько раз превышала 
аварийность с водителями, про-
шедшими обучение как положе-
но. И она с каждым годом росла. 
После того как самоподготов-
ку отменили, все водители ста-
ли обучаться в автошколах, ава-
рийность резко пошла на спад. 
И снижается с каждым годом. 

У экспертов возникает масса 
вопросов. Например, как можно 
самостоятельно обучиться ока-
занию первой помощи, транс-
портировке пострадавших в 
аварии. Кстати, термин «обуча-
ющий» даже в Правилах дорож-
ного движения закреплен. А эти 
навыки более чем нужны имен-
но в зоне СВО. 

Вождение при тех рисках, ко-
торые возникают в этой зоне, 
требует высокого профессио-
нализма. Но получить его мож-
но только из рук в руки именно 
от профессионала. То есть от ма-
стера вождения.   

АРСЕНАЛ

ОГНЕМЕТЫ «ШМЕЛЬ» НЕ ДАЮТ ВСУ ЗАХВАТИТЬ 
ОКРАИНЫ АРТЕМОВСКА
Иван Петров

О
гнеметное подразделе-
ние одного из соедине-
ний Воздушно-десант-

ных войск РФ на днях уничто-
жило укрытия украинских во-
енных в окрестностях Арте-
мовска. Минобороны опубли-
ковало редкие видеокадры, на 
которых запечатлены результа-
тивные действия российских 
огнеметчиков. Отмечается, что 
десантники каждый день сдер-
живают попытки национали-
стов продвинуться к городу.

Десантники-огнеметчики 
поражают укрытия ВСУ термо-
барическими снарядами из ре-
активных пехотных огнеметов 
РПО-А «Шмель» и легких пехот-
ных огнеметов. Во время боевой 
работы их прикрывает группа 
охраны.

«После того, как попадает 
снаряд в помещение либо в фор-
тификационное сооружение, 
там образуется температура 
под 800 градусов по Цельсию. 
То есть там выжигается полно-
стью все, кислород, и, можно 
сказать, ничего не остается», — 
рассказал командир огнемет-
ного взвода с позывным «Пуля». 

Офицер уточнил, что бой-
цы работают по легкоброниро-

ванной технике, по вражеским 
БМП, бронетранспортерам, по 
живой силе противника и дол-
говременным огневым точкам. 
Кроме того, огнеметы могут 
бить по блиндажам, окопам, 
зданиям, где скрывается про-
тивник. По словам экспертов, 
одного выстрела достаточно, 
чтобы убить все живое в двух-
этажной постройке. 

П р и ц е л ь н а я  д а л ь н о с т ь 
стрельбы огнемета с диоптри-
ческим прицелом — 600 метров, 
с оптическим прицелом — до 850 
метров. По фугасному воздей-
ствию 93-мм выстрел огнемета  
не уступает 122—152-мм артил-
лерийским снарядам (при мень-
шем в 3—4 раза весе). 

Площадь  поражения на 
открытой местности — около 50 
кубических метров, в замкну-
том пространстве — до 80. Укры-
тые цели выводятся из строя из-
за перепада давления даже без 
пробития преграды, если они 
не герметизированы. Стрельба 
возможна и по амбразурам. 

На трубе огнемета смонти-
рованы прицельное приспособ-
ление, складные пистолетная 
рукоятка и передняя рукоятка 
удержания, ударно-спусковой 
механизм с ручным взведени-
ем, ремень для переноски. 

«Шмель» впервые был ис-
пользован в ходе боевых дей-
ствий в Афганистане, где при-
менялся для уничтожения огне-
вых точек противника в пеще-
рах. От моджахедов за свою эф-
фективность он даже получил 
прозвище «шайтан-труба». 

Единственным небольшим 
недостатком огнемета яв-
ляются его габариты и масса. 
Комплект из двух выстрелов ве-
сит 22 кг, что немного снижа-
ет мобильность стрелка. Хотя, 
судя по опубликованному ви-
део, российских десантников 
даже этот фактор не смущает. 
На кадрах видно, как бодро ог-
неметчик выскакивает на ру-
беж, ловко снимает со спины ог-
немет, делает выстрел и тут же 
с криком «валим» отходит на 
запасную позицию. 

Разработчики продолжают 
совершенствовать «Шмеля». 
Одной из современных его вер-
сий является ПДМ-А с повышен-
ной дальностью и мощностью. 
Модернизированный «Шмель» 
отличается более низкой массой 
— связка из двух огнеметов ве-
сит 19 кг. При этом дальность 
стрельбы возросла до 1700 мет-
ров. Предусмотрена возмож-
ность установки прицела ноч-
ного видения.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Этот снимок сделан во время боевой работы наших штурмовиков Су-25СМ на Красно-Лиманском направлении спецоперации, где летчики нанесли ракетный удар по огневым средствам ВСУ. 

Российские огнеметчики-десантники эффективно отражают все попытки украинских подразделений атаковать.

МИНОБОРОНЫ

ПО НИКОЛАЕВУ И ОДЕССЕ НАНЕСЛИ УДАРЫ ВОЗМЕЗДИЯ

Юрий Гаврилов

О
твет России, о кото-
ром сказал прези-
дент Владимир Пу-
тин в связи с новым 
терактом на Крым-
ском мосту, не за-
ставил себя ждать. 
Вчера в Миноборо-
ны России сообщи-

ли, что в ночь на вторник наши 
Вооруженные силы нанесли вы-
сокоточным оружием морско-
го базирования групповой удар 
возмездия.

Он пришелся по объектам, где 
готовились террористические 
акты против Российской Федера-
ции с применением безэкипаж-
ных катеров. А также по месту их 
изготовления на судоремонтном 
заводе в районе Одессы.

Кроме того, в районе Никола-
ева и Одессы были уничтожены 
хранилища топлива общим объе-
мом около 70 тысяч тонн. Оттуда 
военную технику ВСУ обеспечи-
вали горючим.

«Все спланированные к удару 
цели поражены. Зафиксированы 
пожары и детонация на уничто-
женных объектах», — проинфор-
мировали в нашем военном ве-
домстве.

Несколькими часами ранее в 
минобороны рассказали еще об 
одной попытке украинских на-
ционалистов атаковать Крым с 
помощью беспилотников. 

В ночь на вторник по по-
луострову пытались ударить 
сразу 28 украинских дронов. 

Ничего у организаторов этой 

акции не получилось. «Семна-
дцать украинских БПЛА уни-
чтожены средствами ПВО. Еще 
одиннадцать подавлены сред-
ствами радиоэлектронной борь-
бы и, не достигнув цели, потерпе-
ли крушение. 

В результате пресеченной 
террористической атаки постра-
давших и разрушений нет», — до-
ложили наши военные.

Информацию об уничто-
жении на востоке Крыма укра-
инских дронов подтвердил в сво-
ем телеграм-канале глава регио-
на Сергей Аксенов. 

Неутешительные для Киева 
новости вчера приходили и с ли-
нии боевого соприкосновения. 

«Из-за критических потерь 
вооруженных формирований 
Украины и успешных действий 
ВС РФ северо-восточнее насе-
ленного пункта Купянск, укра-
инское командование на ме-
стах вынуждено оттягивать свои 
силы и средства на вторую и тре-
тью линию обороны. Многие по-
зиции оставляются украински-
ми боевиками без согласования 
вышестоящего руководства», — 

сообщил РИА Новости военный 
эксперт подполковник в отстав-
ке Андрей Марочко.

По данным Минобороны Рос-
сии, на Купянском направле-
нии подразделения группиров-
ки войск «Запад» сумели про-
двинуться до двух километров по 
фронту и до полутора — в глубину. 

«В районе населенного пунк-
та Котляровка Харьковской об-
ласти уничтожен склад боепри-
пасов 103-й бригады территори-
альной обороны. 

Потери противника соста-
вили до 65 украинских воен-

нослужащих, две боевые бро-
немашины, три автомобиля, а 
также радиолокационная стан-
ция контрбатарейной борьбы 
производства США AN/TPQ-
50», — рассказал официальный 
представитель ведомства ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков. 

По его словам, в минувшие 
сутки ВСУ вновь пытались на-
ступать на Донецком, Крас-
но-Лиманском и Южно-Донец-
ком направлениях. 

На Донецком, где действует 

группировка войск «Юг», наши 
военные отразили 12 атак про-
тивника. Тот оставил на поле боя 
до 400 солдат и немало техники, 
в том числе артиллерийскую си-
стему М777 производства США 
и три польские самоходки Krab.

На Южно-Донецком направ-
лении российские войска сорва-
ли три вражеские атаки. На Крас-
но-Лиманском — две. 

Любопытной информаци-
ей о боях на Красно-Лиманском 
направлении поделился Андрей 
Марочко. 

«В районе населенного пунк-
та Червонопоповка Луганской 
Народной Республики против-
ник силами до роты предпринял 
атаку наших оборонительных 
рубежей. Действия наступаю-
щих заранее были обречены на 
провал, поскольку огневой под-
держки со стороны украинской 
артиллерии и бронетехники 
практически не было», — отме-
тил эксперт. 

По его оценке, такое, с поз-
воления сказать, наступление 
вполне можно отнести к так на-
зываемому «мясному штурму». 

Марочко добавил: прикрыти-
ем для наступающих подразделе-
ний ВСУ служил только рельеф 
местности. Наши наблюдатель-
ные пункты на высотах и аэро-
разведка смогли засечь против-
ника, и штурм не удался. 

Из чего эксперт сделал вы-
вод — украинское командование 
отдает своим солдатам заведомо 
неосуществимые боевые распо-
ряжения.

Начальник пресс-центра дей-

ствующей на Красно-Лиманском 
направлении группировки войск 
«Центр» Александр Савчук 
уточнил, что наша авиация нане-
сла в этом секторе СВО 12 ракет-
но-бомбовых ударов. 

Они пришлись по районам со-
средоточения живой силы и ог-
невых средств противника, а так-
же по командно-наблюдательно-
му пункту и двум складам бое-
припасов ВСУ. 

Кроме того,  российские 
подразделения отразили пять 
попыток 42-й механизирован-
ной бригады ВСУ вернуть утра-
ченные позиции в районе Сере-
брянского лесничества. 

«В результате огневого пора-
жения артиллерией и армейской 
авиацией противник отступил, 
понеся потери в живой силе и 
технике», — сказал Савчук. 

По его словам, оказались неу-
дачными и две атаки на наши по-
зиции штурмовых групп укра-
инской 66-й механизированной 
бригады. Это произошло на Сва-
товском направлении.

И еще несколько цифр из 
сводки Минобороны России. 
Наши средства ПВО за сутки 
перехватили три реактивных 
снаряда системы залпового огня 
HIMARS.

Кроме того, на территории 
ДНР, ЛНР, Харьковской, Запо-
рожской и Херсонской областей 
уничтожены 43 вражеских бес-
пилотника.    

А К Ц Е Н Т

Удар пришелся по объектам, 
где готовились теракты с применением 
безэкипажных катеров, и по месту их 
изготовления на заводе в Одессе

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Опыт применения кассетных боеприпасов у ВСУ богатый. Они обстреливали ими мирные города задолго до реше-
ния западных стран передать Киеву такие боеприпасы. Удары «кассетами», к примеру, наносили по Херсонщине. 
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ВОЕННЫЕ БИОЛОГИ США НАМЕРЕННО 
ЗАРАЖАЮТ КОМАРОВ И КЛЕЩЕЙ 
Иван Петров

Э
ксперименты амери-
канских военных с ко-
марами, которых наме-

ренно заражают, чтобы затем 
запускать на чужую террито-
рию для заражений через уку-
сы, ведут к созданию искус-
ственных очагов эпидемий. Об 
этом вчера сообщил начальник 
войск радиационной, химиче-
ской и биологической защи-
ты Вооруженных сил РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Кириллов.

«Американские военные 
специалисты успешно владе-
ют методиками адаптации и 
выращивания переносчиков, 
собранных в местах их есте-
ственного обитания. Разрабо-
танные ими способы позволя-
ют в лабораторных условиях 
получать комаров и клещей, 
инфицированных арбовируса-

ми», — указал российский вое-
начальник.

Он обратил внимание, что 
эта деятельность сопровожда-
ется ухудшением эпидемиче-
ской обстановки и расширени-
ем ареалов переносчиков.

«Речь в данном случае идет о 
формировании искусственных 
очагов природно-очаговых ин-
фекций. С учетом неконтроли-
руемого характера распростра-
нения переносчиков в эпидеми-
ческий процесс могут быть во-
влечены целые страны и регио-
ны. Так, в южной и центральной 
Европе уже зафиксировано уве-
личение численности неэнде-
мичных азиатских тигровых 
комаров. В Германии популя-
ции этого вида сформировались 
в пяти федеральных районах», — 
пояснил генерал.

Другой вид комаров, пере-
носящий лихорадку Западного 

Нила, был выявлен в Швеции и 
Финляндии. Связанные с укуса-
ми комаров факты заражения 
лихорадкой Зика впервые были 
зафиксированы во Франции.

Одновременно в странах 
Евросоюза отмечен рост за-
болеваемости нехарактерны-
ми трансмиссивными инфек-
циями. По данным Европей-
ского центра профилактики и 
контроля заболеваний, в 2022 
году в Европе зарегистриро-
вано больше инфицированных 
лихорадкой денге, чем за пре-
дыдущие 10 лет. Наблюдался 
пик заболеваемости лихорад-
кой Западного Нила — более ты-
сячи случаев, из них 92 смер-
тельных.

«Работа военных биологов 
США направлена на формиро-
вание искусственно управляе-
мых эпидемий», — резюмировал 
Кириллов.  
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СИТУАЦИЯ Владельцы 
участков на Черноморском 
побережье могут 
лишиться их в суде

Изъятие без 
срока давности?

Артур Бондаренко, Краснодарский край

Туапсинский районный суд в Краснодарском крае 
на днях рассмотрит иск Генпрокуратуры к 11 соб-
ственникам объектов недвижимости на землях быв-
шего пансионата «Ольгинка». Нынешние владельцы 
участков приобрели их на законных основаниях и по 
коммерческой цене. Но спустя много лет они могут ли-
шиться всего. Как считают юристы, достаточных пра-
вовых оснований для этого нет, ведь сроки давности 
давно прошли, а эти земли никогда не принадлежали 
краевой администрации, к которой могут перейти при 
удовлетворении иска.

После распада СССР эти земли оказались заброшен-
ными, в 1990-е там располагалась стихийная свалка. 
Территория заросла сорной травой. В 2000-е админи-
страция Туапсинского района на законных основани-
ях передала землю ЗАО «Пансионат Ольгинка», а затем 
единый массив разделили на несколько участков, кото-
рые перешли в частную собственность. Здесь построи-
ли гостиницы, кафе и рестораны, спортивные объекты. 
В бюджет всех уровней поступали налоги от имущества 
и деятельности на этих землях. Вопросов о законности 
права собственно-
сти у правоохрани-
тельных органов не 
возникало.

«Прокуратура 
ссылается в иске на 
постановление, но 
в самом докумен-
те границы курорт-
ных зон не установ-
лены, а село Оль-
гинка не указано в 
перечне курортов 
краевого значения. Кроме того, в иске говорится, что 
это земли не муниципальные, а краевые. Но есть офи-
циальный ответ краевого департамента имуществен-
ных отношений Краснодарского края, в котором пря-
мо говорится — на эти земельные участки право соб-
ственности Краснодарского края не зарегистриро-
вано», — рассказывает представитель ООО «Тримп» 
Дмитрий Карачевцев.

Управляющий партнер адвокатского бюро «Юг» ад-
вокат Юрий Пустовит объясняет: прокуратура про-
сит признать в иске недействительными только сделки 
купли-продажи, по которым объекты недвижимости 
оказались у нынешних собственников. Но до этого они 
неоднократно меняли владельцев, эти операции не оспа-
риваются как незаконные. Получается, отвечать должны 
только добросовестные последние приобретатели?

«Результатом признания сделки недействительной 
является реституция, то есть возврат имущества лицу, 
от которого оно получено. Однако в иске содержится 
требование признать на все участки права собственно-
сти Краснодарского края, но такого последствия закон 
не содержит. Все спорные участки в их текущих коорди-
натах, площадях и границах никогда не принадлежали 
краю», — говорит адвокат.

Истец противоречиво указывает одновременно на 
взаимоисключающие обстоятельства о неприменении 
срока исковой давности и в то же время, что срок иско-
вой давности не пропущен, причем оба эти утвержде-
ния не выдерживают никакой правовой критики, заклю-
чил Пустовит. «Право на благоприятную окружающую 
среду нематериальным благом не является и исками о 
признании сделок недействительными не защищается. 
Владения у департамента нет, так как он никакой дея-
тельности на участках не осуществляет. Первые сделки 
по участкам были совершены еще в 2008 году, а срок ис-
ковой давности — три года», — считает спикер.

 Собственники участков верят, что их доводы будут 
услышаны и решение окажется законным с правовой 
точки зрения. Ведь государству вряд ли будет выгодно, 
если более десятка семей лишатся собственных домов и 
бизнеса, в который они вкладывались годами.  

РЕСУРСЫ Россия может нарастить экспорт газа за счет проектов по его сжижению

Текущий момент
Сергей Тихонов

В 
Госдуму внесены предло-
жения по либерализации 
экспорта сжиженного 

природного газа (СПГ). Проект 
поправок в закон об экспорте 
газа предусматривает разре-
шение поставок СПГ за гра-
ницу без привязки к конкрет-
ным месторождениям. Пока 
экспорт возможен только для 
предприятий, получающих газ 
с участков, в лицензиях на ко-
торые указано, что добыча на 
них ведется для производства 
СПГ. 

Изменения увеличат ин-
вестиционную привлекатель-
ность новых проектов в сфере 
СПГ и усилят вероятность реа-
лизации ранее запланирован-
ных заводов по сжижению газа. 
Если хотя бы часть из них будет 
запущена, то к 2035 году в соот-
ветствии с «Долгосрочной про-
граммой развития СПГ» в Рос-
сии может производиться око-
ло 140 млн тонн СПГ в год (по-
чти 195 млрд кубометров газа), 
что соизмеримо с нашим экс-
портом трубопроводного газа в 
Европу в прошлые годы.

Причем показатели произ-
водства СПГ привязаны к круп-
нейшему инфраструктурно-
му российскому проекту — Се-
верный морской путь (СМП). 
Именно СПГ должен обеспе-
чить 64 млн тонн загрузки СМП 
к 2030 году (весь объем перево-
зок 150 млн тонн).

Сейчас в России работают 
два крупнотоннажных завода 
по производству СПГ — «Ямал 
СПГ» «Новатэка» проектной 
мощностью 17,4 млн тонн в 
год (хотя реальные показатели 
выше, в 2022 году завод произ-
вел 20 млн тонн СПГ) и проект 

«Газпрома» «Сахалин-2» мощ-
ностью до 11 млн тонн.

Отказ от привязки к действу-
ющим месторождениям «раз-
вяжет руки» практически всем 
участникам газового рынка, 
считает доцент Финансового 
университета при правитель-
стве РФ, эксперт аналитическо-
го центра ИнфоТЭК Валерий 
Андрианов. Это открывает путь 
для монетизации (путем произ-
водства СПГ) газа того же само-
го «Газпрома», для которого те-
перь частично закрыт европей-
ский рынок. Кроме того, благо-
даря отказу от привязки к кон-
кретным месторождениям мо-
гут появиться принципиально 
новые проекты. То есть компа-
нии смогут перенаправлять 
свои свободные газовые ресур-
сы с различных месторожде-
ний на заводы по сжижению, 
нацеленные на внешние рынки. 
По словам эксперта, целый ряд 
проектов дожидается такой ли-
берализации.

Например, среди уже запла-
нированных предприятий, не 
имеющих права на экспорт, — 
«Мурманский СПГ» мощно-
стью 21 млн тонн в году (около 
29 млрд кубометров газа), пер-
вые две линии которого долж-
ны заработать в 2027—2029 
годах.

После подрывов «Северных 
потоков» надежд на возобнов-
ление трубопроводного экспор-
та российского газа в Европу в 
прежних объемах почти нет. 
Цел газопровод «Ямал — Евро-
па» через Польшу, но никаких 
предпосылок для его переза-
пуска нет, а мощность состав-
ляет всего 33 млрд кубометров. 
Транзит через Украину еще чу-
дом сохраняется, но его объемы 
10% от пропускной мощности. 

Остается только наращивать 
экспорт СПГ.

По мнению ведущего ана-
литика «Открытие Инвести-
ции» Андрея Кочеткова, бы-
строго эффекта от изменения 
законодательства по экспорту 
СПГ не будет. Но данная мера 
открывает путь к созданию СПГ 
проектов меньшего масштаба. В 
частности, можно ожидать под-
ключения к производству СПГ 
компаний «Сургутнефтегаз» и 
«Лукойл». В целом, при сокра-
щении возможностей поставок 

трубопроводного газа развитие 
СПГ отрасли становится при-
оритетным, так как это позво-
ляет не зависеть от конкретных 
рынков сбыта, считает эксперт.

Еще более сдержанно выска-
зывается замглавы Фонда наци-
ональной энергетической без-
опасности Алексей Гривач, ко-
торый отмечает, что законода-
тельная инициатива напрямую 
затрагивает пока только «Мур-
манский СПГ» и, возможно, 
действующий среднетоннаж-
ный завод «Криогаз-Высоцк» 
(экспортирует СПГ через «Газ-
пром экспорт»). Это, что назы-
вается, штучный товар, и како-
го-то массового притока инве-
стиций в отрасль от данной ли-
берализации ожидать не прихо-
дится, считает Гривач.

С его точки зрения, важно, 
что в отличие от трубопровод-
ного газа СПГ имеет фискаль-
ные льготы, которые радикаль-
но снижают или даже почти об-
нуляют доходы бюджета от его 
экспорта. Поэтому заменить 
трубопроводный экспорт газа 
поставками за границу СПГ не 
получится.

Иного мнения придержива-
ется Андрианов. Развитие по-
ставок СПГ позволило бы фак-
тически удержать российский 
газовый экспорт, особенно учи-

тывая, что трубопроводные по-
ставки перенаправляются в Ки-
тай и Турцию, поясняет он.

Всего до 2040 года в России 
запланировано строительство 
15 заводов СПГ, находящихся в 
разной степени реализации, от 
презентаций и проектов на бу-
маге до уже строящихся объек-
тов. Их совокупная мощность 
более 150 млн тонн в год (209 
млрд кубометров газа).

Но не стоит ожидать, что га-
зовая промышленность в ко-
роткие сроки восстановит свою 
роль крупнейшего донора бюд-
жета, говорит Андрианов. Льго-
ты для производителей сжижен-
ного газа дают стимулы для раз-
вития отрасли СПГ. В перспек-
тиве, когда новые СПГ-проекты 
прочно встанут на ноги, возмо-

жен пересмотр параметров на-
логообложения. Для «старых» 
СПГ-проектов налоговая на-
грузка уже растет — в прошлом 
году налог на прибыль для них 
был повышен с 20% до 34%. 
Видимо, аналогичная страте-
гия — сначала стимулирование, 
потом увеличение налогового 
бремени — будет применяться 
и к новым проектам, уточняет 
эксперт.

Кроме того, в условиях огра-
ниченного импорта технологий 
для производства СПГ россий-
ские компании будут использо-
вать отечественное оборудова-
ние, отмечает Кочетков. Поэто-
му либерализация экспортных 
условий для СПГ не только по-
служит созданию новых проек-
тов по производству, но и затро-
нет соответствующие промыш-
ленные мощности.

В пояснительной записке 
к законопроекту сказано, что 
развитие СПГ-проектов созда-
ет серьезные стимулы для раз-
вития смежных отраслей по 
стратегически важным направ-
лениям, включая производство 
криогенного оборудования, су-
достроения и внедрение новых 
технологий в газовой отрасли.

В поправках предлагается 
разрешать экспорт компани-
ям, реализующим СПГ-проек-
ты мощностью свыше 20 тонн в 
час (175 тыс. тонн в год — сред-
нетоннажное производство и 
выше), если более 50% доли в 
них принадлежит лицам с пра-
вом прямо или косвенно распо-
ряжаться более чем половиной 
доли в компаниях, имеющих 
право на экспорт СПГ. На сего-
дняшний день правом на экс-
порт СПГ обладает «Газпром», 
а также арктические проекты 
«Новатэка» и «Роснефти».  

РЕШЕНИЕ 

КС объяснил 
применение 
обратной силы 
закона

ВЕРНИТЕ 
ШТРАФ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Если постановление о назначе-
нии административного штра-
фа исполнено, то есть штраф 
оплачен, то закон, смягчающий 
или отменяющий ответствен-
ность, не может применяться в 
силу положений КоАП РФ. 

Вместе с тем статья 54 
Конституции РФ прямо гово-
рит о том, что если после совер-
шения правонарушения ответ-
ственность за него устранена 
или смягчена, применяется но-
вый закон. Разрешать это про-
тиворечие пришлось Конститу-
ционному суду РФ.

С жалобой на то, что не мо-
жет добиться возврата 50 ты-
сяч рублей, уплаченных в каче-
стве штрафа, в КС обратилась 
костромская компания «Ав-
топрофи». Правонарушение 
состояло в том, что вес ее гру-
зового автомобиля примерно 
на шесть процентов превысил 
норму. Позднее в закон были 
внесены изменения, которые 
устранили ответственность за 
превышение веса менее десяти 
процентов. Но попытка сэко-
номить — а закон дает возмож-
ность внести штраф в половин-
ном размере в течение 20 дней 
— обернулась для «Автопрофи» 
длительной судебной тяжбой.

В статье 1.7 КоАП «Действие 
законодательства об админи-
стративных правонарушени-
ях во времени» есть уточнение, 
что смягчение наказания по но-
вому закону возможно только 
в случаях, когда постановление 
о назначении административ-
ного наказания не исполнено. 
Поэтому транспортники уже 
около двух лет судятся с мест-
ными представителями ГИБ-
ДД, выписавшими штраф. И Ко-
стромской облсуд обратился за 
разъяснениями в КС: налицо 
два разных толкования закона.

По мнению судей КС, в дан-
ном случае противоречия нет: 
статья 54 (часть 2) Конститу-
ции РФ не ограничивает воз-
можность применения правил 
об обратной силе закона в зави-
симости от каких-либо обсто-
ятельств, включая поведение 
совершивших правонарушение 
и привлеченных к ответствен-
ности лиц. КоАП, в свою оче-
редь, разрешает по некоторым 
видам наказаний исполнение 
требования суда до вступления 
постановления в силу. Но упла-
та штрафа не может говорить о 
признании вины, и постановле-
ние можно обжаловать.

 В постановлении 2020 года 
28-П КС уже указывал, что 
иной подход вступал бы в про-
тиворечие с конституционны-
ми гарантиями презумпции 
невиновности и корреспонди-
рующей им частью 2 статьи 1.5 
КоАП РФ, «согласно которой 
привлекаемое к администра-
тивной ответственности лицо 
считается невиновным, пока 
его вина не будет доказана и 
установлена вступившим в за-
конную силу постановлением». 

На этом основании часть 2 
статьи 1.7 КоАП РФ признана 
не противоречащей Конститу-
ции РФ. 

— Уплата административно-
го штрафа до вступления в за-
конную силу постановления 
по делу об административном 
правонарушении не препят-
ствует применению к лицу, его 
уплатившему, закона, отменя-
ющего административную от-
ветственность за совершенное 
правонарушение и вступивше-
го в силу ранее вступления в за-
конную силу указанного поста-
новления, — указал КС.

Выявленный в данном поста-
новлении конституционно-пра-
вовой смысл является общеобя-
зательным, чем и надлежит ру-
ководствоваться Костромскому 
областному суду.  

РЕЙТИНГ Россия ушла в хвост мирового рейтинга 
по подорожанию жилья

Хорошо отстроились

Марина Трубилина 

К
вартиры в России за 
последний год почти 
не подорожали, осо-
бенно в сравнении с 
другими странами. 
Лидером по росту 
цен на жилье остает-
ся Турция.

Цены на вторич-
ные квартиры в Турции за год 
(сравнивались конец перво-
го квартала 2023 года с тем же 
периодом 2022 года) вырос-
ли на 133%, за первый квартал 
нынешнего года — на 22,2%. Та-
кие данные приводятся в Global 
House Price Index компании 
Knight Frank. Впрочем, эти циф-
ры объясняются сильной ин-
фляцией, отмечают аналитики. 

Далее в рейтинге следуют 
страны Восточной и Юго-Вос-
точной Европы — Северная Ма-
кедония (18,8%), Хорватия 
(17,3%) и Венгрия (16,6%). Сре-
ди азиатских стран выделяет-
ся Сингапур с ростом цен на 
вторичное жилье на 11,3% за 
год. Местные власти пытаются 
увеличить предложение ново-
строек и весной подняли налоги 
для иностранцев при покупке 
жилья, пытаясь охладить спрос 

и цены. Однако там достаточно 
и местных покупателей, отме-
чают авторы рейтинга.

В хвосте списка — Южная 
Корея (цены за год снизились 
на 15,7%), Новая Зеландия 
(-13%), Гонконг (-10,3%) и Шве-
ция (-8,8%). При этом в Новой 
Зеландии и Гонконге спрос и 
цены, по-видимому, вскоре вы-
растут, считают аналитики. Од-
нако для большинства ключе-
вых рынков (в рейтинг включе-
ны 56 стран) все же существует 
ряд рисков — главной пробле-
мой остается инфляция, отме-
чают авторы исследования. Она 
остается «упрямо высокой» в 
США, Великобритании и Евро-
пе. Замедление инфляции мо-
жет затянуться до начала 2024 
года, что приведет к снижению 
объема сделок и ликвидности 
рынка. 

В конце 2021 года (послед-
ний раз, когда нашу страну 
включали в рейтинг) Россия 

занимала в Индексе 14-е место 
с ростом цен за год на 14,6%. 
В свежем рейтинге Россия за-
няла бы 37-ю строчку с годо-
вым ростом цен на жилье в раз-
мере 1,1%, сообщила партнер 
NF Group Ольга Широкова. И 
если в 2022 году, несмотря на 
геополитические потрясения 
и связанные с этим экономи-
ческие последствия, отмечал-
ся рост цен на жилую недвижи-
мость в большинстве крупных 
городов России, то уже в кон-
це 2022 — начале 2023 года на-
чалось постепенное снижение. 
Так, по итогам I квартала 2023 
года цены скорректировались 
практически к уровню прошло-
го года (-3,7% за квартал и -2,2% 
за полугодие). 

«Среди тенденций можно от-
метить повышенный спрос на 
вторичную недвижимость, в том 
числе за счет «перетока» поку-
пателей с рынка новостроек. При 
этом важно отметить, что дина-

мика цен очень разнонаправлен-
ная и зависит от региона», — до-
бавили в пресс-службе. 

«Основная причина ценового 
торможения — ослабление спро-
са, связанное как с постепенным 
сокращением субсидирования 
льготных ставок по ипотеке, так 
и с переходом части населения в 
«экономный режим» потребле-
ния», — говорит директор груп-
пы корпоративных рейтингов 
агентства НКР Александр Ди-
ваков. В дальнейшем также бу-
дет наблюдаться тенденция к 
замедлению роста спроса, счи-
тает он. На это могут повлиять 
вероятное повышение ключе-
вой ставки, снижение распола-
гаемых доходов населения, в том 
числе из-за падения курса рубля 
и его возможных негативных ин-
фляционных последствий в сред-
несрочной перспективе.

Стабилизация эмоциональ-
ной обстановки в обществе и, 
как следствие, оживление по-
требительской активности, а 
также адаптация рынка к рабо-
те в условиях внешнего давле-
ния привели к умеренному ро-
сту цен на первичных рынках 
большинства субъектов РФ, го-
ворит управляющий директор 
компании «Метриум» Руслан 

Сырцов. Например, в Моск-
ве по итогам полугодия сред-
няя цена новостроек и проек-
тов реконструкции достигла 
рекордного показателя — 427,5 
тысячи рублей за кв. м, что на 
5,6% больше, чем в начале года. 
То есть первичное жилье в сто-
лице дорожает темпами, пре-
восходящими инфляцию (2,9% 
на 1 июля, по данным Росстата). 
Ключевым драйвером спроса 
служат льготные госпрограм-
мы. «Расширение семейной и 
IT-ипотеки нивелировало эф-
фект от сворачивания под дав-
лением ЦБ околонулевых кре-
дитов, — отмечает Сырцов. — На 
мой взгляд, в ближайшей пер-
спективе цены на новостройки 
продолжат расти, по крайней 
мере, на уровне инфляции, так 
как власти активно поддержи-
вают строительную отрасль, а 
девелоперы грамотно исполь-
зуют маркетинговые инстру-
менты».  

Жилье в России тоже дорожает, 
но гораздо медленнее, чем в других 
странах.

А К Ц Е Н Т

Наша страна сейчас заняла бы 
37-е место по росту цен на квартиры

По мнению суда, 
Конституция РФ 
не ограничивает 
возможность при-
менения правил 
об обратной силе 
закона в зависи-
мости от каких-ли-
бо обстоятельств, 
включая поведе-
ние совершивших 
правонарушение  

Нынешние вла-
дельцы участков 
приобрели 
их на законных 
 основаниях 

А К Ц Е Н Т

Компании смогут перенаправлять свои 
свободные газовые ресурсы с разных 
месторождений на заводы по сжижению 
для дальнейшего экспорта СПГ

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

— Узнайте также: В каких 
городах России легче накопить 
на квартиру
rg.ru/art/2571132

ДУМА Кредитные 
каникулы сделали 
бессрочными

Долг красен 
отсрочкой

Татьяна Замахина

Кредитные каникулы, которые ранее были введены в ка-
честве антикризисной меры, теперь можно будет полу-
чить на постоянной основе. Такой закон приняла Госду-
ма. Отсрочка по платежам на шесть месяцев по потреби-
тельским кредитам будет доступна гражданам, которые 
взяли в долг минимум 450 тыс. рублей, а максимум — 1,6 
млн рублей. В течение льготного периода не допускает-
ся начисление неустойки (штрафов, пени), обращение 
взыскания на предмет залога, обращение к поручителю 
заемщика. При этом на текущую задолженность заем-
щика будут начисляться проценты. Такой механизм для 
потребительских кредитов был введен в 2020 году как 
временная мера поддержки граждан в период пандемии, 
напомнил председатель Госдумы Вячеслав Володин. С 1 
января 2024 года эта норма будет действовать на посто-
янной основе. Ранее аналогичное решение было принято 
в отношении кредитных каникул по ипотеке.

«Закон защитит права граждан, попавших в труд-
ную жизненную ситуацию, позволит заемщику избе-
жать банкротства, а кредитору — снизить риск невоз-
врата кредита, — подчеркнул Володин. — Если человек 
заболел, потерял работу и его среднемесячный доход 
упал больше, чем на 30 процентов, он сможет до полу-
года не платить по потребительскому кредиту».

Такая мера поддержки в период пандемии оказа-
лась очень востребована. По словам первого зампре-
да Комитета ГД по финансовому рынку Константина 
Бахарева, «каникулами» уже воспользовались мил-
лионы граждан и субъектов предпринимательской де-
ятельности. «70 процентов из них смогли вернуться в 
график платежей и восстановить свою платежеспособ-
ность по истечении льготного периода», — добавил де-
путат. Он уточнил, что заявление следует подать в банк 
или в микрофинансовую организацию, с которой у 
заемщика был заключен кредитный договор или дого-
вор займа. Член Комитета по бюджету и налогам Ники-
та Чаплин отметил, что за прошлый год объем долгов 
граждан вырос на 10 процентов, до 27 трлн руб. Депу-
тат Джамаладин Гасанов уточнил, что гражданин смо-
жет потребовать от банка как сократить платежи, так и 
вовсе приостановить их на срок до полугода.  
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РЕШЕНИЕ По делу 
Елены Блиновской 
арестована недвижимость 
ее родителей и брата

Блогеру 
выставили счет

Иван Петров

Пресненский суд Москвы в рамках уголовного дела 
о неуплате Еленой Блиновской и ее супругом около 1 
млрд рублей налогов по просьбе следствия наложил 
обеспечительные меры на 21 объект недвижимости. 
Среди которых жилые и нежилые помещения в Ярослав-
ской области и в Подмосковье, а также элитная кварти-
ра в столице и два машино-места. Чуть ранее столичный 
суд наложил обеспечительные меры на 50 банковских 
счетов блогера, ее коллекционные золотые монеты, а 
также около 100 млн рублей в различной валюте.

До этого на судебном заседании по продлению Бли-
новской домашнего ареста следователь заявляла, что 
по делу блогера уже арестовано более 30 счетов в ино-
странных банках, но следствие планирует просить суд 
арестовать и другое совместное имущество супругов 
Блиновских, а также сделать еще 68 запросов в банки.

Вчера же стало известно, что суд по ходатайству 
прокуратуры наложил арест на недвижимость и счета 
родителей Елены Блиновской — Олега и Нины Остани-
ных, а также брата — Александра Останина. В частно-
сти, у Александра Останина арестованы девять поме-
щений и три машино-места; у Нины Останиной — шесть 
объектов недвижимости.

27 апреля Блиновскую задержали при попытке вы-
ехать в Беларусь на арендованном автомобиле. В отно-
шении нее к этому моменту уже было возбуждено уго-
ловное дело об уклонении от уплаты налогов в особо 
крупном размере (918 млн рублей) и легализации при-
обретенных преступным путем денежных средств.  

На проверку 
не обижаются

В ситуации, которую первым заметил портал 
Право.ru, муниципальный депутат попросила 
прокуратуру и администрацию проверить ди-

плом о высшем образовании директора «Водоканала» 
в одном из городов Краснодарского края. В заявлении 
было сказано, что документ может быть поддельным, и 
если это так, то без образования директор не может за-
нимать руководящий пост в унитарном предприятии.

Прокуратура провела проверку и не нашла нару-
шений в документах директора. После этого директор 
пошел в суд с иском о защите чести, достоинства и де-
ловой репутации. Там он рассказал о своих пережива-
ниях и унижении, которые он испытал при проверках. 
Он заявил, что оскорблен самим фактом проверки и 
необходимостью публично доказывать руководителям 
и проверяющим, что у него есть высшее образование. 
Управленец просил взыскать с депутата 5000 рублей 
компенсации морального вреда и обязать ее публично 
опровергнуть заявление. Директор МУП настаивал, что 
ответчик хотела оказать на него моральное давление 
и причинить вред. Ну а депутат в суде утверждала, что 
просто исполняла полномочия.

Горсуд согласился с директором. Суд указал, что 
заявление депутата проверки не подтвердили, а зна-
чит, информация о фальшивом дипломе порочит честь 
гражданина и должностного лица. История с проверка-
ми подорвала деловую репутацию самого директора и 
предприятия, которым он руководит.

Апелляция с этим мнением не согласилась. Крае-
вой суд отменил решение первой инстанции и отказал в 
иске. По его мнению, депутат не оскорбляла директора, 
а просто исполняла полномочия. Ведь мужчину с поста 
руководителя не уволили после проверки, значит, ре-
альных репутацион-
ных потерь он не по-
нес. Кассация такой 
вывод отвергла и 
сказала, что апелля-
ция не учла некото-
рые обстоятельства. 
Так, текст заявле-
ния депутата носит 
утвердительный 
характер. По мне-
нию кассации, де-
путат не должен до-
пускать некоррект-
ных высказываний, 
оскорбительных выражений, призывать к незаконным 
действиям, межнациональной и религиозной розни, 
использовать в своей деятельности заведомо ложную, 
недостоверную информацию.

В итоге кассация отменила определение апелляции 
и оставила в силе решение городского суда. Тогда депу-
тат пошла в Верховный суд, и он встал на ее сторону. 

ВС заявил, что судам надо различать утверждения 
о фактах, которые можно проверить, и оценочные су-
ждения, мнения и убеждения. Последние в принципе не 
будут предметом судебной защиты по статье 152 Гра-
жданского кодекса «Защита чести, достоинства и дело-
вой репутации».

По мнению ВС, директор так и не доказал оскорби-
тельный характер заявлений депутата, как и то, что она 
хотела ему навредить. Краевой суд верно указал, что 
женщина действовала в рамках депутатских полномо-
чий. Она обязана реагировать на запросы граждан, а за 
их игнорирование могла ответить по ст. 5.59 КоАП «На-
рушение порядка рассмотрения обращений граждан». 
И вообще, обращение в компетентные органы с запро-
сами — это не разглашение сведений.

И даже если полученная депутатом информация не 
подтвердилась, заявителя жалобы нельзя привлекать 
к ответственности по статье 152 ГК. «В противном слу-
чае это означало бы привлечение лица к гражданско-
правовой ответственности за действия, совершенные 
им в пределах предоставленных ему конституционных 
прав, а равно при исполнении им своего гражданского 
долга», — заключили судьи ВС. 

Так что Верховный суд решение кассации отменил и 
оставил в силе мнение апелляции. То есть он заявил, что 
в такой ситуации действия депутата не порочат репута-
цию директора.

Так есть ли в таких запросах оскорбление? ВС не 
в первый раз запретил привлекать к ответственно-
сти должностных лиц — инициаторов проверок, гово-
рят юристы. По их мнению, суд дал трактовку понятию 
«распространение порочащей информации». Он ска-
зал, что направление депутатом запроса для проверки 
— это не распространение сведений. Но встречаются 
запросы, содержащие указание в утвердительной фор-
ме на факты, порочащие честь и достоинство граждани-
на. И такое надо отличать от запросов для проверки про-
сто фактов.  

Определение Верховного суда РФ № 18-КГ23-43-К4.

Мост продолжает работать
Впрочем, для автомо-
билистов есть и альтер-
нативный путь — через 

новые регионы с выходом на та-
ганрогскую трассу А-280. Прав-
да, одна из ее проблем — текущий 
капитальный ремонт дороги, 
примерно с 35-го километра, ее 
расширяют до комфортных 4 по-
лос. И ремонтные работы очень 
мешают движению. Поэтому од-
ним из первых шагов, предпри-
нятых властями Ростовской об-
ласти, стала приостановка про-
ведения ремонта по маршрутам 
транспортного коридора «Таган-
рог — Джанкой». На аварийно-о-
пасных участках выставлены до-
полнительные посты ДПС. Огра-
ничение не коснулось только од-
ного участка ремонта: после ана-
лиза ситуации решено продол-
жить ремонт трассы на участке 
40—44-й км в районе Пятихаток. 
«Это позволит уже 20 июля за-
вершить две новые полосы и за-
действовать их, отложив ремонт 
прежней дороги. Так мы сможем 
заметно увеличить пропускную 
способность этого отрезка», — 
сказал губернатор области Васи-
лий Голубев.

Организованы две перехва-
тывающие парковки — в райо-
не села Самбек (54-й км трассы 
А-280) и возле хутора Русский 
Колодец (85-й км) — для фор-
мирования грузовых колонн в 
Крым. В Запорожской области в 
районах, по которым пролегает 
маршрут, отменен комендант-
ский час. И также организова-
ны площадки для отдыха води-
телей: у поселка Акимовка, меж-
ду селом Пищанское и поселком 
Новое, в селе Константиновка, 
три — в поселке Приазовское, в 
городе Приморске и два новых 
— Бердянский район и село Оси-
пенко.

На развилке Таганрог — Мат-
веев Курган появилось светяще-
еся электронное табло. На нем 
указаны пункты пропуска — Ве-
село-Вознесенский, Куйбышев-

ский и Матвеево-Курганский — и 
количество автомобилей в оче-
реди ожидания. Так можно вы-
брать самый свободный и уско-
ренный маршрут. Нет проблем и 
с заправкой. На пути следования 
по территории ДНР работают бо-
лее 20 АЗС. Везде топливо есть, 
ни очередей, ни ажиотажа .. На 
самих пунктах пропуска погран-
служба увеличила количество 
персонала в сменах, сам досмотр 
упрощен. 

 Как убедился корреспондент 
«РГ», спокойная ситуация и на 
подъездных путях к Крымскому 
мосту и Керченской переправе 
со стороны Кубани.  Сейчас ав-

томобили принимают перехва-
тывающие парковки на четыре 
тысячи мест. На их  территории   
созданы все необходимые усло-
вия для автомобилистов и чле-
нов их семей: есть гостиница, 
столовая, стационарные туале-
ты и душ. Раздают питьевую 
воду, установлены биотуалеты, 
работают полевые кухни с горя-
чим питанием... 

Организован трансфер пасса-
жиров без транспортных средств 
в порт к паромам и на автовокзал 
города Темрюка для прибывших 
пассажиров из Керчи. 

Путешественникам помога-
ют волонтеры. Бесплатно разда-

ют воду, помогают сориентиро-
ваться и найти ответы на самые 
разные вопросы. Работают 50 
постов досмотра, на которых де-
журят экипажи ДПС. Вдоль трас-
сы установлены биотуалеты, ор-
ганизованы три пункта раздачи 
воды. 

Уже к вечеру вчера очередь 
увеличилась до четырех кило-
метров. Но здесь помнят и 13-ки-
лометровую пробку! Так что на 
стремление народа ехать в Крым 
теракт не повлиял. Крымский бе-
рег продолжает манить. И это за-
мечательно.  

ПРОЕКТ 

Водителей 
освободят 
от бумажек

ВАШИ ПРАВА 
НА ЭКРАНЕ
Владимир Баршев

Водителю не потребуется 
больше возить с собой права и 
свидетельство о регистрации 
автомобиля в виде привычных 
всем заламинированных бу-
мажек, если у него есть эти до-
кументы в электронном виде. 
Соответствующие поправки в 
Правила дорожного движения 
минцифры выложило для обще-
ственного обсуждения на пор-
тале проектов нормативных ак-
тов regulation.gov.ru.

Сейчас, согласно правилам, 
водитель обязан предъявить со-
труднику полиции документы 
по его требованию. При этом 
установлено, что в электрон-
ном виде можно предъявлять 
только те документы, которые 
в таком виде оформляются. Их 
немного — полис ОСАГО и путе-
вой лист. 

Однако еще в 2021 году на-
чался эксперимент по предъ-
явлению свидетельства о реги-
страции транспортного сред-
ства в электронном виде. Для 
этого автовладельцу требова-
лось скачать на смартфон при-
ложение «Госуслуги Авто». 
После этого войти под своей 
учетной записью на госуслу-
ги. Сведения о транспортных 
средствах и другая информа-
ция загрузятся из баз данных 
ГИБДД и личного кабинета на 
госуслугах. Также их можно 
внести вручную. Для предъяв-
ления электронного СТС до-
статочно зайти в это приложе-
ние, в котором высветятся все 
машины, записанные на соб-
ственника. Под ними будет кно-
почка «предъявить докумен-
ты». После нажатия на нее на 
экране появится QR-код, кото-
рый инспектор сможет считать 
своим планшетом.

Эксперимент был признан 
удачным, и в ноябре прошло-
го года была запущена возмож-
ность предъявлять в таком же 
электронном виде права. Дей-
ствия те же, что и при предъяв-
лении СТС. 

Но водителям по-прежнему 
приходится возить с собой пра-
ва и СТС в виде бумажных до-
кументов. Потому что это пока 
эксперимент. Потому что пра-
вила требуют предъявлять эти 
документы вживую. Однако раз 
система работает, то, вероятно, 
необходимо менять правила. 

Поэтому минцифры разра-
ботало соответствующие по-
правки в Правила дорожного 
движения и согласовало их с 
МВД. Полиция возражений не 
имеет. 

Правка небольшая. Пункт 
2.1.1 правил дополнить снос-
кой. А именно: «предъявление 
в электронном виде с исполь-
зованием мобильного прило-
жения федеральной государ-
ственной информационной 
системы «Единый портал госу-
дарственных и муниципальных 
услуг (функций)» сведений, 
содержащихся в документах, 
предусмотренных настоящи-
ми Правилами, приравнивает-
ся к предъявлению таких доку-
ментов». Таким образом, когда 
поправки будут приняты, ав-
товладельцам можно будет во-
обще не возить с собой бумаж-
ных документов. 

Есть, правда, тонкости. 
Например, приложение «Госу-
слуги Авто» не даст возможно-
сти предъявить электронное 
СТС тому, кто не собственник 
автомобиля. Пусть он хоть сто 
лет на нем ездит. Пусть он стра-
хователь машины. Но пока он 
не собственник, предъявлять в 
электронном виде свидетель-
ство о регистрации он не смо-
жет. Это такая своеобразная 
защита от угонщиков. Если 
у водителя есть оригиналь-
ный СТС на руках, он может 
управлять машиной. А если 
он не собственник автомоби-
ля — вози с собой оригинал до-
кумента.

А как это будет работать, 
если нет интернета? Ведь это 
нередкое явление на наших до-
рогах. Но для проверки элек-
тронных кодов не нужна сеть. 
«Госуслуги Авто» обновляют 
информацию автоматически 
в тот момент, когда к ней есть 
доступ. Сам QR-код, который 
считывает планшет инспек-
тора, — это, по сути, реальное 
изображение прав или СТС.  

Надавили на педали

Правовой урок всем 
автомобилистам был 
преподан на примере 

некой гражданки З. 
«Из материалов дела следу-

ет, что З., управляя транспорт-
ным средством, при поворо-
те направо не уступила дорогу 
велосипедисту Ф., пересекаю-
щему проезжую часть на раз-
решающий сигнал светофора, 
совершив на нее наезд, — гово-
рится в обзоре судебной прак-
тики Шестого кассационного 
суда общей юрисдикции. — В ре-
зультате дорожно-транспорт-
ного происшествия Ф. получила 
телесные повреждения, причи-
нившие средней тяжести вред 
здоровью».

Автолюбительница пыталась 
убедить суд, что имела полное 
право давить на газ. Мол, вело-
сипедист не пешеход, а значит, 
сам должен был посторонить-
ся. Ведь у того, кто крутил педа-
ли, возникала типичная помеха 
справа. Любой, кто передвига-
ется на колесах, должен в этом 
случае остановиться и пропу-
стить. Так рассуждала женщина. 

Увы для нее: она рассуждала 
неправильно. Суд объяснил: не 
всякий, кто на колесах, облада-
ет правами и обязанностями ав-
томобилиста.

«То обстоятельство, что Ф. 
пересекала проезжую часть до-
роги на велосипеде, не исключа-
ло обязанности водителя З. при 
повороте направо уступить ей 
дорогу», — подчеркнули в касса-
ционном суде.

Если бы человек пересекал 
дорогу на самокате, подход был 
бы аналогичным: автомобили-
сту надо остановиться. Но это 
не значит, что велосипедисты и 
повелители самокатов всегда и 
везде правы. Где надо, они также 
обязаны сбавлять ход.

Сложно судить, насколько 
это решение суда справедливо. 
Для велосипедистов также про-
писаны строгие правила. Одно 
дело, когда велосипедист едет 
в правом ряду по дороге. В дан-
ной ситуации он будет помехой 
справа у автомобилиста. 

Другое дело, когда он едет по 
тротуару. В этой ситуации перед 
пересечением проезжей части 
он должен спешиться. Пункт 
24.8 четко указывает, что вело-
сипедистам, лицам, использу-
ющим для передвижения сред-
ства индивидуальной мобиль-
ности, и водителям мопедов 
запрещается пересекать дорогу 
по пешеходным переходам.

А когда они спешились, тут 
действует другой пункт правил. 
Ведь они превратились в обыч-
ных пешеходов. Так вот, соглас-

но пункту 4.5 правил, на пеше-
ходных переходах пешеходы 
могут выходить на проезжую 
часть после того, как оценят 
расстояние до приближающих-
ся транспортных средств, их 
скорость и убедятся, что пере-
ход будет для них безопасен.

По материалам дела слож-
но понять, как велосипедистка 
пересекала дорогу. Во встреч-
ном направлении по проез-
жей части или по пешеходно-
му переходу. То, что она двига-
лась навстречу водителю, судом 
установлено. А был ли там пеше-
ходный переход — нет. 

Надо сказать, что велосипе-
дисты и электросамокатчики, 
которые пересекают дорогу на 
своих транспортных средствах, 
давно стали головной болью для 
автомобилистов. Дело в том, 
что они всегда появляются для 
водителя неожиданно. Ведь ско-
рость их движения значительно 
выше, чем у пешеходов. По сути, 
поворачивая в нужную сторо-
ну, водитель зачастую может не 
предполагать о том, что перед 
ним выскочит велосипедист 

или самокатчик, которого он 
не видел. Так что переходить до-
рогу лучше пешком, ведя «под 
руку» двухколесного «коня». 
Хотя бы по той причине, что 
лучше быть живым, чем сильно 
правым. В последнее время уча-
стились случаи наезда велоси-
педистов и самокатчиков на пе-
шеходов. 

По данным МВД, за второй 
квартал этого года самокаты 
по всей стране сбили насмерть 
пять человек. Об этом гово-
рится в статистике, собранной 
МВД по запросу Совета при пре-
зиденте РФ по развитию гра-
жданского общества и правам 
человека. С запросом в ведом-
ство обращался председатель 
Совета Валерий Фадеев.

«С 1 марта 2023 года дей-
ствуют поправки в ПДД, однако 
давно борющийся за безопас-
ность пешеходов СПЧ полага-
ет, что кратное увеличение пар-
ка самокатов наравне с бедной 
инфраструктурой влечет за со-
бой и кратный рост аварийно-
сти в сравнении с предыдущи-
ми годами», — заявили в Совете 
по правам человека.

Но предполагать мало, необ-
ходимы факты. Судя по инфор-
мации, полученной из МВД, 
факты подтвердились. «Из по-
лученных данных за второй 
квартал 2021, 2022 и 2023 годов 
вырисовывается такая карти-
на: число ДТП с участием СИМ 
существенно растет», — под-
черкнули в Совете. Статистика 
такова. В 2021 году во втором 

квартале было 192 ДТП с уча-
стием самокатов. В 2022 году 
— 295 ДТП. В этом году во вто-
ром квартале зафиксировано 
уже 496 дорожно-транспорт-
ных происшествий с участием 
самокатов. Резко растет и число 
пострадавших: 201 человек два 
года назад, 307 человек год на-
зад и 516 человек сейчас.

В СПЧ цитируют слова Ва-
лерия Фадеева: «Принятые по-
правки в ПДД, очевидно, не ра-
ботают. Расчеты показывают, 
что опасность средств инди-
видуальной мобильности рав-
на опасности транспортных 
средств. Если посчитать удель-
ное число пострадавших на 100 
тысяч СИМ и на 100 тысяч ав-
томобилей, то оно практически 
одинаково. Самокаты вовсе не 
являются безопасным транс-
портным средством. И пешехо-
ды теперь не чувствуют себя на 
тротуаре в безопасности».

Ленты новостей полны со-
общениями о чрезвычайных 
происшествиях с участием 
самокатов, а также хамстве гра-
ждан, летающих на самокатах.

Член Ассоциации юристов 
России, член Союза юристов-
блогеров на базе МГЮА им. О.Е. 
Кутафина Мария Верховская 
напомнила, что в случае, если 
велосипедист или самокатчик 
причинил вред, с них можно 
взыскать компенсацию мораль-
ного вреда.  

Велосипедисты и самокатчики 
стали головной болью водителей, 
так как появляются неожиданно.

А К Ц Е Н Т

Не всякий, кто на колесах, обладает 
правами и обязанностями автомобили-
ста. Водитель должен уступить дорогу 
при повороте велосипедистам

СПЕЦСЛУЖБЫ 

В Ярославской 
области 
пресечен 
теракт на ГЭС

СОБИРАЛА 
КООРДИНАТЫ
Иван Петров

Сотрудники Федеральной служ-
бы безопасности России во вза-
имодействии с коллегами из 
МВД пресекли подготовку со-
вершения террористического 
акта в Ярославской области. Об 
этом во вторник сообщил Центр 
общественных связей ФСБ. 

«В городе Угличе задержана 
гражданка России 1987 года ро-
ждения, осуществлявшая по за-
данию украинских спецслужб 
сбор и передачу информации 
об одном из объектов критиче-
ской инфраструктуры. У задер-
жанной изъяты средства связи, 
содержащие переписку с укра-
инским координатором с об-
суждением планируемого пре-
ступления», — говорится в заяв-
лении спецслужбы. 

В ФСБ не назвали, какой 
объект должен был стать целью 
теракта. Но из опубликованной 
переписки становится ясно, что 
украинские кураторы ориенти-
ровали задержанную на сбор 
информации о местной гидро-
элекстростанции. Ее просили 
предоставить точные коорди-
наты ГЭС для нанесения по ней 
управляемого взрыва. Задер-
жанная в переписке попросила 
украинских кураторов, чтобы 
беспилотники залетали вглубь 
России, а не только в пригра-
ничные районы. По статье «при-
готовление к совершению тер-
акта» даме грозит до 10 лет.  

«Госуслуги Авто» 
не дает возможно-
сти предъявить 
электронное СТС 
тому, кто не соб-
ственник машины

1

1

1

По мнению ВС, 
обращение в 
компетентные 
органы с запроса-
ми — это не разгла-
шение сведений

В ночь на 18 июля по Крымскому 
мосту открыли движение по одной 
полосе. 
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— Оперативное видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2603018

А К Ц Е Н Т

Впрочем, для автомобилистов есть 
и другой путь — через новые регионы 
с выходом на таганрогскую трассу А-280
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 СПРАВКА «РГ»

 В минтрансе Ростовской области 

организована горячая линия: 

+79185257774. Узнать актуаль-

ную информацию об альтернатив-

ных маршрутах можно круглосу-

точно по тел. 8 (804)333-32-31.
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ТОЛЬКО В «РГ» Сегодня потомки жертв нацистского геноцида становятся 
адвокатами палачей своих предков. А это уже один шаг до апокалипсиса

Памяти всех жертв холокоста

Мария Захарова, директор 
департамента информации 
и печати МИД России

У
порное нежелание 
видеть нацистскую 
сущность киевского 
режима имеет глу-
бинные причины, 
которые подпитыва-
ются укоренившим-
ся на Западе нацио-
нализмом, замешан-

ном на идеях превосходства и 
исключительности.

П р и в е д у  к о н к р е т н ы й 
пример.

Спустя десятилетия, про-
шедшие с момента одной из са-
мых страшных трагедий Второй 
мировой — блокады Ленингра-
да, в 2021 году Германия реша-
ется выплатить компенсации 
жителям города. Сколько стоят 
почти 900 дней и ночей, унес-
шие миллион жизней, военных 
и гражданских, притом что по-
давляющая часть жителей умер-
ла от голода? Во сколько оцени-
ли подвиг целого города как по-
двиг целого народа? Как опла-
тить тягчайшее военное пре-
ступление в истории не только 
Великой Отечественной вой-
ны, но и всего человечества? 
Казалось бы, все эти вопросы 
меркнут перед декларируемым 
стремлением Берлина к по-
каянию.

Но не тут-то было.
Компенсация положена, с 

точки зрения немцев, не всем. 
А лишь тем, кто может под-
твердить свое еврейское проис-
хождение. Мерзкое и ничем не 
объяснимое разделение по на-
циональному признаку. Вот 
она, сегрегация, пища для нео-
нацизма. Российская сторона 
неоднократно ставила этот во-
прос перед Германией. Уже про-
шло почти два года, а это прави-
ло «по крови» действует до сих 
пор, несмотря на критику с на-
шей стороны подобного акта ра-
совой дискриминации.

В те страшные годы ленин-
градцы в паспорта и на разрез 
глаз друга у друга не смотрели. 
Работали вместе, оборонялись 
вместе, делились хлебными 
крошками вместе, выживали 
вместе. Умирали тоже вместе.

Но почти через 80 лет офи-
циальный Берлин решил, что 
кто-то из очень немногих остав-
шихся в живых ветеранов, сви-
детелей тех страшных собы-
тий, более достоин, чем другие, 
потому что в его жилах течет 
кровь с иными генетическими 
характеристиками. Ничего не 
напоминает? Это и есть та са-
мая питательная среда реинкар-
нации нацизма и фашизма.

Сегрегируя блокадников по 
национальному признаку, Гер-
мания одновременно платит 
ветеранам вермахта и в некото-
рых случаях даже служившим 
в карательных подразделениях 
СС. Так, известен случай 80-лет-
него бывшего нацистского офи-
цера СС Хайнца Барта, отбы-
вающего пожизненный срок в 

немецкой тюрьме за участие в 
резне сотен гражданских лиц в 
июне 1944 года во французском 
городе Орадур. Он был пригово-
рен судом ГДР, но после воссо-
единения Германии в 1990 году 
получил право на ежемесячную 
выплату в размере 450 долла-
ров, потому что потерял ногу 
во время войны. В зависимости 
от звания и заслуг размер пен-
сии воевавших во Второй миро-
вой войне ветеранов исчисля-
ется сотнями и тысячами евро. 
Недавно выяснилось, что Бер-
лин официально платит и ве-
теранам-коллаборационистам 
— то есть тем, кто добровольно 
сотрудничал с Третьим рейхом 
и оккупационными властями. 

Согласно полученным AFP све-
дениям, в Европе такие пенсии 
получают 1532 человека, в том 
числе 573 — в Польше, 184 — в 
Словении, 101 — в Австрии, 94 — 
в Чехии, 71 — в Хорватии, 54 — во 
Франции, 48 — в Венгрии, 34 — в 
Великобритании, столько же — в 
Нидерландах, 18 — в Бельгии. 

Еще раз: Германия в XXI веке 
платит коллаборационистам, 
сдававшим полицаям евреев и 
партизан, но не хочет платить 
пережившим блокаду ленин-
градцам.

Тем страшнее читать новое 
интервью уже известного нам 
посла Израиля на Украине Ми-
хаила Бродского, в котором 
он в очередной раз оправды-
вает неонацистский киевский 
режим.

Знаете, отчего особенно 
страшно? От того, что слова о 
«героях Бандере и Шухевиче» 
произносит не только еврей, но 
и ленинградец.

Да, Михаил Бродский родил-
ся и вырос в Ленинграде.

И вот он говорит: «Никто не 
вправе учить ни меня, ни других 
официальных представителей 
Израиля, как правильно сохра-
нять память о холокосте и как 
относиться к вопросам истори-
ческой памяти. Мы в 90% случа-
ев голосуем в поддержку Украи-
ны в ООН и других международ-
ных организациях. Мы рассмат-
риваем вопрос о присоедине-
нии к «Крымской платформе». 
Я не исключаю, что в какой-то 
момент Израиль примет реше-
ние присоединиться к «Крым-
ской платформе». Израиль сей-
час активно занимается переда-
чей Украине системы раннего 
оповещения, которая, надеюсь, 
заработает в ближайшее время. 
В сентябре, по крайней мере, 
часть этой системы должна за-
работать».

Ну почему же никто не сме-
ет учить, как кому сохранять 
память о холокосте? Холокост 
— это преследование и массовое 
уничтожение нацистами пред-
ставителей различных этниче-
ских и социальных групп.

Именно так это зафиксиро-
вано в важнейших международ-
ных документах. 

Резолюция Генеральной Ас-
самблеи ООН A/RES/60/7: «Хо-
локост, приведший к истребле-
нию одной трети евреев и не-
счетного числа представителей 
других меньшинств, будет всегда 
служить всем людям предостере-
жением об опасностях, которые 
таят в себе ненависть, фанатизм, 
расизм и предрассудки». 

Р е з о л ю ц и я  Ю Н Е С К О 
34С/61: «Генеральная конфе-
ренция помнит о том, что холо-
кост, приведший к истреблению 
одной трети евреев и несчетно-
го числа представителей других 
меньшинств, будет всегда слу-
жить всем людям предостере-
жением об опасностях, которые 
таят в себе ненависть, фана-
тизм, расизм и предрассудки».

Берлинская декларация 
ОБСЕ: «Государства-участни-
ки обязуются способствовать 
сохранению памяти о трагедии 
холокоста и по мере необходи-
мости просвещению в этой об-
ласти, а также осознанию важ-
ности уважительного отноше-
ния ко всем этническим и рели-
гиозным группам».

Конечно, есть немало резо-
люций ГА ООН, которые не вос-
принимаются отдельными стра-
нами. Обязательного характера 
эти документы не носят, выпол-
нять их несогласные не обяза-
ны. Но в данном случае одними 
из основных инициаторов резо-
люции были Израиль и Россия. 
В число соавторов вошли более 
100 государств. Более того, ре-
золюция была принята консен-
сусом — то есть всеми странами, 
без голосования. Соответствен-
но, указанное в тексте опреде-
ление холокоста ни у кого во-
просов не вызывает. 

Вот мы и руководствуемся 
этими универсальными и еди-
нодушно одобренными поло-
жениями в связи с очевидными 
проявлениями ненависти по на-
циональному признаку, сегре-
гации и ксенофобии на Украине 
при поддержке Запада.

Другое дело, что в нашей 
стране мы ни Победу над фашиз-
мом, ни трагедию уничтожения 
нацистами людей не делим по 
национальному признаку. Как 
Победа у нас «одна на всех», так 

и в День памяти и скорби мы 
поминаем каждого замученно-
го нацистами вне зависимости 
от национальной, религиозной 
или иной принадлежности. Ведь 
и памятники освободителям 
Европы от нацизма, установлен-
ные на могилах солдат Красной 
армии в странах ЕС, защищают 
только Россия и отдельные акти-
висты из других стран, так же не 
деля память о них на националь-
ные, географические или рели-
гиозные куски.

Кстати, термин «холокост» 
имеет устоявшееся значение в 
мировой историографии, и его 
содержание не сводится к ха-
рактеристике зверств нацистов 
исключительно в отношении 
еврейского населения. 

Взять, к примеру, определе-
ние в «Британике»:

Holocaust, Hebrew Sho ah 
(Catastrophe),  Yiddish and 
Hebrew urban (Destruction), 
the systematic state-sponsored 
killing of six million Jewish men, 
women, and children and millions 
of others by Nazi Germany and 
its collaborators during World 
War II. 

То есть это систематическое, 
осуществляемое и поощряемое 
государством убийство 6 мил-
лионов мужчин, женщин и де-
тей еврейского происхождения, 
а также миллионов других лю-
дей, осуществленное нацист-
ской Германией и коллаборан-
тами во время Второй мировой 
войны.

Или в «Кембриджском сло-
варе»:

Th e  H o l o c a u s t  w a s  t h e 
systematic murder of  many 
people, esp. Jews, by the Nazis 
during World War II.

То есть холокост — это систе-
матическое убийство нациста-
ми большого числа людей, в осо-
бенности (но вовсе не исключи-
тельно) евреев во время Второй 
мировой войны.

А вот определение из аме-
риканского «Вебстерского сло-
варя»:

Usually the Holocaust: the 
mass slaughter of European 
civilians and especially Jews by 
the Nazis during World War II.

Холокост — массовое убий-
ство нацистами гражданских 
лиц в Европе, особенно евреев, 
во время Второй мировой 
войны.

Теперь о том, что же это были 
за «несчетное число представи-
телей других меньшинств». Ни-
чего не надо выдумывать или 
додумывать. Все есть в докумен-
тах Нюрнбергского трибунала. 

Рассмотрим только одну группу 
— славяне.

Концепция Генерального 
плана «Ост» (1942 год) преду-
сматривала «переселение» бо-
лее 30 миллионов славян и «гер-
манизацию» европейского Вос-
тока вплоть до Урала. Этот план 
сочетался с «окончательным ре-
шением еврейского вопроса»: 
на Ванзейской конференции 
20 января 1942 года речь шла 
об уничтожении 11 миллионов 
европейских евреев.

Вот содержание одного из 
ключевых Нюрнбергских доку-
ментов — памятной записки со-
трудника министерства по де-
лам восточных территорий от 
19 августа 1942 года, содержа-
щей указания Мартина Борма-
на (Нюрнбергский документ 
R-36, US-699): «Славяне долж-
ны работать на нас, если же они 
нам больше не нужны, пусть 
умирают. Прививки и немец-
кое здравоохранение посему 
излишни. Славянская плодови-
тость нежелательна, пусть они 
используют презервативы или 
делают аборты, чем больше, тем 
лучше. Образование опасно. До-
статочно, если они будут уметь 
считать до ста. Самое большее, 
что допустимо, - образование, 
дающее полезных нам наем-
ников».

Показательно о славянах 
говорил и немец Генрих Гимм-
лер, за чьи слова и действия, 
видимо, современная Герма-
ния не хочет нести ответствен-
ность: «Известно, что такое 
славяне. Славянин никогда не 
был способен сконструировать 
что-либо. Славяне — смешан-
ный народ на основе низшей 
расы с каплями нашей крови, 

не способный к поддержанию 
порядка и к самоуправлению. 
Этот низкокачественный чело-
веческий материал сегодня так 
же не способен поддерживать 
порядок, как не был способен 
700 или 800 лет назад, когда эти 
люди призывали варягов, когда 
они приглашали Рюриков. Мы 
будем прилично относиться к 
этим человеческим животным. 
Однако было бы преступлени-
ем перед собственной кровью 
заботиться о них и внушать им 
какие бы то ни было идеалы и 
тем самым еще больше затруд-
нять нашим детям и внукам 
обращение с ними» (эта «По-
знанская» речь Гиммлера так-
же вошла в корпус Нюрнберг-
ских документов).

Я хочу напомнить слова ве-
ликого советского писателя ле-
нинградца Даниила Гранина, 

произнесенные, кстати сказать, 
на трибуне немецкого Бундес-
тага: «На стенах Рейхстага еще 
читались надписи наших сол-
дат, среди них запомнилась мне 
одна примечательная: «Герма-
ния, мы пришли к тебе, чтобы 
ты к нам не ходила». Ненависть 
— чувство тупиковое, в нем нет 
будущего. Надо уметь прощать, 
но надо уметь и помнить. Вспо-
минать про годы войны тяже-
ло, любая война — это кровь и 
грязь. Но память о погибших 
миллионах, десятках миллио-
нов наших солдат необходима. 
В войну погибли почти все мои 
однополчане и друзья, они ухо-
дили из жизни, не зная, сумеем 
ли мы отстоять страну, высто-
ит ли Ленинград, многие уходи-
ли с чувством поражения. Я как 
бы хотел им передать, что все же 
мы победили и что они погиб-
ли не зря. В конечном счете все-
гда торжествует не сила, а спра-
ведливость и правда». 

Как с Михаила Бродского, 
так и с немцев, вновь решивших 
делить людей по национально-
му признаку, если не современ-
ники, то потомки спросят: как 
они могли предать память про-
шлого? 

Вы понимаете, почему надо 
помнить о холокосте? Не по-
тому что тогда нацисты убива-
ли какую-то одну или несколь-
ко конкретных национально-
стей, а потому что в принципе 
нельзя дискриминировать лю-
дей по национальному призна-
ку: будь то психологическое на-
силие над одним человеком или 
массовое убийство миллионов. 

Кстати, это тоже записано в 
резолюции A/RES/60/7 ГА ООН: 
«Холокост всегда будет служить 
всем людям предостережением 
об опасностях, которые таят в 
себе ненависть, фанатизм, ра-
сизм и предрассудки». Поэто-
му там, где есть героизация на-
цистов, убийства людей по на-
циональному признаку, запре-
ты национальной идентично-
сти, там надо вспоминать о хо-
локосте. Надо вспоминать, ведь 
его для этого и зафиксировали в 
международном праве… Но все 
чаще не вспоминают. Холокост 
— это не одна дата в году. Это 
наш общий культурный код, 
призванный напоминать об 
опасности расчеловечивания.

К сожалению, ни один гено-
цид так человечество ничему не 
научил. Но что ужаснее всего, 
сегодня потомки жертв сами 
становятся адвокатами палачей 
своих предков. А это уже один 
шаг до апокалипсиса.

И,  возвращаясь к невы-
платам Германии компенса-
ций блокадникам нееврейско-
го происхождения, подчеркну: 
унижая сегрегацией жертв хо-
локоста, Берлин стремитель-
но погружается в новую пучи-
ну националистической преис-
подней.   

Дети-узники нацистского концен-
трационного лагеря Майданек. 
У них забирали кровь для перелива-
ния раненым немецким офицерам. 

А К Ц Е Н Т

В нашей стране мы ни Победу 
над фашизмом, ни трагедию уничтоже-
ния нацистами людей не делим 
по национальному признаку

А К Ц Е Н Т

Холокост — это не одна дата в году. 
Это наш общий культурный код, 
призванный напоминать об опасности 
расчеловечивания

НЕ СДЕЛКА, 
А ПОЛИТИКА ПОМОЩИ
Выход России из Черноморской зерновой инициативы 
(так называемая «зерновая сделка») неожиданностью 
не назовешь. Москва с прошлой осени выражала неу-
довлетворение невыполнением пунктов, которые ка-
сались возможностей российского экспорта. Продле-
ние сделки Россией в последние полгода объяснялось 
совокупностью политических причин, но в итоге недо-
вольство подходом остальных участников перевесило. 
Вероятнее всего, к схеме, утвержденной год назад, воз-
врата нет. Если вопрос сельскохозяйственных поста-
вок и возьмутся решать вновь, то на других основах.

Непрямые соглашения с участием России, Украи-
ны, Турции и ООН были призваны решить сложную за-
дачу: сохранить экспорт значимого для мирового рын-
ка товара в условиях острого вооруженного конфлик-
та его крупных производителей. Сама по себе коллизия 
необычна и порождена эпохой глобализации. Военное 
столкновение государств обычно исходит из необходи-
мости нанести противнику наибольший урон и добить-
ся нужного для себя 
результата. Прочие 
обстоятельства, 
связанные со слож-
ностями третьих 
стран, в расчет не бе-
рутся. А проблемы с 
ними решаются уже 
по итогам конфлик-
та. Сейчас, однако, 
так не получается. 
Взаимосвязанность 
мира столь плотна, 
что изолировать ка-
кой-то процесс от 
прочего невозможно. Отсюда и трудности применения 
«простых решений», к которым призывают наиболее ре-
шительно настроенные комментаторы.

Идеологи черноморской инициативы рассчитывали 
на возможность создать «изъятие» из военной ситуации 
в регионе. Внешние ставки достаточно велики, так что 
давление на субъекты, от которых зависит реализация 
проекта, существенное. Украина и Россия тоже имеют 
свои прагматические интересы. Так что схема не выгля-
дела нереализуемой. 

Однако возникло внутреннее противоречие. Если ис-
ходить из наличия большого общего интереса, то ради 
него надо пойти на конкретные уступки и размены в 
рамках общего противостояния. В этом и был смысл за-
теи. Но доминирующая точка зрения с западной сторо-
ны — шагов навстречу России делать нельзя, потому что 
она виновата в создавшейся ситуации и обязана сама 
принимать меры по ее разрешению. Это касается (пока, 
по крайней мере) всех аспектов противостояния, и де-
лать зерновую сделку исключением в Европе и США не 
собираются, хотя в таком случае непонятно, в чем дол-
жен состоять российский интерес. Мировое информаци-
онное пространство определяется западными, прежде 
всего англоязычными, источниками, поэтому интерпре-
тация происходящего для России негативна. На Западе — 
само собой, но в немалой степени и вне его. Отмахнуться 
от этого совсем не получится, ведь практически все при-
оритеты российской внешней политики сейчас распо-
ложены в тех частях мира, где продовольствие и удобре-
ния чрезвычайно востребованы. Задача Москвы — при-
ложить усилия, чтобы продемонстрировать, что Россия 
настроена на активное содействие нуждающимся стра-
нам, будь то с участием международных институтов или 
без них.

На следующей неделе в Санкт-Петербурге пройдет 
второй саммит Россия — Африка. Мероприятие долго-
жданное — первый состоялся в 2019 году, затем планы 
по наращиванию взаимодействия разрушила пандемия. 
Сегодняшняя обстановка в мире такова, что от многих 
африканских руко-
водителей сам по 
себе приезд на рос-
сийский форум тре-
бует твердости и ре-
шимости — давление 
с Запада очень высо-
кое. Африка в целом 
показала высокую 
способность про-
тивостоять нажи-
му — большинство 
стран последова-
тельно уклоняются 
от попыток вовлечь 
их в антироссий-
ские конфигура-
ции, сохраняя дистанцированную позицию. Ее совсем 
не обязательно следует толковать как пророссийскую, 
однако она явно противопоставлена западной. Россия 
как продолжатель СССР, который активно способство-
вал избавлению Африки от колониального гнета, до сих 
пор пользуется во многих частях континента благоже-
лательным отношением. И риторика о необходимости 
преодоления колониальных пережитков в междуна-
родной политике, которая стала российской визитной 
карточкой с начала 2022 года, воспринимается там с 
одобрением. Однако помимо политической атмосферы 
существует практическая повестка дня огромного аф-
риканского сообщества, в центре которой — как обес-
печить развитие, социальную стабильность, повысить 
общий уровень благосостояния. Африка неоднородна, 
есть страны весьма влиятельные, есть довольно благо-
получные, некоторые реально борются за выживание в 
качестве дееспособных государств. Но для всех из них 
прикладные вопросы первичны, поэтому за политиче-
скими дискуссиями непосредственно следуют конкрет-
ные темы: продовольственная безопасность, инвести-
ции, образование, укрепление государственных инсти-
тутов и т.д. Африка, несмотря на все свои проблемы, — 
перспективное пространство, идет острая конкуренция 
за взаимодействие с ним. С участием бывших колониза-
торов, а также Китая, Индии, Турции. Сидеть ждать Рос-
сию, если она не поторопится занять достойное место, 
никто не будет, какие теплые чувства ни вызывала бы 
тень Советского Союза.   

Доминирующая 
точка зрения 
с западной сторо-
ны — шагов 
навстречу России 
делать нельзя

От многих афри-
канских руково-
дителей сам 
по себе приезд 
на российский 
форум требует 
решимости

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799
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ЗАНЯТОСТЬ 
Жители новых 
регионов могут 
учиться 
по программам 
нацпроекта 
«Демография»

ДОСТУП 
К ЗНАНИЯМ
Около 300 различных образо-
вательных программ бесплат-
ного переобучения, реализуе-
мых в рамках нацпроекта «Де-
мография», доступно жите-
лям новых регионов, сообщает 
пресс-служба Роструда.

Благодаря предоставлению 
грантов организациям, ко-
торые готовят необходимые 
профессиональные кадры для 
рынка труда, жители Донец-
кой и Луганской народных рес-
публик, а также Запорожской 
и Херсонской областей могут 
обучиться или повысить квали-
фикацию по таким направлени-
ям, как оператор 1С, жилищное 
строительство, бухгалтерия, 
делопроизводство, индустрия 
общественного питания, кадро-
вый менеджмент, здравоохра-
нение, образование и многим 
другим.

«Всего порядка 140 ты-
сяч человек смогут приобре-
сти новые профессиональные 
компетенции в этом году в рам-
ках Программы бесплатного 
переобучения по нацпроекту 
«Демография». Федеральные 
операторы предлагают различ-
ные образовательные програм-
мы по востребованным на рын-
ке труда профессиям. Обучение 
проводят квалифицированные 
и опытные преподаватели веду-
щих вузов страны и образова-
тельных организаций», — отме-
тил заместитель руководителя 
Роструда Ян Талбацкий.

Принять участие в програм-
ме могут граждане в возрасте 
50 лет и старше, женщины, на-
ходящиеся в отпуске по уходу 
за ребенком до 3 лет, неработа-
ющие мамы детей дошкольного 
возраста, отдельные категории 
молодежи до 35 лет, участники 
СВО, безработные или находя-
щиеся под риском увольнения 
граждане и др. Подать заявку на 
участие можно на портале «Ра-
бота России». Участие в про-
грамме бесплатное.

Ранее жителям Луганской и 
Донецкой народных республик, 
Запорожской и Херсонской об-
ластей была предоставлена воз-
можность обращаться в центры 
занятости не по месту регистра-
ции, а по месту пребывания, то 
есть в других регионах. Им мо-
жет быть оказана помощь как с 
временным трудоустройством, 
так и с открытием собственного 
дела, включая финансовую под-
держку при государственной 
регистрации в качестве инди-
видуального предпринимателя, 
создаваемой организации или 
фермерского хозяйства.

Воспользоваться услугами 
центров занятости в россий-
ских регионах могут безработ-
ные и сотрудники, находящие-
ся под риском увольнения или 
переведенные работодателем 
на неполный рабочий день, а 
также находящиеся в неоплачи-
ваемом отпуске. Сейчас обра-
титься за такими услугами 
люди могут без привязки к ме-
сту постоянной регистрации, 
но в пределах своего региона. 
Для жителей новых регионов 
делается исключение.

Также семьи новых регионов 
могут оформить материнский 
капитал на детей, рожденных с 
2007 года и позднее. За первые 
пять месяцев этого года жите-
лям новых регионов было вы-
дано 76,5 тыс. сертификатов на 
материнский капитал.  

— В законодательстве есть ограничения по количе-

ству отработанного времени. Их цель сохранить 

жизнь и здоровье человека. Сверхинтенсивная ра-

бота приводит к снижению производительности 

труда и может стать причиной несчастного случая. 

Ограничения по количеству рабочих часов уста-

новлены для водителей, пилотов, шахтеров. Пото-

му что малейшее снижение концентрации может 

привести к трагедии. А еще подработки плохо ска-

зываются на карьерном росте сотрудников. У них 

нет времени на освоение новых навыков.

Александр Сафонов, 
проректор Финансового 

университета 

при правительстве РФ
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— Увеличению числа подработок способствует раз-

витие дистанционной работы. Многие сотрудники 

сами работают дистанционно и берут дополнитель-

ную работу, которую также могут выполнить уда-

ленно. 

Многие чувствуют некоторую тревожность из-за 

внешних событий. В таких условиях людям свой-

ственно заботиться о стабильности своих источни-

ков дохода, формировать подушку безопасности. 

Поэтому сотрудникам спокойнее, когда у них вме-

сто одной зарплаты две. 

Марина Буянова, 
профессор Департамента 

публичного права 

Факультет права НИУ ВШЭ
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ЗА И ПРОТИВ 

Сменили карьеру на быстрые деньги 

Подработки помогают сотрудникам чувствовать себя фи-
нансово более уверенно, но они же отбирают возможность 
профессионального развития и карьерного роста, так как 
времени на получение новых навыков и обучение у работ-
ников не остается. При большом количестве подработок 
у людей не хватает времени на другие сферы жизни: семью, 
здоровье и полноценный отдых. 

ЗАНЯТОСТЬ Больше 
половины сотрудников 
имеют подработку

На месте
не сидится

Больше половины сотрудников имеют подработку. 
Но также велика доля тех, кто ищет дополнитель-
ную работу, которую можно было бы совмещать с 
основной.

Количество соискателей, которые интересуются 
временной занятостью и работой на неполный ра-
бочий день, значительно выросло — на 140%, указы-
вает Артем Кумпель, управляющий директор Авито 
Работа. 

Не всегда выгоды от такой деятельности оценивают-
ся деньгами. Многие берутся за дополнительное дело 
в свободное время, так как не могут на основной рабо-
те реализовать свои идеи или способности. Это скорее 
оплачиваемое хобби.

«От скучной механической работы с ума сойти 
можно, — говорит директор по развитию LocalCarHires.
com Максим Меженков. — Все наши менеджеры служ-
бы поддержки, отвечающие на входящие звонки, под-
рабатывают». 

За последние 10 лет сотрудники стали намного 
реже скрывать свою подработку от основного рабо-
тодателя. Число тех, кто подрабатывает открыто, уве-
личилось более чем в полтора раза. Сейчас это делает 
лишь 6% работников, сообщили в SuperJob. Причем 
держат подработку 
в тайне в основном 
молодые люди до 34 
лет. Среди сотруд-
ников 35—44 года их 
меньше всего.

Почти каждый 
третий работода-
тель действительно 
не одобряет ситуа-
цию, когда штатные 
работники трудятся 
в других местах на 
условиях совмести-
тельства. Они ссы-
лаются на чрезмер-
ную загруженность 
таких сотрудников, которая рано или поздно скажется 
на качестве работы. Но руководителей, которые к под-
работкам относятся нейтрально, больше — 45%. А каж-
дый седьмой даже приветствует.

«У нас сезонный бизнес: зимой мы зарабатыва-
ем меньше, чем летом, поэтому нашим сотрудникам 
нужна подработка, чтобы перезимовать», — расска-
зал Максим Меженков. Лояльное отношение к под-
работкам помогло компании сохранить команду в 
трудные периоды, например в COVID. «Единствен-
ный случай, когда я отношусь к подработке негатив-
но, — это, если сотрудник одновременно работает на 
меня и на моего конкурента», — говорит Меженков. 

Некоторые работодатели дают сотрудникам под-
заработать на основном месте работы. «Сотрудник 
может быть частично занятым на складе и освоить 
складскую профессию, а параллельно попробовать 
себя в продажах. Для этих профессий в компании со-
зданы собственные обучающие программы. Пройти 
их можно бесплатно. Так что при желании люди лег-
ко освоят новые навыки», — сообщила Ольга Чернова, 
HR BP производственного департамента Boxberry.

Работодатели часто публикуют вакансии на полный 
день и подработку в одной вакансии, указывая, что мож-
но работать неполный день. Чаще всего подработку на 
рекрутинговых сайтах предлагают курьерам и касси-
рам, особенно в вечернее время. Причем в объявлении 
стоит зарплата при работе на полный день — 80—90 ты-
сяч рублей, но сотрудник на подработке получит мень-
ше. Сумма будет зависеть от количества заказов. Также 
среди распространенных для подработки специально-
стей: упаковщик и грузчик.

Меньше всего зарабатывают те, кто готов работать 
по вечерам и в выходные — от 35 до 75 тыс. руб. В основ-
ном это курьеры, водители, агенты по недвижимости и 
врачи. Больше всего платят на временной работе — от 60 
до 120 тыс. руб. Столько готовы платить менеджерам по 
продажам, агентам по недвижимости и программистам. 
Временная работа предусматривает работу целый день, 
но договор ограничен по времени.  

К нам пришел 
«прекариат»

В сфере рекламы заня-
то 24% фрилансеров. 
Как видим из цифр, 

некоторые фрилансеры совме-
щают несколько направлений 
работы. И продолжительность 
их рабочего дня превышает 8 
часов у 26% опрошенных, а 
еще у 40% превышает иногда. 
Интенсивность таких пере-
грузок постоянно растет, при 
этом часто меняется место ра-
боты, а у 49%, по данным ис-
следований, вместе с местом 
работы меняется и профессия. 
И ошибочно думать, что все 
удовлетворены новым местом 
работы. Каждый пятый фри-
лансер, сменивший работу, ею 
не удовлетворен. 

Люди какого возраста пред-
почитают работать на 
фрилансе?  

ГАЛИНА СИЛЛАСТЕ: Самая большая 
группа фрилансеров в воз-
расте 18—34 г.  составляет 
68%, в группах более старших 
категорий фрилансеров на-
много меньше. В возрасте 35—
44 г. — только 18% фрилансе-
ров. Сегодня фриланс стано-
вится все более популярным 
среди людей старшего возрас-
та. Это интересное и нетипич-
ное явление для российско-
го рынка труда и занятости. 
Я бы это назвала продлением 
трудовой деятельности. Пен-
сионеры, уже после накопле-
ния пенсии, используют воз-
можность работать дальше 
как фрилансеры. Они видят 
в этом возможность полу-
чить дополнительный доход к 
пенсии, но при этом самосто-
ятельно формировать свою 

нагрузку. Это людям старше-
го возраста нравится больше, 
чем работать по восемь часов 
в день по стандартному гра-
фику. 

В основном фрилансеры реги-
стрируются в качестве 
самозанятых?

ГАЛИНА СИЛЛАСТЕ: Статус самоза-
нятого имеют 26% фрилансе-
ров. Еще примерно 28—29% 
готовы его оформить.  При 
этом 57% фрилансеров назы-
вает себя самозанятыми, то 
есть причисляет себя к этой 
группе, даже если не имеет 
статуса Это происходит по-
тому, что фриланс — это и есть 
самозанятость, когда ты сам 
обеспечиваешь себе форму 
занятости и когда над тобой 
нет начальства, а есть только 
заказчики, поставщики и по-
купатели. 

Сегодня мы видим,  что 
стать самозанятыми хочет все 
больше и больше россиян. В 
марте этого года мы преодоле-
ли рубеж в 7 миллионов само-
занятых. При этом 50% самоза-
нятых ранее никак не деклари-
ровали свои доходы. 

То есть до введения самоза-
нятости они работали в 
«тени»?

ГАЛИНА СИЛЛАСТЕ: Да, огромное ко-
личество людей, которые за-
регистрировались как самоза-
нятые, вышли из «тени» и на-
чали платить налоги. С начала 
эксперимента до марта 2023 
года самозанятые зарегистри-
ровали доходы более чем на 1,9 
трлн рублей, а рассчитанный 
налог составил 81 млрд руб. Со-
гласитесь, цифры очень внуши-
тельные.

Кроме самозанятости какие 
еще формы регистрации мо-
гут использовать представи-
тели прекариата?

ГАЛИНА СИЛЛАСТЕ: Это могут быть 
предприниматели. Они тоже 
люди свободного труда, кото-
рые сами себе обеспечивают 
фронт работ, зарплату и наем-
ных работников. 

Я бы, кстати, отнесла к пре-
кариату и трудовых мигран-
тов. Зачастую они также сами 
обеспечивают свою занятость. 
И имеют схожие с остальными 
представителями прекариата 
проблемы, ограничения, свя-
занные с социальными гаран-
тиями. 

У нанятых сотрудников есть 
больничные, декретные и 
пенсии. А у тех, кто работа-
ет на себя? 

ГАЛИНА СИЛЛАСТЕ: Прекариат не 
имеет социальной защищенно-
сти и лишен социальных гаран-
тий, как собственно и перспек-
тивы. Сам термин прекариат — 
прекариатные работники озна-
чает «не имеющие гарантий». У 
них неустойчивое положение. 
Для них создаются доброволь-
ные механизмы формирования 
пенсий. И обсуждается меха-
низм добровольных взносов на 
социальное страхование. Когда 
речь идет о прекарных работ-

никах, о самозанятых, то под-
держка может заключаться не 
только в социальных выплатах. 
Сегодня государство старает-
ся помогать таким работни-
кам фискальными методами за 
счет снижения налогов, предо-
ставления вычетов, в обучении 
женщин, находящихся в декре-
те. То есть государственная по-
литика направлена на то, что-
бы не просто платить, к при-
меру, женщинам в декрете, но 
и создавать условия, в которых 
они смогут зарабатывать.

Прекариат — это временное 
явление или оно закрепится 
в России?

ГА Л И Н А  С И Л Л АС Т Е :  Думаю, что 
самозанятость станет рядовой 
формой занятости. И это будет 
укреплять позиции прекариа-
та. Со стороны государства мы 
видим сейчас поддержку само-
занятых. Среди россиян также 
присутствует высокая лояль-
ность к таким формам занято-
сти: их поддерживает 56% рос-
сиян. Это говорит о том, что 
большое количество работ-
ников готовы рассматривать 
такие формы занятости и для 
себя.  

Интерес к фрилансу проявляют пенсионеры. Они видят в этом возможность получить дополнительный доход 
к пенсии. 

А К Ц Е Н Т

Фриланс становится 
все более популярным среди людей 
старшего возраста. 
Он дает пенсионерам возможность 
получить дополнительный доход

А КАК У НИХ?

В Италии четко регулируются так 

называемые «случайные зара-

ботки».

К категории прекариата относятся 

граждане, не имеющие постоян-

ной занятости, чей заработок не 

превышает 5 тысяч евро в год. Лю-

бой доход, превышающий эту циф-

ру, обязывает работника откры-

вать свое предприятие. 

Если речь все же идет о нерегу-

лярном заработке, работодатель 

удерживает от гонорара авансо-

вый платеж (ritenuta d’acconto) в 

размере 20 процентов от зара-

ботка. К примеру, если в счете-

фактуре фигурирует 100 евро, 

80 евро получает работник на 

руки, а оставшиеся 20 идут госу-

дарству. 

Из вышеуказанных 20 процентов 

государство часть возвращает гра-

жданину. Правда, эта процедура 

может длиться долгие годы, ожида-

ние может весьма затянуться. 

Подготовила Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ИССЛЕДОВАНИЕ Компании предпочитают работать с предпринимателями на онлайн-платформах

Заказчик диктует правила

Ю
ридические лица, ко-
торые заказывают 
работы и услуги на 

онлайн-платформах, предпо-
читают работать с индивиду-
альными предпринимателя-
ми. Самозанятым приходит-
ся менять статус на ИП, что-
бы получать больше заказов 
и не упустить более выгодные 
предложения. Таковы данные 
исследования «Платформен-
ная занятость» Центра иссле-
дований рынка коммуника-
ций ВШЭ.

Занятые на платформах со-
трудники отмечают, что статус 
самозанятого является ком-
фортным для них по уровню 
налоговой нагрузки, в отличие 
от ИП. Однако охотнее с испол-
нителями в статусе самозаня-
тых работают заказчики-физ-
лица. 

У платформенной занятости 
есть большой потенциал, кото-
рый не используется сегодня. 
Только треть самозанятых, ко-
торые выполняют различные за-
казы, используют онлайн-плат-
формы в своей работе, говорит-
ся в исследовании. До сих пор 
очень большое количество ис-
полнителей предпочитает поиск 
заказов через друзей и знако-
мых. Многие отмечают, что из-
держки по использованию плат-
форм для них превышают воз-
можную выгоду. Также они не 
могут найти на платформах хо-
рошо оплачиваемые заказы. 

Среди минусов работы с он-
лайн-платформами исполните-
ли называли и то, что не всегда 
на таких ресурсах они встреча-
ли действительно интересные 
для себя заказы и близких по 
духу клиентов.    

Онлайн-платформы обеспе-
чивают основной работой почти 
5 млн человек, говорится в мате-
риалах Росстата. Еще около 200 
тысяч человек подрабатывают 
на онлайн-платформах. 

В основном платформенная 
занятость распространена в го-
родах, на них приходится более 
4 млн сотрудников, для которых 
занятость на онлайн-платфор-
мах является основной рабо-
той. В то время как в селах — чуть 
меньше 900 тыс. человек. 

Наиболее развита платфор-
менная занятость в сфере такси. 
В стране работают такие круп-
ные платформы, как «Яндекс.
Такси», Uber Russia, Gett», «Си-
тимобил». Есть крупные он-
лайн-платформы для работы ку-
рьеров. Несколько платформ 
позволяют найти заказы в сфе-
ре услуг, таких как строительные 

работы, уборка, бьюти-услуги. 
Получить заказы в сфере услуг 
позволяют онлайн-платформы 
profi.ru, Avito, YouDo.  

Платформенная занятость 
развита среди копирайтеров, ко-
торые находят заказы на напи-
сание текстов, отзывов, перево-
дов в интернете. Одной из наибо-
лее крупных бирж копирайтин-
га является Advego, но в общей 
сложности у копирайтеров есть 
пара десятков платформ, на ко-
торых можно найти заказчика. 
Большой выбор ресурсов у ре-
петиторов, кроме крупной он-
лайн-платформы repetitor.ru они 
пользуются платформами, на ко-
торых представлены заказы сфе-
ры услуг. В IT-сфере платформен-
ная занятость распространена 
среди программистов, систем-
ных администраторов, веб-ди-
зайнеров.    

Заказчики заинтересованы получить больше заказов от крупных клиентов, 
и ради этого готовы менять свой статус. 

Полосу подготовила Ирина Жандарова

Большего всего 
платят работни-
кам на временной 
работе. Их берут 
на весь день, 
но на короткий 
договор  
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ФЕСТИВАЛЬ 

Московский 
урбанфорум 
пройдет 
в новом 
формате

ГОРОД 
БУДУЩЕГО
Сергей Жуков

Сходить на фитнес-трениров-
ки, посетить летний каток, 
проехать на уменьшенной ко-
пии поезда метро, увидеть това-
ры столичного производства и 
заглянуть в музей вредных при-
вычек… И все это сможет сде-
лать любой желающий, посетив 
Московский урбанистический 
форум. В этом году он продлит-
ся целых шесть недель — с 1 ав-
густа по 10 сентября. И сразу 
на четырех крупных городских 
площадках.

По словам организаторов, 
парк «Зарядье», который по-
следнее время принимал фо-
рум, станет единым выставоч-
ным пространством. С помо-
щью интерактивных инсталля-
ций там покажут, какие измене-
ния ждут Москву в ближайшие 
годы. В галерее «Северный 
тоннель» проведут мастер-
классы и фотовыставки. В Го-
стином Дворе презентуют ин-
новационные проекты в здра-
воохранении, образовании 
и соцсфере. Здесь же заплани-
рованы профильные форумы. 
Откроется тут и музей вред-
ных привычек. В одном его зале 
установят арт-объекты, кото-
рые продемонстрируют, как ал-
коголь, курение, неправильное 
питание, стресс и малоподвиж-
ный образ жизни сказываются 
на здоровье. А в другом поме-

щении с помощью технологий 
можно будет изнутри попасть в 
человеческий организм, кото-
рый регулярно пичкают спирт-
ным и сигаретами. Еще одна 
локация с уклоном на здоровье 
— симуляционный центр, в ко-
тором желающие примерят на 
себя роль диспетчера скорой 
помощи, научатся делать уко-
лы и ставить капельницы. Го-
стей пригласят и в мультиме-
дийное шоу-путешествие — там 
они увидят Гиппократа и узна-
ют рецепт долголетия. 

В красивую дату — 23 авгу-
ста 2023 года — Гостиный Двор 
превратится в дворец брако-
сочетания. Свадебные церемо-
нии пройдут сразу в пяти залах. 
Распишут молодых артисты те-
атра и кино, певцы и шоумены. 
А в Лужниках обещают обшир-
ную фестивальную программу 
для москвичей и туристов. Для 
них подготовят локальные мар-
кеты и модные пространства, 
концерты и мастер-классы, 
игры, соревнования и фуд-кор-
ты. На этой же площадке по-
явится зона для пляжных игр 
и полноценный парк экстре-
мальных видов спорта. Горо-
жане смогут присоединиться 
к марафону бесплатных тре-
нировок, который посвятят са-
мым популярным сегодня фит-
нес-направлениям. Обустроят 
в Лужниках и каток с синтети-
ческим льдом. Рядом откроет-
ся небольшой пункт проката 
коньков. Из необычного — за-
планировано экскаватор-шоу. 
Машинист ковшом экскавато-
ра откроет стеклянную бутыл-
ку газированной воды, разо-
льет ее по стаканам, разрежет 
яблоко ножом, закроет спичеч-
ный коробок зубом ковша и с 
точностью до миллиметра опу-
стит груз в узкую трубу. 

В «Манеже» откроется вы-
ставка, посвященная транс-
порту. Интерактивные стен-
ды расскажут о Московских 
центральных диаметрах, Мо-
сковском центральном коль-
це и Большой кольцевой линии 
подземки, а также новых проек-
тах дорожного строительства. 
Покажут тут и самую большую 
в России голограмму — «жи-
вой» экран размером с девяти-
этажный дом. А еще можно бу-
дет побывать в роли машиниста 
метро. 

В рамках Урбанфорума в 
Москве пройдет фестиваль 
«Неспальный район», где мест-
ные предприниматели познако-
мят горожан со своими товара-
ми и услугами. Свои презента-
ции и мастер-классы, в частно-
сти, проведут салоны красоты и 
фитнес-клубы. Будут работать 
ярмарки уличной еды. Гостей 
ждут экскурсии, которые прой-
дут в формате живых историй. 
Надев наушники, любой смо-
жет присоединиться к радио-
волне, где участники спецэфи-
ра будут обсуждать районы и 
лучшие места для отдыха, вспо-
минать любимые кофейни и 
кафе.   

В этом году 
форум продлится 
шесть недель 

ПИСЬМА В «РГ» Как москвичам удается сохранять дачи посреди мегаполиса

Подвиг «Радиста»
Сергей Буланов

М
осковские дачники из 
Южного Бутова до-
бились по нынешним 

временам невероятного: свои 
участки они не только привати-
зировали и спасли от наступле-
ния многоэтажек, но город даже 
провел к их домам канализацию 
и водопровод. Об этом расска-
зал в своем письме в «РГ» пред-
седатель ТСН «Радист Южное 
Бутово» Михаил Лежнев. Побы-
вав в дачном поселке, располо-
женном в 10 минутах ходьбы от 

метро, мы увидели, как там идет 
благоустройство. 

Южное Бутово находится 
почти на границе старой и Но-
вой Москвы. Жители, с которы-
ми удалось поговорить по пути 
к «Радисту», вспоминают, что 
раньше тут частенько вспыхива-
ли конфликты между городски-
ми застройщиками и дачника-
ми. «Недалеко от нас был поселок 
Потапово с частными домами, 
— вспоминает Наталья Богаты-
рева с Южнобутовской улицы. — 
Несмотря на протесты жителей, 
его снесли. Застроили «свечка-

ми». Вот и сюда подбираются…» 
Действительно, у станции метро 
«Улица Горчакова»  полно строй-
площадок. Но дома кругом ма-

лоэтажные. Выше девяти этажей 
мы не видели, а в основном — двух
-трехэтажки, которые еще можно 
встретить в поселках городского 
типа, но никак не в мегаполисе.

Но вот и забор ТСН «Радист». 
Рядом с ним — деревянный храм, 
местная достопримечатель-
ность. У дачного шлагбаума нас 
встречает председатель Михаил 
Лежнев. Рассказывает: «Долгое 
время у нас тут бессмысленно 
было строить что-то капиталь-
ное. Ведь оформить землю в 
собственность считалось нере-
альным. А значит, все в любой 
момент могли снести. Тем не ме-
нее документы на землю мы вы-
били еще при Юрии Лужкове. А 
когда обратились к нынешнему 
мэру Сергею Собянину, у нас 
появились даже нормальные 

городские удобства, о которых 
прежде мы и не мечтали».

Благоустройство дачного по-
селка с проведением сетей вклю-
чили в адресную инвестицион-
ную программу. Не все, конечно, 
шло гладко. Тяжелые машины 
разбили дорогу, рабочие умуд-
рились повредить газопровод. 
Повсюду стояла непролазная 
грязь. Михаил Лежнев обратил-
ся к депутату Госдумы Владими-
ру Ресину. «Я такое безобразие 
видел только молодым, когда ра-
ботал на Кольском полуостро-
ве», — прокомментировал Ресин 
фото из ТСН «Радист» в своем 
Telegram-канале. Взялся помочь 
поселку, и сегодня в «Радисте» 
почти все дороги восстановлены 
и заасфальтированы. Местная 
речка, как и другие в столице, 
убрана в коллектор, на выходе из 
которого обустроили пруд. Леж-
нев надеется, что их поселок-о-
азис уже стал украшением рай-
она — пригласил Сергея Собя-
нина в гости к ним. Ведь теперь 
это не просто огородное сообще-
ство, а даже инвестплощадка — к 
примеру, на территории «Ради-
ста» сейчас строятся несколько 
арендных домов для загородного 
отдыха.  

МЕДИЦИНА В Морозовской детской городской больнице после 
реконструкции открылся паллиативный корпус

А дома лучше 

Любовь Проценко 

Т
рехэтажному зданию 
паллиативного кор-
пуса Морозовской 
детской больницы 
больше ста лет — по-
строено оно еще в 
1902 году. Но после 
реконструкции, кото-
рая длилась полтора 

года и вот, наконец, завершена, 
догадаться об этом невозмож-
но. Комфортабельные палаты, в 
которых рядом с ребенком мо-
гут оставаться мама или папа, 
новейшее медицинское обо-
рудование, просторные зоны 
отдыха и комнаты психологиче-
ской поддержки… Удивительнее 
всего, что больницей здесь и не 
пахнет: все сделано, чтобы ма-
ленькие пациенты чувствова-
ли себя как дома, а вернувшись 
после лечения в свою квартиру, 
продолжали получать квалифи-
цированную медицинскую по-
мощь как в больнице.

«Этот паллиативный центр 
самый крупный в городе и луч-
ше всего оснащенный», — сказал 
мэр Москвы Сергей Собянин, 
открывая вчера корпус. Глава 
города поблагодарил Николая 
Токарева, председателя правле-
ния, президента «Транснефти», 
взявшей на себя финансирова-
ние благотворительного проек-

та: «Такая реконструкция доро-
гого стоит. И очень много души 
вложено во все это». 

Медицинская помощь здесь 
будет оказываться детям до 18 
лет. Заболевания у них могут 
быть разные — злокачествен-
ные новообразования, тяже-
лые необратимые поражения 

нервной системы, генетиче-
ские и другие болезни. Почти 
все — неизлечимые, но продлить 
жизнь заботой и квалифициро-
ванным уходом можно, увере-
ны столичные власти. То, что 
здесь детям это будет гаранти-
ровано, можно не сомневать-
ся. Для центра закуплено по-
чти на 800 миллионов рублей 
наркозно-дыхательных аппа-
ратов, дефибрилляторов, аппа-
ратов ИВЛ, мониторов и дру-
гого новейшего оборудования. 
Оборудованы две малые опе-
рационные, в которых можно 
на месте, без транспортиров-

ки в другие корпуса клиники, 
провести малоинвазивные опе-
рации. Для маломобильных па-
циентов предусмотрены спе-
циальные поручни, лифты, сан-
узлы с кнопкой вызова медпер-
сонала. Для тех, чье состояние 
могут улучшить подводный 
массаж и другие водолечебные 

процедуры, установлена ванна 
Хаббарда, похвастаться кото-
рой может даже не каждый са-
наторий.  

Впервые в условиях пал-
лиативного центра оборудо-
ван стоматологический каби-
нет, также оснащенный самым 
современным оборудовани-
ем.  Здесь же, в центре, есть и 
молочный блок — врачи хотят 
быть уверены в качестве дет-
ских смесей для своих паци-
ентов. Если же ребенку назна-
чена диагностика или лече-
ние, которые можно сделать 
быстро, ложиться на койку не 

обязательно — для этого имеет-
ся дневной стационар.  

А еще очень важно, считают 
медики, научить близких боль-
ных терпению и умению об-
ращаться с трахеостомами, га-
стростомами, назогастральны-
ми зондами, откашливателями, 
электроотсосами и прочими тех-
ническими средствами. «Наши 
пациенты особенные, они впер-
вые столкнулись с паллиатив-
ным статусом. Мы поможем ро-
дителям научиться ухаживать 
за своими детьми. В дальней-
шем это позволит семье переве-
сти ребенка в более комфортные 
для него домашние условия», — 
рассказал журналистам главный 
врач больницы Валерий Горев. 
Но и дома они не останутся один 
на один с тяжелой болезнью. По-
мощь таким больным взрослым в 
столице оказывается на базе Цен-
тра паллиативной помощи и его 
филиалов (хосписов и домов се-
стринского ухода), а также семи 
многопрофильных больниц, а де-
тям — в трех медицинских учре-
ждениях. В них создано 19 отде-
лений выездной паллиативной 
помощи. Врачи этой службы вы-
пишут рецепт прямо у постели 
больного. В случае необходимо-
сти обезболят его на дому — спе-
циализированная бригада для 
обезболивания работает кругло-
суточно. Наркотические и псхо-

тропные лекарства, а также ре-
цепты на такие препараты с 2018 
года в обязательном порядке 
включаются в укладку врачей для 
оказания паллиативной помо-
щи. Родным персонал выездных 
служб поможет предупредить  и 
лечить пролежни, а при необхо-
димости организуют и индивиду-
альный пост. Только за прошлый 
год сотрудники выездных служб 
210 тысяч раз посетили своих па-
циентов по вызовам, а за первые 
шесть месяцев на их счету уже 
120 тысяч посещений.  

В дачном поселке, как в любом районе Москвы, появилась даже детская площадка

А К Ц Е Н Т

Пациенты здесь неизлечимые, но про-
длить их жизнь заботой и квалифициро-
ванным уходом можно, уверены власти 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

Сергей Собянин поблагодарил главу 
«Транснефти» Николая Токарева: 
Такая реконструкция дорогого 
стоит.

А К Ц Е Н Т

Дачники из Южного Бутова не только 
спасли свои участки от застройки, 
но и провели к своим домам 
канализацию и водопровод

Кстати

Власти Москвы продолжают финансировать строительство дорог и ин-

фраструктуры на дачах в ТиНАО и Подмосковье. Как сообщили в пресс-

службе департамента развития новых территорий, в этом году выделе-

ны деньги на строительство водозаборных узлов для 18 садовых това-

риществ, принадлежащих москвичам. Расположенные возле города 

Талдома, они входят в ассоциацию СНТ «Ветеран», объединяющую бо-

лее 3 тысяч участков. На проектирование и строительство уже израсхо-

довано более 136 миллионов рублей. Построена также новая 1,5-кило-

метровая дорога к СНТ «Богдановка» и «Простоквашино» под Чехо-

вом  — там летом постоянно живут почти 700 москвичей. 

НАЧИНАНИЕ Под Москвой 
будет новый Сафари-парк

Зебра 
из Лотошино

Андрей Калашников

В Лотошинском районе Подмосковья 14 июля был за-
ложен первый камень в основание Сафари-парка и вы-
сажены первые деревья на Аллее дипломатов.

В Лотошино приехали Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Демократической Республики Конго Иван 
Вангу Нгимби, Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Экваториальной Гвинеи Лусиано Нкого Ндонг Айе-
каба. Вместе с ними прибыли председатель Совета по 
международному гуманитарному сотрудничеству и 
общественной дипломатии, ректор Евразийского меж-
дународного университета Константин Клименко, гла-
ва городского округа Лотошино Екатерина Долгасо-
ва, глава городского округа Клин Алена Сокольская, 
гендиректор группы «Афроинвест» Дмитрий Веселов, 
слушатели дипломатического факультета Евразий-
ского международного университета, лидеры афри-
канских молодежных землячеств.

Проект по созданию Сафари-парка реализует груп-
па «Афроинвест» при поддержке Африканского меж-
дународного конгресса и Евразийского международ-
ного университета. В Лотошино будет создаваться аф-
риканская этнографическая среда и туристическая 
инфраструктура: в рамках Сафари-парка будет выса-
жен Ботанический сад университета, созданы площад-
ки для свободного размещения животных, построена 
афроферма, которая будет производить экологически 
чистую продукции — страусиные яйца, мясные изде-
лия, сладости из какао-бобов.

По мнению Константина Клименко, открывшего 
встречу, Сафари-парк станет и площадкой для разви-
тия общественной дипломатии, укрепления россий-
ско-африканских отношений. Здесь будут проходить 
дни африканской культуры, национальные праздники 
африканских стран, выездные мероприятия посольств 
африканских государств.

«На примере этого проекта мы переходим от каби-
нетной дипломатии к неформальному диалогу и дру-
жескому общению без галстуков в гармонии с при-
родой, культурой, доброжелательной окружающей 
средой», — говорил на встрече посол Демократической 
Республики Конго Иван Вангу Нгимби.

А Лусиано Нкого Ндонг Айекаба, посол Экватори-
альной Гвинеи, заметил, что «теперь в центре России 
будет уголок Африки и здесь останется частичка наше-
го сердца».

Глава городского округа Лотошино Екатерина Дол-
гасова говорила на встрече о значении проекта для 
развития территории: Сафари-парк смогут посещать 
родители с детьми, и так в Московской области будет 
создано еще одно место для семейного отдыха и экоту-
ризма.

А потом африканские дипломаты и руководители 
округов вместе высадили деревья на Аллее диплома-
тов. В ближайшие дни на территории Сафари-парка на-
чнут благоустраивать территорию и строить вольеры 
для животных. Уже в этом году из Африки в Подмоско-
вье прибудут первые обитатели Сафари-парка — это 
будут жираф, зебра, страус, верблюд, попугаи. Хищни-
ков, решили создатели Сафари-парка, в его ограде не  
будет. 

Планируется, что фонд животных и птиц Сафа-
ри-парка будут пополняться за счет даров афри-
канских государств.  

СТИХИЯ Ливень подтопил 
улицы и станции метро

Удар водой 
и молнией

Ирина Огилько

Вчера на столицу обрушился сверхинтенсивный дождь 
с грозой и ураганными порывами ветра. За первый час 
непогоды вылилась четверть месячной нормы осадков, 
или по 30 литров воды на квадратный метр. Непогода 
превратила десятки улиц в реки. Машины буквально 
плыли по воде, многие москвичи на ходу снимали обувь 
и продолжали путь босиком. Как сообщили «РГ» в пресс-
службе городского хозяйства, наибольшее количество 
осадков зафиксировано в центре Москвы, здесь выпало 
23 миллиметра осадков, на 1—2 миллиметра меньше — на 
северо-востоке и на севере мегаполиса. Ветер с порыва-
ми до 20 метров в секунду вместе с ливнем бушевал и на 
юге столицы.

Подтопленными также оказались вестибюли стан-
ции метро «Парк культуры» — кольцевая и «Охотный 
Ряд». Не выдержало натиска стихии и колесо обозрения 
«Солнце Москвы» на ВДНХ. По сообщениям ряда СМИ, 
оно остановилось из-за попадания молнии. Но, как за-
верили в пресс-службе «Солнца Москвы», аттракцион 
приостановили штатно. В этот момент на колесе нахо-
дилось около ста гостей. «В целях безопасности посе-
тителей и согласно регламенту эксплуатации колеса 
обозрения, при ветре более 15 метров в секунду работа 
аттракциона прекращается. Наша техническая служ-
ба была готова к прогнозируемым погодным условиям 
и среагировала оперативно», — добавили в пресс-служ-
бе, уточнив, что после остановки  аттракциона новых 
посетителей уже не пускали. А те, кого непогода застала 
на высоте, выходили при остановке кабины на нижней 
площадке. Эвакуировать никого не пришлось. Паники 
среди пассажиров не было. Как  только погода улучшит-
ся, «Солнце Москвы» возобновит работу. Интенсивный 
дождь и сильные порывы ветра сказались и  на авиасооб-
щении: в аэропортах  почти 30 рейсов были задержаны 
или отменены. «Неблагоприятная погода продлится до 
утра среды, за это время может выпасть еще 20—30 мил-
лиметров осадков», — сообщила «РГ» главный специа-
лист ИА « Метеоновости» Татьяна Позднякова.  

Из-за непогоды колесо обозрения на ВДНХ остановили. В этот 
момент там находилось около ста гостей, никто не пострадал. 

КСТАТИ

Координационный центр по ока-

занию паллиативной помощи в 

Москве работает круглосуточно. 

Позвонив по телефону: + 7 (499) 

940-19-48 и +7 (499) 940-19-50 

можно получить помощь при по-

становке пациента на учет, трас-

портировке, получении направле-

ния на госпитализацию и т.д.  

Круглосуточно работает и горячая 

линия благотворительного фонда 

«Вера»: 8 (800) 700-84-36. 
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ГЕОПОЛИТИКА Китай поддержит экономику, простимулировав частный сектор

Бизнес получит триллионы
Константин Щепин
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

С 
начала июля Государ-
ственный комитет КНР 
по развитию и реформам 

провел уже две встречи с пред-
ставителями частного бизнеса, 
чтобы заслушать их предложе-
ния относительно мер по даль-
нейшему развитию националь-
ной экономики. Приглашали 
представителей самых разных 
секторов: от пищепрома и тур-
бизнеса до логистики, маши-
ностроения и интернет-инду-
стрии. Это дало повод полагать, 
что во второй половине года го-
сударство представит новый 
пакет мер по стимулированию 
экономического роста, ориен-
тированных прежде всего на 
частный сектор.

Логика очевидна: частный 
сектор сильнее государствен-
ного пострадал от трехгодично-
го коронакризиса, ему сложнее 
восстанавливаться. Со стороны 
другой, именно частный сектор 
сегодня является хребтом ки-
тайской экономики. Он обес-
печивает 50 процентов налого-

вых поступлений, 60 процентов 
ВВП, 70 процентов инноваций 
и 80 процентов новых рабочих 
мест.

Что государство предложило 
предпринимателям — не огла-
шается, поскольку встречи про-
ходили за закрытыми дверями. 
Известно, что в 2021 году госу-
дарство выдвигало три меры: 
расширение госзаказа для 
частного бизнеса через запуск 
новых госпроектов, стимулиро-
вание потребления через массо-
вую эмиссию потребительских 
ваучеров, снижение налоговой 
нагрузки на бизнес.

В 2021-м на встречах с пре-
мьером предприниматели про-
голосовали за снижение нало-
говой нагрузки, и с тех пор го-

сударство неуклонно следует 
этой линии. Так, в минувшем 
году Китай сократил налого-
вое бремя на бизнес более чем 
на 3,5 трлн юаней. В том чис-
ле общая сумма возврата НДС 
превысила 2,4 трлн юаней, об-
щий объем сокращенных нало-
гов и сборов составил более 1 
трлн юаней, была предоставле-
на отсрочка по уплате налогов 
и сборов на сумму свыше 750 
млрд юаней. 

В нынешнем году принято 
решение «продолжить реали-
зацию мер по освобождению от 
НДС малых налогоплательщи-
ков, у которых месячный объем 
продаж не превышает 100 ты-
сяч юаней». «В отношении на-
логоплательщиков, предостав-

ляющих производственные и 
бытовые услуги, будут осуще-
ствлены дополнительные выче-
ты по НДС в размере 5 и 10 про-
центов соответственно», — эти 
задачи закреплены в проекте 
бюджета на 2023 год.

Однако этого может ока-
заться недостаточно, и, по всей 
вероятности, власти рассмат-
ривают и другие меры. Об этом 
свидетельствуют выступления 
авторитетных китайских эко-
номистов. В частности, с на-
чала года неоднократно раз-
давались призывы о массовой 
эмиссии потребительских ва-
учеров для посткоронакри-
зисного восстановления по-
требления. Исследователи На-
ционального института фи-
нансов и развития еще в февра-
ле предложили эмитировать в 
2023 году потребительские ва-
учеры на сумму 1 трлн юаней. 
Старший экономист Everbright 
Securities Гао Жуйдун отмеча-
ет, что мультипликативный 
эффект для потребления бу-
дет равен 3,5: «Например, в 
прошлом году только Шанхай 
выпустил таких ваучеров на 
1 млрд юаней, что позволило 

увеличить потребление на 3,5 
млрд юаней».

Другой вариант — расшире-
ние госзаказа для бизнеса через 
запуск новых проектов, а также 
расширение льготного кредито-
вания. Экс-министр финансов 
КНР Лоу Цзивэй на прошлой не-
деле призвал центральные вла-
сти дополнительно выделить на 
эти цели 1,5 трлн — 2 трлн юаней 
($208 млрд — $277 млрд). По 
словам экономиста, новый па-
кет стимулирования экономи-
ки повысит дефицит централь-
ного бюджета с 3 до 4,16—4,55 
процентов. Средства необходи-
мо направить прежде всего на 
поддержку малого и среднего 
бизнеса, который обеспечивает 
львиную долю рабочих мест по 
стране. Это обеспечит поддерж-
ку занятости, которая является 
одной из главных задач властей 
в нынешнем году. 

По мнению наблюдателей, 
пакет мер по стимулирова-
нию экономического роста мо-
жет быть принят в ближайшие 
два месяца. Экономист Guohai 
securities Цзинь И прогнозиру-
ет, что мы увидим его «до сентя-
бря».  

ОБЩЕСТВО  

В Алапаевске — 
«Царские дни»

ОТ РАССВЕТА 
ДО РАССВЕТА
Татьяна Хорошилова

В Алапаевске завершились V 
Музейно-просветительские 
Свято-Елисаветинские чте-
ния «История императорского 
Дома Романовых в музейном 
пространстве страны», органи-
зованные Фондом содействия 
возрождению традиций мило-
сердия и благотворительности 
«Елисаветинско-Сергиевское 
просветительское общество», 
приуроченные ко Дням памя-
ти святых Царственных страс-
тотерпцев и Алапаевских му-
чеников, которые проходят в 
Свердловской области.

В ночь с 17 на 18 июля 1918 
года у шахты Верхняя Синячи-
ха в 12 километрах от Алапаев-
ска были расстреляны предста-
вители Дома Романовых, в том 
числе великая княгиня Елиза-
вета Федоровна Романова, род-
ная сестра последней русской 
императрицы, и ее келейница 
Варвара. Перед началом заклю-
чительных чтений в мужском 
монастыре на Верхней Синя-
чихе, затем в Свято-Елисаве-
тинском женском монастыре 
Алапаевска отслужены молеб-
ны святым преподобномучени-
цам великой княгине Елизавете 
Федоровне и крестовой сестре 
Варваре, прошла благотвори-
тельная акция «Белый цветок», 
средства от которой пойдут 
на помощь семьям участни-
ков СВО.

— Мы закладываем новые 
традиции милосердия, — сказал 
епископ Каменский и Камы-
шловский Мефодий, — Елизаве-

та Федоровна Романова верну-
лась к нам в виде памятника на 
постаменте и стала главной фи-
гурой Алапаевска.

Елизавета Федоровна Рома-
нова, вдова губернатора Моск-
вы, погибшего в 1905 году от 
бомбы Каляева, основала уни-
кальную Марфо-Мариинскую 
обитель в Москве, оказыва-
ла помощь раненым солдатам 
в Русско-японскую и Первую 
мировую войны, открыв скла-
ды и пошивочные цеха в Крем-
ле, отправив на фронт 25 «ле-
тучих отрядов», оказывавших 
помощь по примеру современ-
ной «скорой помощи». Но в 
ночь с 17 на 18 июля 1918 года 
большевики сбросили ее и ее 
родных в каменноугольную 
шахту. Оттуда ее прах 11 октя-
бря 1918 года был поднят и че-
рез фронты Гражданской вой-
ны, через Китай был достав-
лен в Иерусалим, где был захо-
ронен.

— В течение года мы стре-
мимся сделать что-то доброе 
для Алапаевска, — рассказала 
председатель Наблюдательно-
го совета фонда Анна Громова. 
— Если будем помогать ближ-
ним, они почувствуют божий 
умысел в каждом деле. Помо-
гать ближнему интереснее, 
чем ублажать себя. Со взрос-
лых берут пример дети. В нача-
ле этого года детский коллек-
тив алапаевского театра «Мно-
гая лета» при поддержке фонда 
ЕСПО посетил исторические 
места Московской области, 
связанные с жизнью великой 
княгини Елизаветы Федоров-
ны, и дал представление перед 
кадетами в подмосковном 
Осташеве.

Пятые «Елисаветинско-Сер-
гиевские чтения» проходят на 
Урале в два этапа в Екатерин-
бурге и Алапаевске: заслуша-
ны доклады о связи импера-
торского дома Романовых и 
Свердловского областного кра-
еведческого музея имени О.Е. 
Клера, научно-общественной 
деятельности великого князя 
Георгия Михайловича, о роли 
великих князей Михайловичей 
в искусстве и культуре второй 
половины XIX века и другие 
темы. На конференции подня-
ты вопросы сохранения объек-
тов, связанных с жизнью цар-
ской семьи, создания новых, 
развития в регионе федераль-
ного историко-культурного ту-
ристического проекта «Импе-
раторский маршрут», участни-
ком которого Свердловская об-
ласть является с 2018 года.  

Зачем нужна 
«Русафрика»?

Свою миссию в буду-
щем страны региона 
видят в появлении Аф-

рики в качестве «сильного, еди-
ного, устойчивого, миролюби-
вого и влиятельного глобаль-
ного игрока, обладающего зна-
чительной ролью в мировых де-
лах». Поэтому на саммите «Рос-
сия — Африка» в Санкт-Петер-
бурге нашей стране предстоит 
найти формулу сотрудничества 
с африканскими государства-
ми в рамках этого идеального и 
перспективного образа.

Но это тот случай, когда ска-
зать значительно проще, чем 
сделать. Тот факт, что позитив-
ное историческое прошлое, 
связывающее Африку с СССР, 
должно лечь в основу современ-
ных обновленных отношений, 
казалось бы, облегчает России 
поставленную задачу. Но вме-
сте с тем это прошлое ставит 
нашу страну перед риском за-
вышенных ожиданий: страны 
континента помнят значитель-
ную безвозмездную помощь, 
которую оказывал им Совет-
ский Союз. Поэтому многократ-
но звучащие из Москвы слова о 
«дружбе и доверии» восприни-
мают в качестве гарантий, что 
такая масштабная и бесплатная 
помощь продолжится и впредь 
без каких-либо условий. По мне-
нию валдайцев, работа по ли-
нии «Россия — Африка» должна 
вестись комплексно. Это озна-
чает, что надо предлагать ре-
альные проекты и инструмен-
ты, которые обеспечат России 
серьезный репутационный вы-
игрыш и поставят нашу страну 
в разряд полноправного, компе-
тентного партнера Африки, что 
не является синонимом «доно-
ру». Иными словами, речь идет 
о взаимоинтересном сотрудни-
честве, которое Москве следует 
постоянно подтверждать прак-
тическими делами.

В докладе Валдайского клуба 
перечислены те сферы, где Рос-
сия имеет неплохие перспекти-
вы — энергетика в масштабах 

больших территорий, продажа 
новых наукоемких технологий. 
Авторы доклада подчеркивают: 
в условиях санкционных огра-
ничений, наложенных коллек-
тивным Западом на нашу стра-
ну, для работы с государствами 
Африки необходимо разрабо-
тать совершенно новые финан-
совые инструменты, которые 
позволили бы осуществлять 
сотрудничество вне зависимо-
сти от политической конъюнк-
туры. Насколько это реализуе-
мо в сжатые сроки, осталось за 
скобками представленного до-
кумента.

Очевидно, для сближения 
России и Африки на нынешнем 
этапе необходимо преодолеть 
множество устойчивых стерео-
типов, которые в конечном ито-

ге, по мнению экспертов Вал-
дайского клуба, формируют 
«индифферентное, а часто и от-
рицательное отношение у биз-
неса к ведению экономических 
отношений в рамках стратеги-
ческого партнерства России и 
Африки». Отсюда потребность в 
просветительстве и диалоге гра-
жданских обществ, развитии 
образовательных программ.

Авторы доклада помимо 
исторических и «мотиваци-
онных факторов» включили в 
блок сильных сторон в отно-
шениях России и Африки тезис 
о «сходстве в понимании тра-
диционных ценностей». Прав-
да, в данном случае речь идет 
о ценностях геополитических, 
а не ментальных — представле-
нии о справедливости и соли-

дарности, стремлении к рав-
ноправной системе междуна-
родных отношений. Было бы 
ошибкой закрывать глаза на 
саммите «Россия — Африка» 
на существующие проблемные 
стороны предстоящего диало-
га с Черным континентом, ко-
торые подтверждают: на дан-
ный момент «стакан не только 
наполовину полон, но и напо-
ловину пуст». Валдайские экс-
перты обращают внимание на 
почти 30-летний разрыв в кон-
тактах (так называемый уход 
России из Африки в 90-е годы). 
Сейчас в Африке всего четыре 
российских постпредства (в 
Марокко, Алжире, Египет и 
ЮАР). Из позитивного — в Су-
дане, Мали, Египте и Алжире в 
последнее время были откры-

ты новые «Русские дома», ве-
дется подготовительная работа 
к открытию такого представи-
тельства в Анголе. В два раза (с 
2,3 до 4,7 тысячи) выросла кво-
та на африканских студентов 
в российских вузах. Но этого 
недостаточно для устойчивого 
продвижения положительного 
образа России в Африке.

Остается низким объем рос-
сийско-африканского товароо-
борота. В основном инвестиции 
России идут в сферу добычи по-
лезных ископаемых, тогда как 
Африка также заинтересована в 
увеличении поставок оборудо-
вания для перерабатывающей 
промышленности.

К блоку возможностей ав-
торы Валдайского клуба отне-
сли взаимодействие России с 

Африкой в таких сферах, как 
борьба с терроризмом, здраво-
охранение, образование и раз-
витие технологий в сфере про-
довольственной безопасности. 
В том числе речь идет о бес-
платных поставках из России 
зерновых особо нуждающим-
ся африканским государствам, 
что способствует формирова-
нию обновленной репутации 
Российской Федерации среди 
населения региона.

К угрозам или рискам, ко-
торым, по мнению валдайцев, 
подвержены российско-аф-
риканские отношения, кроме 
ожидаемого противодействия 
инициативам Москвы на Аф-
риканском континенте со сто-
роны западных оппонентов 
следует также отнести «обма-
нутые ожидания африканских 
партнеров». Они рассчитыва-
ют на решение «здесь и сейчас» 
острых социальных проблем 
континента, открытии новых 
рабочих мест, развитии обраба-
тывающих технологий. Неспеш-
ность России в реализации этих 
чаяний может привести к нега-
тивным последствиям. По мне-
нию валдайцев, российскому 
бизнесу, заинтересованному в 
долгосрочной работе в Афри-
ке, следует шире участвовать в 
местных социальных програм-

мах, чтобы заручиться симпа-
тиями населения и, как след-
ствие, африканских политиков .

В докладе Валдайского клу-
ба проведен анализ семи уже 
действующих ключевых меж-
дународных саммитов по со-
трудничеству с Африкой, ко-
торые со всей очевидностью 
доказывают — континент стал 
привлекательным местом при-
ложения капитала и полити-
ческих усилий. Конкурентная 
борьба за симпатии африкан-
цев и полезные ископаемые 
Африки набирает обороты. 

Ведь помимо только заро-
ждающегося термина «Русаф-
рики» уже давно устойчиво 
существуют и наполняются 
реальными смыслами такие 
направления, как «Франсафри-
ка», «Японафрика», «Китафри-
ка» (с Китаем) и «Индафрика» 
(с Индией). Так что для поиска 
своего места в тандеме с «Аф-
рикой будущего» России при-
дется немало сделать, чтобы не 
оказаться на обочине этих кон-
курентных процессов и транс-
формировать успехи советско-
го прошлого в современные и 
прибыльные бизнес-модели.  

1976 год. В кинотеатре Аддис-Абебы 
(Эфиопия) демонстрируют совет-
ско-японский художественный 
фильм: «Москва — любовь моя». 

А К Ц Е Н Т

Для сближения России и Африки 
на нынешнем этапе необходимо 
преодолеть множество устойчивых 
стереотипов

И СНОВА — ВОПРОСЫ 
ЯЗЫКОЗНАНИЯ
Как известно, несколько дней назад городская админи-
страция Киева запретила использовать русский язык в 
художественном публичном пространстве. Запрет каса-
ется исполнения песен, театральных постановок, прода-
жи книг, показа кинофильмов и других культурно-про-
светительских акций. Не желая подводить своих давних 
друзей из Национального русского драматического те-
атра имени Леси Украинки, не стал у них выяснять, что 
ждет этот прославленный коллектив, некогда подарив-
ший «городу и миру» великие спектакли с великими ар-
тистами, которые давно стали неотъемлемым достояни-
ем русского и украинского народов. Похоже, вековая об-
щеславянская поговорка «язык до Киева доведет» верну-
ла свое батально-политическое значение. Очевидно и то, 
что война с русской культурой на этом постановлении 
киевской городской администрации не закончится. 

Начавшись сразу 
после самоликвида-
ции СССР, она при-
вела к трагическим 
событиям зимы 2014 
года, когда одной из 
существенных при-
чин противостояния 
восточных областей 
Украины офици-
альному Киеву стал 
запрет на использо-
вание русского язы-
ка. После февраль-
ского «майданного 
переворота» было 
принято множество 
документов на государственном и региональном уров-
нях, направленных на искоренение русской культуры из 
частной и публичной украинской жизни. Но если прислу-
шаться, на каком языке говорят многие военнослужащие 
ВСУ, какие фамилии у простых обывателей и высокого ки-
евского начальства, то работы, что ни говори, непочатый 
край. Правда, уверен, что административные меры не по-
могут. Можно, конечно, заставить всех поменять родовые 
имена на украинский манер, как это сделали в Литве, где 
еще четверть века назад умножились литовские фамилии 
с русскими корнями, но и это, смею полагать, не решит ни-
каких проблем.   

Язык, как и культура, живет по своим органическим 
законам, пробиваясь через любые запреты, словно фи-
алки сквозь асфальт. Поэтому не стану повторять спра-
ведливые мантры о величии русской культуры, которая 
уже давно является составной частью мирового духовно-
го бытия. Без приобщения к ней не может существовать 
ни одна цивилизованная нация. Не стану заклинать укра-
инских идеологических менеджеров именами Гоголя, До-
стоевского, Пушкина или Толстого, которым объявлена 
война, — их памятники сносят, а их книги изымают из об-
ращения. Но киевским властям важно понимать, что Укра-
ина никогда не была моноэтнической страной. Можно со-
гласиться с тем, что Украина не Россия, но и забыть о том, 
что книга Леонида Даниловича Кучмы с таким названием 
была написана на русском языке, тоже не имеет смысла. 
Русский язык, как и украинский, как и венгерский, румын-
ский, польский, воспроизводила сама украинская земля, 
которая от многоязычия не переставала быть Украиной. 
И при понятном стремлении к доминированию культура 
украинского народа лишь обогащалась от взаимодействия 
с культурами других народов, которые составляют укра-
инскую нацию. Многоязычие — не проблема, это благо. И 
оно никуда не денется на Украине, его будет воспроизво-
дить сама жизнь. Запрет на русский язык не сделает этни-
ческих русских украинцами. Конечно, он может привести 
к лингвистическим сдвигам, когда внуки перестают гово-
рить на языке дедушек и бабушек, но смею полагать, что в 
данном случае этого не произойдет. Слишком близки две 
национальные родственные культуры. 

При этом очередной запрет исполнять произведения 
на русском языке — это признак недоверия к самодоста-
точности и силе украинской культуры. Это прежде всего 
удар по своим же гражданам, а не вызов соседней стране, 
которая проводит 
СВО в защиту соб-
ственной суверен-
ности. В том числе и 
культурно-ценност-
ной. И не готовится 
к «симметричным 
ответам», предпола-
гающим «отмену» 
украинской культу-
ры в России. Прежде 
всего в силу истори-
ческой многонаци-
ональности россий-
ского бытия, слож-
ных процессов фор-
мирования россий-
ской нации, в кото-
рой славянские этно-
сы смешаны с угро-финскими, тюркскими, кавказскими 
и прочая, прочая. Но в России имперские фантомные боли 
сменились естественной потребностью жить собствен-
ным умом при всех драматических противоречиях и слож-
ностях подобного выбора. 

Конечно, на все вышеприведенные рассуждения мож-
но возразить в самой что ни на есть категорической фор-
ме: «Хватить умничать! Русский язык для Украины и укра-
инцев — язык врага, с которым идет война!» Но «язык вра-
га» это и язык многих граждан Украины. И к тому же он 
необходим для коммуникации между переговорщиками о 
будущем российско-украинских отношений, которые так 
или иначе когда-нибудь будут начаты. Не думаю, что их бу-
дут вести по-английски. Хватит русского и украинского. 
Замечу, что люди, которые считают незаконной нынеш-
нюю киевскую власть, могут быть украинцами и прекрас-
но владеть украинским языком.

Помимо всего прочего, «язык врага» надо знать. Не слу-
чайно во времена «холодной войны» количество универ-
ситетских кафедр в США, где изучали русский язык, исто-
рию, экономическую и политическую жизнь СССР, было 
значительно больше, чем после распада Советского Сою-
за, когда американская элита уверовала в свою победу. Но 
«конец истории» оказался иллюзорным. А качество «со-
ветологов» и специалистов по России удручающе низким, 
что в определенной степени привело к нынешним печаль-
ным последствиям. Отсутствие понимания привело к раз-
рушению доверия. 

Сегодня и нам в России нужны серьезные аналити-
ки всех специальностей, изучающие совокупность про-
цессов, определяющих современную украинскую реаль-
ность. В том числе и украинскую культуру. 

Словом, «отмена» русского языка и русской культуры 
на Украине бесперспективна по многим причинам. И не 
принесет пользы самим украинцам.  

В России импер-
ские фантомные 
боли сменились 
естественной 
потребностью 
жить собствен-
ным умом

Язык, как и культу-
ра, живет по своим 
органическим 
законам, проби-
ваясь через 
любые запреты, 
словно фиалки 
сквозь асфальт 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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А К Ц Е Н Т

Частный сектор сегодня является 
хребтом китайской экономики. 
Он обеспечивает 50 процентов 
налоговых поступлений

Елизавета Федоровна Романоваа 
вернулась в виде памятника и стала 
главной фигурой Алапаевска.
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АКТУАЛЬНО 

Чему и как учат 
в олимпиадных школах 
МФТИ 

Прокачать 
знания

Мария Агранович

В кампусе Московского физико-технического инсти-
тута в Долгопрудном кипит жизнь. Вроде лето, и сес-
сия уже позади, а в аудиториях и коридорах не про-
толкнуться. Но приглядишься, и сразу ясно: это не 
студенты, а школьники. Так зачем в каникулы ходить 
в университет и чему там можно научиться? 

 — Десять лет назад мы придумали летний учебный 
университетский лагерь для школьников, — расска-
зывает основатель Олимпиадных школ МФТИ, ди-
ректор Высшей школы программной инженерии 
вуза Алексей Малеев. — Идея пришла неожиданно. 
Мы вдруг поняли, что летом вся наша удобная ин-
фраструктура, которой пользовались абитуриенты, 
приезжая сдавать вступительные экзамены, когда 
еще не было ЕГЭ, который год попросту простаива-
ет. Общежитие, столовая, лаборатории. В то же время 
МФТИ славен своей системой подготовки школьни-
ков, чего стоит одна только Заочная физико-техниче-
ская школа.  

Кстати, это был первый подобный опыт в России. 
За минувшие годы Олимпиадные школы выпустили 
уже более 12 тысяч учеников. Причем многие приез-
жали по несколько раз: по-хорошему затягивает. Бо-
лее трети выпускников поступили в МФТИ.  

— Сегодня помо-
гаем ребятам по-
лучить новые зна-
ния и достичь по-
бед на олимпиадах 
различного уров-
ня и, одновремен-
но, чуть заглянуть 
в потенциальное 
студенческое буду-
щее, — говорит Ма-
леев. 

В олимпиадные 
школы МФТИ бе-
рут ребят, начиная 
с 7-го класса. Можно выбрать очную смену — как сей-
час, а можно — дистанционную. На заметку: очеред-
ная очная стартует 30 июля. В расписании несколько 
предметов для разных групп: математика, физика, 
информатика, биоинформатика и направление «Физ-
тех.Инженер». У каждого — свои «фишки».

 — На курсы «Математика» и «Физика» зовем 7—10 
классы, — поясняет собеседник. — Здесь основной век-
тор — подготовка к региональным и заключительным 
этапам Всероссийской олимпиады школьников, а 
также к перечневым олимпиадам 1-го уровня. Здесь 
изучаем и темы школьной программы, и разбираем 
типичные темы олимпиад. 

Примерно половина математических занятий 
посвящена углубленному изучению алгебры и гео-
метрии, другая половина — дискретной математи-
ке — комбинаторике, теории чисел и логике, а также 
изучению стандартных олимпиадных идей и методов 
доказательств. На физике уделяем особое внимание 
тонкостям, нюансам и исключениям из правил, кото-
рые часто встречаются на олимпиадах, но редко об-
суждаются на обычных уроках.

На биоинформатике происходит полное погруже-
ние в методы современной биологии, а также вычис-
лительную и аналитическую работу. Преподаватели 
рассказывают о биотехнологических, молекулярно-
биологических и компьютерных исследованиях, про-
водят уникальные практикумы. 

Программа «Физтех.Инженер» — для 8—10 
классов. Тут ребята занимаются проектной деятель-
ностью и делают свои первые беспилотники. Про-
грамма подойдет тем, кто интересуется информати-
кой, и тем, кто любит физику. 

Примечательно, что в олимпиадных школах рабо-
тают ученые, опытные преподаватели не только из 
МФТИ, но и из Высшей школы экономики, МГУ, дру-
гих топовых университетов, а также наставники по-
бедителей национальных олимпиад, которые сами 
ранее принимали в них участие.

Надо понимать: лагерь, конечно, летний. И отды-
хают ребята тоже — есть спортзал, стадион, кино. Но, 
как ни крути, а основная часть дня это учеба, причем 
суперинтенсивная, плюс вечерние лекции — в стиле 
«научпоп»

 — Три обязательных пары в день или шесть школь-
ных уроков — кому как удобнее считать. Причем все-
гда есть домашнее задание, — поясняет Алексей Мале-
ев. — 10—11 учебных дней за смену или 60 с лишним 
уроков, например, только по физике. Да это почти 
полгода в школе! И мы заметили интересный эффект: 
уже после возвращения домой со смены ребята на 
этом интенсивном «заряде» продолжают сами зани-
маться, читать книги по теме. Они пишут об этом в 
отзывах. 

Олимпиадные школы — только для будущих олим-
пиадников? Вовсе нет. По словам Малеева, это тре-
нинг для тех, кто хочет «прокачать» знания и умения 
решать нестандартные задачки. Не обязательно по-
сле этого стремиться на олимпиаду. 

В прошлом году только 27 участников олимпиад-
ных школ МФТИ стали победителями Всероссийской 
олимпиады школьников, 86 — призерами. А всего на 
сменах в 2022-м побывало около 3 тысяч человек. 

 — Все-таки основная наша задача — показать стар-
шеклассникам красоту решений задач «со звездоч-
кой», — говорит Алексей Малеев. — К нам можно и с 
начальным уровнем олимпиадной подготовки или 
просто с уверенной школьной тройкой или чет-
веркой. А вообще Олимпиадные школы — это, в пер-
вую очередь, сообщество, где увлеченные и разносто-
ронние ребята знакомятся и сохраняют дружбу на 
годы.  

ПОДРОБНОСТИ Самый звездный отряд России ожидает пополнение 

А ты записался в космонавты?
Наталия Ячменникова 

О 
начале нового набора в 
отряд космонавтов объ-
явили «Роскосмос» и 

Центр подготовки космонавтов. 
Конкурс открытый. Что это зна-
чит? Принять участие в нем мо-
жет любой гражданин России 
в возрасте до 35 лет. Главное — 
удовлетворять необходимым 
требованиям. А они, прямо ска-
жем, нехилые. И по здоровью, и 
по физической подготовке, и по 
образованию, и по многим про-
чим позициям. 

Кстати, когда отбирали са-
мых-самых первых «звездоле-
тов», рост кандидатов должен 
был не превышать 170 см, а вес 
— 70 кг. Тогда ученые совершен-
но не знали, как поведет себя че-
ловеческий организм в космосе. 
Поэтому на испытаниях «пер-
вых» гоняли и в хвост и в гриву. 
Предельные уровни воздействия 
на организм по перегрузкам, 
вибрации, по температуре были 
очень высокими.

Сейчас в космонавты берут 
даже «гренадеров» — под 190 см. 
Размеры современных космиче-
ских кораблей позволяют. Отбо-
рочное сито в чем-то стало про-
ще, но, если честно, ненамного. 
Возьмем хотя бы медицинские 

обследования: как правило, 
именно после них всегда наблю-
дался большой отсев. Требова-
ния к претендентам тут несколь-
ко снизились. Но сама медицина 
и диагностическое оборудова-
ние настолько усовершенство-
вались, что позволяют сегодня 
увидеть то, чего нельзя было уви-
деть полвека назад, обнаружить 
то, о чем раньше врачи не имели 
никакого представления. 

Мечтающие работать на 
орбите должны иметь высшее 
образование по программе спе-
циалитета или магистратуры и 
специальность из перечня таких 
укрупненных групп, как инфор-
матика и вычислительная тех-
ника; электроника, радиотехни-
ка и системы связи; фотоника, 
приборостроение, оптические и 
биотехнические системы и тех-
нологии; ядерная энергетика и 
технологии; машиностроение; 
аэронавигация и эксплуатация 
авиационной и ракетно-косми-
ческой техники; нанотехнологии 
и наноматериалы и т.д. 

Заявления и документы при-
нимаются до 30 октября. А ито-

ги отбора будут подведены до 22 
марта 2024 года. Важный нюанс: 
все документы могут быть про-
верены на достоверность содер-
жащихся в них сведений. 

Это уже четвертый откры-
тый отбор в российский отряд 
космонавтов. В 2012 и 2018 го-
дах прошли через жесточайшее 
профсито и получили «добро» 
по восемь кандидатов, в 2021 
году — только четыре. В насто-
ящее время в отряде  — 26 чело-
век. Без преувеличения, это са-
мые «штучные» в стране специ-
алисты. По словам исполнитель-
ного директора по пилотируе-
мым космическим программам 
«Роскосмоса» Сергея Крикале-
ва, отряд космонавтов — живой 
организм. «Люди уходят, выбы-
вают, переходят на другую ра-
боту, у кого-то возникают дру-
гие обязанности. Поэтому отряд 
восполняется такими набора-
ми», — пояснил он. Сколько пре-
тендентов примут на сей раз, за-
висит только от качеств канди-
датов. 

Идеальный космонавт — кто 
он? Вот что  рассказывал «РГ» 

командир отряда космонавтов 
«Роскосмоса», Герой России 
Олег Кононенко:  

 — Работа космонавта — это 
особый вид экстремальной дея-
тельности, предполагающей не-
нормированный рабочий гра-
фик, участие в сложных и опас-
ных видах испытаний и трени-
ровок, выполнение космическо-
го полета, работы в открытом 
космосе в непривычных для че-
ловеческого организма услови-
ях, требующих максимальной 
эмоциональной и физической 
отдачи. 

 Чрезвычайно важная состав-
ляющая деятельности космонав-
та — процесс принятия решения. 
Когда полет проходит нормаль-
но или при наличии отклонений, 
которые относятся к предусмот-
ренным нештатным и аварий-
ным ситуациям, процедура при-
нятия решения состоит в выборе 
вариантов выхода из такой ситу-
ации. К этому космонавт гото-
вится на Земле. Однако преду-
смотреть все невозможно, и все-
гда остается вероятность воз-
никновения непредвиденных 
аварийных ситуаций, когда от 
правильности принятия реше-
ния зависит не только выполне-
ние программы полета, но ино-
гда и жизнь экипажа. И, на мой 
взгляд, те жесткие требования, 
которые предъявляются к здо-
ровью, физической подготов-
ленности и профессиональной 
компетентности претендентов 
в отряд, достаточно оправданы. 
Поскольку проблемы, которые 
нам на Земле кажутся несуще-
ственными, под воздействием 
экстремальных космических 
условий могут стать фаталь-
ными.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Ученые узнали, как мозг принимает решения

Бродит гормон
Юрий Медведев

К
ак по активности моз-
га нескольких человек 
предсказать поведе-
ние большой группы? 
Об этом «РГ» беседу-
ет с руководителем 
проекта, ведущим 
научным сотрудни-
ком Международной 

лаборатории социальной ней-
робиологии НИУ ВШЭ Василием 
Ключаревым.

Василий Андреевич, вы уже 
рассказывали, что происхо-
дит в нашем мозге, когда он 
выбирает: поступить как 
альтруист или как эгоист. 
А в чем суть вашего нового 
необычного исследования? 

ВАСИЛИЙ КЛЮЧАРЕВ: Если в целом, 
то речь идет о новом разделе 
науки — нейропрогнозирова-
нии. Он изучает, можно ли по 
активности определенных зон 
мозга небольшой группы лю-
дей предсказать поведение це-
лой популяции. На первый вз-
гляд, это абсолютно нереально. 
Ведь все мы разные. Но с другой 
стороны, у нас много общего. 
Например, все хотим испыты-
вать удовольствие. И для этого 
в мозге есть особый центр. Он 
часто так и называется — центр 
радости или центр удоволь-
ствия. 

Это древние, базовые зоны 
мозга, прежде всего, так назы-
ваемое прилежащее ядро. Сюда 
поступает «гормон радости» 
— дофамин, получать который 
стремится каждое живое су-
щество. Например, известны 
опыты с крысой, в мозг кото-
рой вживили электроды, и она 
смогла стимулировать центр 
удовольствия нажатием на пе-
даль, вызывая электрический 
разряд. Так вот, она часами да-
вила на педаль, не могла оста-
новиться и умерла, отказы-
ваясь от еды, потому что напря-
мую получила доступ к удо-
вольствию.

Отсюда идея. Если эта зона 
настолько фундаментальна, за-
ложена в каждом из нас и так 
сильно определяет наше пове-
дение, то достаточно изучить 
на МРТ активность мозга ма-
ленькой группы, чтобы с высо-
кой вероятностью предсказать, 
как будет вести большая. Такие 
эксперименты были проведены 
в ведущих лабораториях мира. 
Например, успешно предска-
зывали популярность песен, 
эффективность рекламы, успех 
микрокредитования. Мы же по-
пробовали по активности моз-
га нескольких добровольцев, 
рассматривающих фото из ре-
сторанного меню, предсказать, 
как будут продаваться блюда в 
следующем году.

И что? «Лидеры» в экспе-
риментах совпали с реаль-
ностью?

ВАСИЛИЙ КЛЮЧАРЕВ: Да, реальные 
продажи совпадали с прогно-
зами. Эти результаты подтвер-
ждают предыдущие исследо-
вания, показавшие, что актив-
ность мозга в системе вознагра-
ждения небольшого числа лю-
дей может предсказать выбор 
крупных групп.

Такие эксперименты ставят 
принципиальный вопрос: как 
делается выбор? Ведь выявлен 
удивительный феномен: мозг 
принимает решение пример-
но на восемь секунд раньше, 
чем мы его сами осознаем. Как 
говорит известный ученый 
Татьяна Черниговская, мы не 
знаем, кто кем управляет, мы 
мозгом или он нами? 

ВАСИЛИЙ КЛЮЧАРЕВ: Действитель-
но, есть много экспериментов, 
где показано, что большинство 

наших решений принимается не 
осознанно, а когда мы их осозна-
ем, то интерпретируем как свои. 
Это позволяет поддерживать 
внутреннее спокойствие, что 
мы контролируем ситуацию.

Вообще вокруг этого феноме-
на в науке много споров. Напри-
мер, есть гипотеза, что разум-
ное решение — это нечто уни-
кальное, не сводящееся к био-
логии. Но большинство считает, 
что в мозге параллельно рабо-
тают две крупные подсистемы 
принятия решений. Одна, услов-
но говоря, эмоциональная, вто-
рая рациональная.  

Первая очень быстрая, поз-
воляет обрабатывать большой 
объем информации. Она рабо-
тает на «автомате», и порой под 
ее управлением человек начи-
нает совершать нерациональ-
ные и даже труднообъяснимые 
поступки. А система рассужде-
ния, в свою очередь, контроли-
руема, но очень медленная, так 

как перерабатывает информа-
цию последовательно.

Хорошо бы всегда действо-
вать обдуманно, не жить на 
автомате…

ВАСИЛИЙ КЛЮЧАРЕВ:  У обеих си-
стем есть свои преимущества 
и минусы. И в принципе у каж-
дой свои области применения. 
Представьте, что перед вами 
шведский стол, сотня продук-
тов. Если будете осознанно 
оценивать каждый, то с таким 
«тугодумом» вряд ли вообще 
поедите. А эмоциональная си-
стема делает оценку и прини-
мает решение каждую секунду. 
Это отработанный эволюцией 
механизм, максимально осво-
бождающие ресурсы мозга на 
что-то более важное. 

То есть в сфере эмоций и рабо-
тает тот самый дофамин?

ВАСИЛИЙ КЛЮЧАРЕВ: Сегодня счи-
тается, что прилежащее ядро, 
где расположен центр удоволь-
ствия и вырабатывается до-
фамин, принадлежит эмоцио-
нальной системе мозга, а пре-
фронтальная лобная кора — ра-
циональной контролирующей 
системе. Понятно, что они со-
перничают между собой. На вы-
бор между системами может 
повлиять множество факторов: 

плохое настроение, перенапря-
жение, алкоголь, подсознатель-
ные стимулы и другие. Все это 
сегодня и изучает нейропрогно-
зирование.  

Такие исследования открыва-
ют самые неожиданные пер-
спективы. Прежде всего для 
бизнеса, который стремится 
к максимуму продаж. А по-
литики наверняка мечтают 
заранее получить научный 
прогноз будущих выборов. Ней-
ропрогнозирование в тренде?

ВАСИЛИЙ КЛЮЧАРЕВ: Несколько лет 
назад американская журна-
листка меня спросила, исполь-
зуются ли наши работы для 
прогноза выборов? Ответил, 
что по этическим соображени-
ям подобными исследованиями 
в мире не занимаются. Во вся-
ком случае, если подобные ра-
боты где-то и ведутся, то они не 
афишируются, о них практиче-
ски ничего известно. 

Но фирмы наверняка в очере-
ди к нейропрогнозистам?

ВАСИЛИЙ КЛЮЧАРЕВ: Все не так про-
сто. Когда в Берлине был семи-
нар на эту тему, то участники 
подчеркивали: таких иссле-
дований мало. Почему? Глав-
ная причина в самом бизнесе. 
Он не готов сотрудничать, так 

как придется раскрыть свои 
данные по продажам. Некото-
рые компании пытаются вести 
подобные работы своими си-
лами, но они закрыты. Кроме 
того, это дорогие исследова-
ния — аренда МРТ стоит очень 
больших денег.  

А с точки зрения фундамен-
тальной науки, каковы пер-
спективы исследований? Куда 
двигаться? 

ВАСИЛИЙ КЛЮЧАРЕВ: Самое интерес-
ное сейчас происходит на стыке 
искусственного интеллекта и 
исследований активности моз-
га. Нейросети можно обучать на 
сравнительно простых картах 
активности и принятых людь-
ми решениях, чтобы потом он 
мог находить более сложные 
закономерности активности и 
предсказать более сложные ре-
шения. А еще, например, можно 
попробовать разобраться, по-
чему вам нравится фуга Баха, а 
другой к ней равнодушен, ему 
рэп подавай. Интересно понять, 
что происходит в мозге кон-
кретного человека, найти зако-
номерности активности мозга и 
оценивать индивидуальные раз-
личия.  

Ученые исследуют феномены мозга 
и ищут ответ на вопрос: кто кем 
управляет, мы мозгом или он нами?

А К Ц Е Н Т

Самое интересное сейчас происходит 
на стыке искусственного интеллекта 
и исследований активности мозга

КЛИМАТ   

Компьютер 
предсказал 
катастрофу

БРОСИТ В ЖАР

Андрей Меркулов 

Международная группа ученых 
из Швейцарии, США, Китая, Ир-
ландии, Финляндии и Швеции 
провела моделирование клима-
та на суперкомпьютере. 

Машина выдала 4000 сцена-
риев до 2100 года. И пример-
но 70% из них  предсказывают: 
в следующие пять лет мир пре-
высит отметку глобального по-
тепления в 1,5 °С. Это тот самый 
порог роста средней температу-
ры на планете, который по под-
писанному почти 200 странами 
Парижскому соглашению чело-
вечество не должно перепрыги-
вать до конца века. Все, что выше, 
грозит  наводнениями, засухами, 
эпидемиями и т.д.  

Впрочем, в последнем докла-
де экспертов ООН подчеркива-
лось, что рубеж в полтора граду-
са по Цельсию будет преодолен 
к 2030 году. Известный россий-
ский ученый академик Владимир 
Клименко рассказывал «РГ», что 
разработанные его командой мо-
дели климата однозначно пока-
зали: при нынешних тенденци-
ях уровень в 1,5 °С будет достиг-
нут уже в 30-х, а в 2 °С — пример-
но в 70-х годах. «Климат — очень 
инерционная система,  — сказал 
Клименко. — Одно из проявлений 
инерции — повышение уровня 
океана. Даже если мы удержим 
рост температур, океан будет по-
вышаться еще несколько столе-
тий. Сейчас концентрации СО2 
в атмосфере и температуры на-
столько высоки, что практиче-
ски гарантируют таяние гигант-
ских ледников и подъем уровня 
океана на 1—3 и даже пять мет-
ров. К счастью, гигантские лед-
ники распадаются столетиями. А 
значит, у человечества есть вре-
мя, чтобы найти выход».  

Олимпиадные школы — сообщество, где увлеченные наукой 
ребята знакомятся, учатся и сохраняют дружбу на годы.
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60 с лишним 
уроков только 
по физике. 
Да это почти 
полгода в школе!

Кстати

Многие космонавты рассказывали, что один из самых сложных этапов 

общекосмической подготовки — трое суток в сурдокамере. В полной 

изоляции. И 64 часа без сна! При этом они занимались самыми разны-

ми вещами. Это многочисленные задания в рамках психологического 

тестирования, участие в медицинских обследованиях, физкультура, ве-

дение устных репортажей... А вот смотреть фильмы или слушать музыку 

было запрещено. Ни смартфонов, ни планшетов.  

Свои незабываемые воспоминания о сурдокамере есть у дважды Героя 

Советского Союза Бориса Волынова, единственного ныне живущего 

космонавта из легендарного первого отряда. В интервью «РГ» Борис 

Валентинович делился: 

— Это было в 1960 году, после парашютной подготовки. Позади 35 

прыжков. Всем дали отдышаться, 2—3 дня отпуска. А меня раз — и в сур-

докамеру, вслед за Быковским. Представьте: небольшая металлическая 

барокамера. Все заставлено банками, склянками, едой... Стоит кресло 

авиационное. Спинку отбрасываешь для сна — и встать уже невозмож-

но, нет места для ног. Когда спинка вертикально, можно «развлекаться» 

— зарядку делать, бегать, прыгать. Но на одном месте. Я сидел десять су-

ток. Валерий тоже.

— Как космонавты 
примеряют скафандры 
перед полетом на МКС 
rg.ru/art/2552862
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СОБЫТИЕ 

Впервые — 
детская 
книжная 
ярмарка

ВСЕ 
ПО-ВЗРОСЛО МУ 
Анастасия Скорондаева 

В этом году одновременно с 
36-й Московской междуна-
родной книжной ярмаркой в 
столице впервые пройдет Мо-
сковская международная дет-
ская книжная ярмарка. Как 
«РГ» писала ранее, традицион-
ный осенний форум заплани-
рован с 30 августа по 3 сентя-
бря в Центральном выставоч-
ном комплексе «Экспоцентр» 
на Краснопресненской набе-
режной. Там же и в эти же дни 
развернется и новый смотр, 
который будет проходить 
как в офлайн-, так и в онлайн-
формате.

Теперь привычная «детская 
программа» не часть взросло-
го книжного форума, а профес-
сиональная полноценная от-
расль со своими фикшн и нон-
фикшн книгами, ключевыми 
игроками и новыми звездами. 
Московская международная 
детская книжная ярмарка ста-
нет не только местом встречи 
юных читателей с писателями, 
поэтами и иллюстраторами, а 
площадкой для бизнеса, где бу-
дут покупать и продавать пра-
ва, делиться опытом и техноло-
гиями, а также открывать но-
вые горизонты для выпуска са-
мых актуальных книжных но-
винок для современных детей. 

Но и без традиционной 
культурной программы не 
обойдется: посетителей ждут 
встречи с известными и люби-
мыми детскими авторами и ил-
люстраторами, презентации 
книжных новинок, выставки, 
конкурсы, викторины, мастер-
классы и другие активности.

Московская международная 
детская книжная ярмарка была 
запланирована еще в 2021 году, 
но помешала пандемия. А еще в 
2020 году ММКЯ «протестиро-
вала» такой отдельный формат 
совместно с крупнейшей Бо-
лонской детской книжной яр-
маркой.  

ВЫСТАВКА 

«Комиксы-
оригиналы» 
в Библиотеке 
для молодежи

ТАЙНА 
ВЕСЕЛЫХ 
КАРТИНОК
Вячеслав Немиров

В Российской государствен-
ной библиотеке для молодежи 
в рамках фестиваля комиксов 
«КомМиссия» открыли выстав-
ку «Комикс-оригиналы». 

Что значит «комиксы-ори-
гиналы»? Так ведь читатель 
видит их, как правило, уже 
в оцифрованном и распеча-
танном виде. И сами авторы 
комиксов все чаще вместо ка-
рандаша пользуются стилусом, 
вместо бумаги — графическим 
планшетом, подключенным к 
компьютеру.

— В нашу эпоху, когда все 
воспроизводится и копируется, 
повторяется и моделируется, 
особую ценность приобретают 
оригиналы, — отмечает куратор 
выставки, художник Алим Ве-
литов. — Это относится и к миру 
комиксов. Оригиналы амери-
канских комиксов о Суперме-
не или Бэтмене сейчас стоят 
очень дорого, но в свое время 
художники их совсем не цени-
ли — рисовали и выбрасыва-
ли. Очень много ценных работ 
пропало.

Выставка поражает удиви-
тельным разнообразием. Здесь 
и нагруженная по-барочному 
деталями работа Алексея Кап-
нинского «Первые киевские 
князья», и адаптации хрестома-
тийного «Золотого ключика» в 
исполнении Екатерины Волжи-
ной, и уморительные «Приклю-
чения капитана Донки» Вла-
димира Сакова, появившиеся 
аж в 1989 году. Как, и тогда уже 
комиксы были?

— Конечно, в советские вре-
мена, — рассказывает Алим Ве-
литов, — комиксам не прида-
вали особого значения, но они 
все равно присутствовали в 
журналах «Веселые картинки» 
или «Крокодил». А знамени-
тые «Окна РОСТа»? Сам прин-
цип рассказывать истории че-
рез изображения никогда не 
исчезал. 

Выставка продлится всего 
месяц, до 13 августа, так что 
любителям комиксов стоит по-
торопиться: не пожалеете.  

ДИАЛОГ Маяковскому 130 лет. Зачем он нужен нам сегодня?

Чем любезен я народу
Павел Басинский,
Игорь Вирабов

Б
ыло время, когда его 
н а з ы в а л и  х ул и га-
ном, эпатирующим 
общественное мне-
н и е .  Б ы л о  в р е м я , 
когда его посмерт-
но объявили глав-
ным поэтом СССР 
и, по словам Бориса 

Пастернака, «насаждали, как 
картошку при Екатерине», на-
зывая его именем центральные 
улицы и площади городов. В 
90-е годы его пытались предать 
забвению как «официозного» 
поэта. А что такое Маяковский 
сегодня? Об этом поговорили 
редактор отдела культуры «РГ» 
Игорь Вирабов и обозреватель 
газеты Павел Басинский. 

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Существует та-
кой миф о Маяковском, что он 
был настоящим поэтом, когда 
был с футуристами, Хлебни-
ковым, Бурлюком, Крученых 
и другими, а, мол, советский 
Маяковский — это деградация 
его творчества. Работал на за-
каз, писал агитки, поэмы, вос-
певавшие Ленина, советскую 
власть. Словом, «наступал на 
горло собственной песне». Но 
вот я перечитываю «Стихи о 
советском паспорте» и в кото-

рый раз поражаюсь мощи их 
поэтического звучания. Пони-
маешь, писать стихи о розах, 
девах и соловьях могли сотни 
поэтов, и некоторые, как Фет, 
даже делали это великолепно. 
Но написать оду официально-
му документу, да так, что каж-
дая строчка впечатывается в 
память... Я помню, как в сту-
денческие годы мы пели это 
стихотворение на мотив пес-
ни «Гимн восходящему солн-
цу» британской группы The 
Animals. «Я во-олко-ом бы вы-
грыз бю-юрократи-изм…» Сте-
бались, конечно. Но сейчас я 
понимаю: ведь знали эти сти-
хи наизусть со школы. Намерт-
во. И не потому что заставля-
ли их учить, а потому что не-
возможно не запомнить. Какая 
потрясающая ритмика, образ-
ность! «И вдруг, как будто ожо-
гом, рот / скривило господину. / 
Это господин чиновник берет / 
мою краснокожую паспорти-
ну. / Берет — как бомбу, берет 
— как ежа, как бритву обоюдо-
острую…» Великие стихи, на-
писанные всего лишь об удо-
стоверении личности. Это мог 
только Маяковский. Не Блок, 
не Гумилев, не Ахматова, не 
Мандельштам. Только он! Вот 
это и есть диапазон поэтиче-
ского голоса. Когда лириче-
ский поэт, а он был лириком до 
мозга костей, в том числе и в 
стихах о любви, пишет оду пас-
порту, а получаются стихи на 
века. Как ты думаешь?

И ГО Р Ь  В И РА Б О В :  Думаю, это не 
только про «Стихи о советском 
паспорте». А ода обыкновен-
ной ванной комнате? Литей-
щик Козырев вселяется в но-
вую квартиру, будто открывает 
«землю обетованную»: «Брю-
ки на крюк, / блузу на гвоздик, / 
мыло в руку — / и… / бултых!» 
Конечно-конечно, какая же тут 
лирика — с мылом или паспор-
том в руке? Маяковский за-
ставляет сомневаться: а лири-
ка — это что вообще? Розы и в 
рифму морозы или не только? 
Листаю Маяковского... После 
17-го года он вроде бы с голо-
вой ушел в агитпроп, плакат, 
газету, злобу дня. Но оставался 
лириком. Просто он сам был — 
новая эстетика. 

«Господа поэты, /  неуже-
ли не наскучили / пажи, / двор-
цы, / любовь, / сирени куст вам? / 
Если / такие, как вы, / творцы / 
— Мне наплевать на всякое ис-
кусство...» 

Не церемонился с литера-
турными собратьями: «Что 
говорить / о лирических ка-
стратах?! / Строчку / чужую / 
вставит — и рад. / Это /обыч-
ное / воровство и растрата / 
среди охвативших страну рас-
трат...» Лирическая правда 
оказалась у него и про растра-
ты, и про паспорт, и про всё. 
Про это можно говорить и с 
фининспектором, и с товари-
щем Нетте, «пароходом и чело-
веком». Да, собственно, он сам 
и объяснял: «Нами / лирика / в 
штыки / неоднократно атако-
вана, / ищем речи / точной / и 

нагой. / Но поэзия — / пресволоч-
нейшая штуковина: / существу-
ет — / и ни в зуб ногой».

Казалось бы, поэма «Хоро-
шо!» посвящена десятилетию 
Октября. Вчитаешься — а у него 
вдруг что-то очень личное, 
даже интимное. «Не домой, / не 
на суп, / а к любимой / в гости, / 
две / морковинки / несу / за зеле-
ный хвостик...» Его цитировать 
— сплошное удовольствие! То 
ли из раннего: «Я одинок, как 
последний глаз / у идущего к сле-
пым человека...» То ли из зрело-
го: «В небе вон / луна / такая мо-
лодая, / что ее / без спутников / и 
выпускать рискованно...»

Ты вспомнил студенческие 
годы — а у меня другое воспо-
минание. Маяковский был лю-
бимейшим поэтом моей мамы, 
и это свое отношение к его поэ-
зии она внушала своим уче-
никам. Но у меня все время 
всплывает одна картинка: в са-
мые последние дни своей жиз-
ни, тяжело болея, она читала и 
читала обвал «разоблачитель-
ных» публикаций о нашей ис-
тории, и среди них, конечно, 
про Маяковского. Зачем было 
читать, переживать и отрав-
лять себе жизнь перед самым 
уходом — вопрос, может быть, 
философский. Но я сейчас ско-
рее не про маму, а про поколе-
ния, выросшие на его поэзии. 

Самая громкая книга о Мая-
ковском в конце 1980-х, по-
мнишь, была Юрия Карабчи-
евского. Нет, говорил он, Ма-
яковский с «его странным ве-
личием и непоправимой сла-
вой» был даже не «жертвой, 
скажем, сталинских лет» — это 
был человек без убеждений и 
духовной родины, по сути, тай-
ный некрофил и человеконена-
вистник.

Разоблачитель спотыкался 
на вопросе: «Маяковский, до-
пустим, был верен себе в слу-
жении злу, а Пушкин, всегда 
служивший добру, однажды 
ему изменил». Он в ужасе: неу-
жели обращение Маяковского 
к Пушкину — «После смерти / 
нам / стоять почти что ря-
дом...» — было пророчеством? А 
в самом деле — разве их имена 
нельзя поставить рядом? Ма-
яковский — чем не «наше всё» 
двадцатого века?

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Ну, так они и 
стоят почти что рядом: от Пуш-
кинской площади с опеку-
шинским памятником до пло-
щади Маяковского, где он гордо 
возвышается, одна остановка 
на метро. Пешком минут десять 
идти по Тверской. Но я с тобой 
все же не соглашусь. Это очень 
коварная затея: сравнивать ко-
го-то с Пушкиным. Именно по-
тому что он — «наше всё». 

С Пушкиным и Высоцкого 
сравнивают: ведь Высоцкий 
в своих стихах умел говорить 
языком всех слоев населения: 
от профессоров до сантехни-
ков, от спортсменов до умали-
шенных. Но универсальность 
Пушкина не в этом, а в том, что 
он создал тот русский язык, на 
котором мы и сейчас говорим. 
Сравнить язык Петровской 
эпохи и язык Пушкина — и все 
станет понятно. Кроме того, 
читать Пушкина — как чистым 
воздухом дышать. А от Мая-
ковского часто задыхаешься 
— то кислорода избыток, то уг-
лекислого газа. И обрати вни-
мание: Пушкин на памятни-
ке стоит, склоня голову и сняв 
шляпу перед народом. «И долго 
буду тем любезен я народу, / что 
чувства добрые я лирой пробу-
ждал...» А Маяковский на па-
мятнике — гордый такой! «Мой 
стих с тр-рудом гр-ромаду лет 
прор-рвет / и явится весомо, 
гр-рубо, зр-римо…» 

Рычит! 
И любовная лирика у них 

разная.  Вот вроде бы один 
смысл: «Я вас любил так ис-
кренно, так нежно, / как дай вам 
бог любимой быть другим…» 
и «Дай хоть последней нежно-
стью выстелить / твой уходя-
щий шаг...» Но на самом деле — 
разные смыслы. Пушкин бла-
городно отпускает женщину к 
другому, может, более достой-
ному, чем он. А Маяковский 
хватается за ее ноги, скулит, 
терзает ее... Но это не отменя-
ет того, что его стихи, посвя-
щенные Лиле Брик, гениальны. 
Просто это другая любовная 
лирика. У меня у самого слезы 
на глазах, когда читаю: «Выбе-

гу, тело в улицу брошу я. / Дикий, 
обезумлюсь, отчаяньем иссе-
чась. / Не надо этого, дорогая, хо-
рошая, / дай простимся сейчас. / 
Все равно любовь моя — тяжкая 
гиря ведь / — висит на тебе, куда 
ни бежала б. / Дай в последнем 
крике выреветь / горечь обижен-
ных жалоб...»

Но не Пушкин, нет… Мне ка-
жется, говоря о Пушкине и Ма-
яковском, ты имел в виду что-
то другое. Может, в последних 

годах их было что-то общее. 
Обоих затравили если не со-
всем бездарности, то «колле-
ги», которые и рядом с ними не 
стояли по значению.

ИГОРЬ ВИРАБОВ: Что касается но-
жек — не могу не заметить: 
Пушкин тоже желал «с любо-
вью лечь к ее ногам». И даже 
больше: вместе с набегающей 
волной «коснуться милых ног 
устами». Наверное, он делал 
это элегантнее, а Маяковский 
как мужлан: «Хочется крик-
нуть медлительной бабе: / — 
Чего задаётесь? / Стоите Дан-
тесом». В общем, не берусь 
судить.

Я в самом деле немного про 
другое. Маяковский в самом 
деле прямой наследник пуш-

кинских традиций в страте-
гии своей судьбы, жизнетвор-
честве. Он не случайно начи-
нал с футуристических при-
зывов сбросить Пушкина с ко-
рабля современности — и так 
же не случайно пришел к тому, 
что Пушкин остался для него 
единственным, с кем можно 
оставаться искренним. «Мо-
жет, / я / один / действительно 
жалею, / что сегодня / нету вас 
в живых...» Пушкинский «Па-

мятник» превратился у него в 
последний манифест «Во весь 
голос». Он и не скрывает, что 
их так роднит. Затравили. Оди-
ночество полнейшее. «Вот — / 
пустили сплетню,  /  тешат 
душу ею. / Александр Сергеич, / да 
не слушайте ж вы их!» «Их / и 
по сегодня / много ходит — / вся-
ческих / охотников / до наших 
жен...» «Тоже, мол, / у лефов / по-
явился / Пушкин...» И главное: 
«Бойтесь пушкинистов». Бой-
тесь тех, кто выдает себя за 
ближний круг. Единомышлен-
ников с виду.

Читаешь, и во множестве 
воспоминаний, и в стенограм-
мах его поэтических встреч с 
читателями и коллегами — про-
сто девятый вал непонимания, 
претензий, обвинений. Он то 

отшучивался, то вмазывал в 
ответ, как мог. У критиков ре-
френом: зачем ему вот это о 
«советском паспорте»? Это 
такая дань «товарищу прави-
тельству»? Продался? Нет, он 
как раз шел в революцию не 
конформистом или приспособ-
ленцем. И что, в конце концов 
был вынужден разочароваться 
в идеалах? Нет, в том-то и дело: 
вера, которой Маяковский ока-
зался одержим, осталась — это 
действительность с ней разо-
шлась. Революции оказались 
нужны не искренние верую-
щие, а прозаседавшиеся, при-
сыпкины и победоносиковы. 
В том-то и дело: безоглядный, 
чистый идеал — остался. Толь-
ко рядом с поэтом равных, ис-
кренних не оказалось никого. 

Как расставлял акценты 
первый биограф Пушкина Ан-
ненков? После того, как были 
написаны «патриотические 
пьесы «Клеветникам России» 
и «Бородинская годовщина»... 
самым неожиданным образом 
устроилось и официальное, 
служебное положение Пушки-
на». Не то чтоб Пушкин карье-
рист, не то чтобы «продался», 
но — дело-то житейское. Имен-
но «пушкинскому кругу», мно-
гим из друзей-соратников ока-
залось так важно доказать, что 
Пушкин исписался, в кризисе, 
предал идеал мятежной юно-
сти и пришел к своей нынеш-
ней вере по заблуждению или 
из корысти. И с Маяковским — 
все время ведь доказывают то 
же самое.

Вот в этом сходятся два 
больших поэта. Их идеал, их 
вера вызывают злость (а то 
и ненависть) со всех сторон. 

И сверху, и снизу — все вдруг 
страшно возбуждаются, начи-
нают копаться в их белье, чтоб 
только доказать: на самом деле 
идеалы — выдумка, их нет. И в 
этом смысле Пушкина с Мая-
ковским можно назвать созна-
тельными самураями. Одно-
го застрелили, другой застре-
лился. Идеалисты, искренние, 
честные всегда заведомо об-
речены. Они хороши только в 
виде памятников. Но что с нами 
будет, если на свете не останет-
ся ни одного идеалиста?

ПАВЕЛ БАСИНСКИЙ: Когда я думаю 
о Маяковском, то почему-то 
вспоминаю один советский 
мультик, где стали ремонти-
ровать зоопарк и зверей надо 
было расселить по кварти-
рам. Всех расселили, а жира-
фа не смогли — не тот метраж. 
И вот заяц ему говорит: «А чего 
ты такой большой? Надо быть 
маленьким».  Кстати,  Мая-
ковский был художником и лю-
бил рисовать жирафов. У него 
во ВХУТЕМАСе, где он учил-
ся, и кличка была Жираф, по-
тому что высокий и постоянно 
носил вязаную желтую кофту 
(это потом уже ее принимали 
за футуристический эпатаж). 
И вот я думаю: в чем значение 
Маяковского сегодня? В том, 
что поэтов вроде бы много, а 
крупных личностей среди них 
не наблюдается. Таких, знаешь, 
кто сразу выделялся бы из тол-
пы. Чтобы можно было пред-
ставить его в виде памятника 
на площади. Как ты думаешь?

ИГОРЬ ВИРАБОВ: Таких — точно нет. 
Но вдруг это просто мы не за-
мечаем? Маяковскому тоже 

кричали из зала: «Ваши стихи 
не греют, не волнуют, не зара-
жают!» Он отвечал, что он не 
печка, не море и не чума. Он от-
правлял своих героев-парази-
тов из «Клопа» и «Бани» в не-
сбыточное будущее — там глав-
начпупсы оказались не нужны. 
Но вот уже больше полувека 
прошло, а вокруг нас антиге-
роев Маяковского по-прежне-
му хватает: главначпупсов, мо-
шенников, карьеристов, бюро-
кратов, разных притаивших-
ся вредителей. Кто-то считает, 
что Маяковский уцелел в ли-
тературе лишь благодаря сво-
ей смерти и стараниям подру-
ги Лили Брик. 

Его то сбрасывают с паро-
хода, как он сам когда-то сбра-
сывал классиков, то возвраща-
ют. Сам он все время заклинал 
прекрасное далёко в своих сти-
хах — верил, что они дойдут че-
рез хребты веков и через голо-
вы поэтов и правительств. До-
шли? Конечно. 

Он и в наше время остается 
поэтом верным и насущным. И 
ненависть его ко лжи и пошло-
сти — навсегда актуальны. «Бра-
тьям писателям» в 1917 году 
он объяснял: «Причесываться? 
Зачем же?! / На время не сто-
ит труда, / а вечно / причесан-
ным быть / невозможно...» Так и 
остался — непричесанным. Слу-
шайте, товарищи потомки! Нет? 
Ну, не хотите — не слушайте. Что 
касается меня — мне легче жить 
оттого, что есть у меня мой 
Пушкин, мой Маяковский. С 
ними легче дышится. Они учат 
верить и не предавать, потому 
что верят и не предают не для 
кого-то или чего-то, а прежде 
всего для самих себя.  

А К Ц Е Н Т

У Маяковского во ВХУТЕМАСе, 
где он учился, и кличка была «Жираф», 
потому что высокий и постоянно 
носил вязанную желтую кофту. 
Это потом уже ее принимали 
за футуристический эпатаж

А К Ц Е Н Т

Они учат верить и не предавать, 
потому что верят и не предают 
не для кого-то или чего-то, 
а прежде всего для самих себя
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Памятники поэтам стоят почти что рядом: от Пушкинской площади с опекушинским памятником до площади Маяковского одна остановка на метро. Пешком минут десять идти по Тверской. 
Обратите внимание: Пушкин на памятнике стоит склоня голову и сняв шляпу перед народом. А Маяковский на памятнике — гордый такой! 
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ВОЛЕЙБОЛ В женской 
сборной страны теперь — 
дочери двух наших 
титулованных гребцов

Весла в сторону

Илья Трисвятский

На учебно-тренировочной базе в подмосковном Ново-
горске наша женская национальная команда под руко-
водством сербского наставника Зорана Терзича при-
ступила к работе на длительном, почти четырехнедель-
ном сборе. Он завершится в конце первой декады авгу-
ста двумя товарищескими матчами с соперницами из 
Республики Беларусь. 

Один из лучших тренеров современного женского 
волейбола Терзич, который привел сборную Сербии к 
званию чемпионок мира-2018, российскую команду 
принял в мае прошлого года, уже во время нашего от-
странения от участия в международных соревновани-
ях. Но титулованного специалиста, параллельно зани-
мающего пост рулевого в турецком «Фенербахче», это 
не смутило. Ему действительно интересно работать в 
нынешней должности.

Пока не требуется сиюминутного результата, Тер-
зич взял курс на тотальное омоложение сборной. В его 
распоряжении в Новогорске сейчас два десятка волей-
болисток, и самой возрастной из них либеро Марии Би-
биной 29 лет. Все остальные — в диапазоне от 16 до 26.

Состав сборной нынешнего созыва: связующие — 
Полина Матвеева, Елизавета Синицына (Попова), Ма-
рия Смеленко (Дороничева); диагональные нападаю-
щие — Вита Акимова, Валерия Козлова, Елизавета Лу-
кьянова; блокирующие — Елизавета Кочурина, Ангели-
на Лазаренко, Виктория Пушина, Наталья Суворова, 
Елизавета Фитисова; доигровщики — Светлана Гатина, 
Татьяна Кадочкина, Ирина Капустина, Полина Ковале-
ва, Екатерина Пипунырова, Алина Попова, Арина Фе-
доровцева; либеро — Мария Бибина, Светлана Маса-
лева.  

Самая опытная в плане выступлений за сборную 
на топ-уровне — 19-летняя Федоровцева. За ее плечами 
уже Лига наций-2021 и Олимпиада в Токио. С появле-
нием в команде Ковалевой, которой только исполнится 
17, прослеживается интересная тенденция. Отцы обеих 
девушек — титулованные мастера академической гре-
бли. Сергей Федоровцев — олимпийский чемпион Афин-
2004 в четверке парной, Дмитрий Ковалев  — бронзо-
вый призер ЧМ-1999 в восьмерке с рулевым, участник 
летних Игр-2000 в Сиднее. А в 2019-м он стал главным 
тренером сборной страны.  

ЭКСКЛЮЗИВ Защитник «Зенита» уже трижды стал чемпионом страны и знает, что место 
в основном составе можно отвоевать только благодаря упорной ежедневной работе

Система Кругового
Артур Нанян

Д
ействующий чемпион 
страны питерский «Зе-
нит» не изменяет себе в 

летнее межсезонье, покупая в 
основном бразильцев. Команду 
уже усилили полузащитни-
ки Педро и Ду Кейрос, экс-за-
щитник ЦСКА Марио Фернан-
дес. Могут быть и другие леги-
онеры.

Но даже в такой компании у 
зенитовцев есть собственные 
воспитанники. В частности, за-
щитник Данил Круговой, кото-
рый за основу «сине-бело-го-
лубых» провел три сезона, три-
жды став чемпионом страны, и 
четырежды завоевал Суперку-
бок России. В интервью «РГ» 
25-летний футболист выска-
зался о конкуренции за место в 
составе, соперниках «Зенита» 
и как его клубу поможет брази-
лец Марио Фернандес.  

Какие задачи ставите перед 
собой в новом сезоне?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Индивидуальные 
цели стоят на втором месте, на 
первом — командные успехи. А 
так работаю каждый день, что-
бы доказывать свою состоятель-
ность. Стараюсь конкурировать 
с Дугласом.

То есть в другом клубе себя не 
видите?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: У меня контракт с 
«Зенитом» до конца следующего 
сезона. Как будут складываться 
события, не знаю. Посмотрим.

В прошлом сезоне вы сыграли в 
19 матчах Премьер-лиги. Не-
довольны игровым временем?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Решает тренер. 
Когда выходишь на замену, твоя 
задача — выдать максимум, по-
мочь как в атаке, так и в обороне, 
освежить игру.

Не тяжело появляться на 
поле со скамейки?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Очень. Находишь-
ся в постоянном напряжении, 
никогда не знаешь точно, в какой 
момент тебя выпустят. Размина-
ешься, и тут тебя зовут. Много 
всяких мыслей в голове в этот 
момент. Хочешь показать свой 
максимум, сделать какое-то го-
левое действие или, как мини-
мум, не ошибиться.

Андрей Мостовой говорил, 
что порой чувствуешь напря-
жение, когда у тебя нет права 
на ошибку. У вас так же?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Мне кажется, та-
кие ситуации бывают у всех. У 
меня было в позапрошлом году, 
когда я провел один сезон на 
очень хорошем уровне, стал иг-
роком месяца. Тогда был куб-
ковый матч с «Аланией» на выез-
де, и я пенальти не забил.

Тяжело конкурировать с бра-
зильцем Дугласом Сантосом?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Да, очень тяжело. 
Он ни разу за все это время не 
выбывал из строя. Только в по-
запрошлом году в какой-то мо-
мент у него что-то было с ногой, 
но я тогда заболел коронавиру-
сом, слева выходил Караваев. Не 
повезло мне. При этом все равно 
ищу плюсы, стараюсь смотреть 
на действия Дугласа в трениро-
вочном процессе, в игре. Пыта-
юсь что-то взять у него.

Дуглас кажется самым неэмо-
циональным из зенитовских 
бразильцев. Он и в быту такой?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Да, он всегда са-
мый спокойный, серьезный, не 
такой, как все остальные бра-
зильцы (улыбается). Дуглас стар-
ше всех, опытный.

Много бразильцев в команде  — 
это хорошо или не очень? У вас 
их почти половина команды.

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: В «Зените» на лю-
бой позиции у россиянина есть 
конкурент из другой страны. Ко-
нечно, хочется играть больше, 
показывать себя. Но командные 

успехи и победы стоят на первом 
месте для всех.

У «Зенита» два равных со-
става.

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Не согласен с та-
ким мнением, считаю, в нашей 
команде собраны очень сильные 
футболисты — мы одна команда, 
где каждый конкурирует за пра-
во выходить в основе.

Отсутствие серьезной кон-
куренции в Премьер-лиге не 
мешает?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Не согласен, наш 
чемпионат очень сложный, есть 
сильные конкуренты: команды, 
которые могут навязать нам 
борьбу. Хотя главный конкурент 
«Зенита» — он сам. Если мы бу-
дем плохо играть, не выполнять 
требования главного тренера, 
то и результат будет другой. А 
так побиться с нами могут те же 
ЦСКА, «Краснодар», «Динамо», 
у которого очень хороший тре-
нер сейчас — поляк Марцел Лич-
ка. Назову еще столичные клу-
бы: «Локомотив» и, разумеется,  
«Спартак».

Очень сильный сезон провел 
бразилец Малком. Он дей-
ствительно так хорош?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: По его статисти-
ке все понятно. Малки на тре-
нировках играет против меня 
на одном фланге. Я как-то ска-
зал Оливейре, чтобы он передал 
Малкому, что это я его натре-
нировал, вот он и выходит всех 
рвет (смеется).

Удается его остановить на 
тренировках?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Удается порой, да. 
Я с ним играю на полную, на 100 
процентов. Не жалею его, потому 
что мне тоже надо доказывать. И 
я прибавляю вместе с ним.

Малком — другой уровень?
ДАНИЛ КРУГОВОЙ: С мячом очень хо-
рош. Я никак не могу с ним спра-
виться, когда он принимает мяч, 
ставит корпус — к нему трудно  
подобраться. С ним надо в прием 
играть, но он очень резкий.

Он ведь мог зимой перейти во 
французский «ПСЖ». Как-то 
обсуждали с ним ту историю?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Внутри команды 
не разговаривали на эту тему. 
Там еще и про «Ювентус» писа-
ли. Наш голкипер Миша Кержа-
ков только ему говорил: «Ну да-
вай туда, в «ПСЖ» (улыбается). 
А так французский чемпионат 
отличается от российского. Мал-
ком — топ-игрок. Точно смог бы 
конкурировать, тем более Месси 
ушел, Мбаппе под вопросом.  

Далер Кузяев — большая поте-
ря для «Зенита»?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Кузяев и бразилец 
Вендел — два игрока очень высо-
кого уровня, могут усилить лю-
бую команду. Но у каждого иг-
рока в «Зените» есть конкурент. 
Вместо них могут прийти другие 
сильные футболисты. Далеру я 
желаю всего самого наилучше-
го, чтобы у него все сбылось. Он 
хотел выступать в одном из топо-
вых чемпионатов Европы и до-
бился своего. Очень рад за него.

Сами готовы рассмотреть 
варианты за рубежом? Даже 
не топовые лиги.

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Зависит от того, 
нужен ли я там буду. Если да — ко-
нечно, попробую. В Турции или 
Бельгии, почему нет? Там хвата-
ет сильных команд.

ЦСКА — самый сложный со-
перник для «Зенита»?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Они заняли второе 
место в том сезоне, выиграли Ку-
бок. Этим все сказано.

Нет ощущения, что сейчас 
«Зенит», а не «Спартак» 
главный раздражитель для 
остальных команд?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Мне кажется, у 
каждого болельщика есть пред-
почтения положительные и 
напротив — негативные к той или 
иной команде. Конечно, «Зенит» 
сейчас особенный раздражи-
тель, поскольку мы чемпионы. 
В каждом матче соперники пы-
таются выдать из себя то, на что 
они даже не способны. На 120 
процентов выкладываются.

Вы воспитанник «Зенита». 
Для вас «Спартак» — особен-
ный соперник?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Все матчи против 
них принципиальные, потому 
что много разговоров, рекламы. 
«Спартак» — наш конкурент но-
мер один. В прошлом году, когда 
они прервали серию без побед, 
началась бойня. Помните ведь, 
что в Кубке было.

Где вы были в тот момент?
ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Просто видел, как 
глаза горели у некоторых игро-
ков. Их форвард Соболев с пер-
вых минут нас провоцировал, 
они приехали с целью вывести 
нас из себя. 

Но без таких вещей футбол 
был бы скучным?

ДАНИЛ КРУГОВОЙ: Вообще да. Без 
эмоций футбол не так интере-
сен.  

ФУТБОЛ Как встретили и чего ждут от Месси в Северной Америке 

«Штатный» вызов Лео
Илья Соболев 

Л
ионель Месси, под-
писавший контракт 
с  клубом амери-
канской Major Soccer 
League «Интером 
Майами», может де-
бютировать уже на 
этой неделе. Выход 
звездного аргентин-

ца ожидается 21 июля в матче 
Кубка лиг против мексиканско-
го «Крус Асуль».

Церемония презентации 
Месси  собрала на домашнем 
стадионе «Интера», вмещаю-
щем 20 тысяч, аншлаг. Лео при-
ветствовал совладелец «Интера» 
англичанин Дэвид Бекхэм, пере-
ход которого в «Лос-Анджелес 
Гэлакси» 15 лет назад вызвал в 
Штатах похожий бум. «Я мечтал 
привезти в Майами величайших 
игроков мира... — писал Бекх-
эм в соцсетях. — Футболистов, 

которые разделяли бы мои ам-
биции — помочь развитию фут-
бола в США и создать наследие. 
Сегодня мечта осуществилась». 
Похожими эмоциями делился 
и комиссионер американской 
лиги Дон Гарбер: «Мы в востор-
ге от того, что величайший фут-
болист на свете выбрал «Интер» 
и МЛС».

Лео приехал отнюдь не в фут-
больную пустыню. Сегодняшняя 
МЛС — стремительно развиваю-
щийся проект, успешно конку-
рирующий с другими североаме-
риканскими лигами.

Сейчас уже трудно предста-
вить, что в далеком 1993 году 
МЛС появилась как часть заявки 
на проведение ЧМ-1994. В пер-
вом сезоне турнир насчитывал 
всего десять клубов. Сейчас их 

уже 29 (26 американских и три 
канадских).  

Как и в других спортивных 
лигах континента (хоккейная 
НХЛ, баскетбольная НБА, бейс-
больная МЛБ, НФЛ по амери-
канскому футболу), в МЛС нет 
практики выбывания в низшую 
лигу. Команды разбиты на две 
конференции — Западную и Вос-
точную. По итогам регулярно-
го чемпионата (март — октябрь) 
18 клубов, по девять лучших из 
каждой конференции, выходят в 
плей-офф (ноябрь — декабрь), где 
бьются за Кубок МЛС. 

Данные социологических ис-
следований и статистические 
выкладки говорят о том, что фут-
бол уже обогнал в Штатах по по-
пулярности тот же хоккей. На 
очереди бейсбол. У МЛС более 
молодая аудитория, которая не-
прерывно растет. Как иллюстра-
ция растущей популярности 
футбола в США — рекордные 82 

тысячи на дерби «Лос-Анджелес 
Гэлакси» — «Лос-Анджелес». И 
это еще до приезда Месси. 

Кстати, звезды в МЛС едут 
охотно. В разное время здесь иг-
рали англичанин Стивен Джер-
рард, итальянец Андреа Пир-
ло, швед Златан Ибрагимович, 
валлиец Гарет Бэйл и другие. 
В клубах лиги и сейчас можно 
найти футболистов с именем: в 
«Лос-Анджелесе» играет леген-
да «Ювентуса» итальянец Джор-
джо Кьеллини, в «Торонто» — экс
-бомбардир «Наполи» Лоренцо 
Инсинье. «Ди Си Юнайтед» тре-
нирует англичанин Уэйн Руни. 
Но Лео Месси — это, конечно, осо-
бая история.

«Интер Майами», за который 
будет выступать аргентинец, 
один из самых молодых клубов 

МЛС. Усилиями Бекхэма он де-
бютировал в лиге всего три года 
назад. До Месси в команде засве-
тились такие звезды, как фран-
цуз Блез Матюиди, аргентинец 
Гонсало Игуаин, но особого успе-
ха они не добились.

Контракт с Лионелем уже 
произвел мощный медийный эф-
фект. Новость о подписании Мес-
си вывела «Интер» на пятое ме-
сто по количеству подписчиков 
в одной из популярных соцсетей 
среди всех спортивных клубов 
Северной Америки. В Восточ-
ной конференции МЛС «Интер» 
занимает пока последнее 15-е 
место, сохраняя теоретические 
шансы на плей-офф. Выводить 
клуб из Майами на новые высо-
ты Месси будет помогать экс-
капитан «Барселоны» испанец 
Серхио Бускетс, перешедший в 
«Интер» одновременно с Месси.

Но дебютировать за «Интер» 
Месси предстоит не в МЛС, а в 
другом относительно новом тур-
нире. Речь о Кубке лиг, в котором 
примут участие все клубы МЛС 
и высшего дивизиона Мексики. В 
стартовом матче «Интер»  сыгра-
ет с мексиканским «Крус Асуль».  
Кстати, стоило Месси перейти в 
«Интер», как цены на билеты на 
игру подскочили в десять  раз.

Интересно, что новость о 
переходе Лео в «Интер» Майа-
ми вызвала весьма ревнивую 
реакцию почти на другом конце 
света. Многолетний антагонист 
Месси, португалец Криштиа-
ну Роналду, зимой сменивший 
«Манчестер Юнайтед» на «Аль-
Наср» из Саудовской Аравии, 
вдруг решил сравнить уровень 
саудовской лиги и МЛС (разу-
меется, не в пользу последней). 
А еще констатировал падение 
уровня европейского футбола. 
Заявление прозвучало на фоне 
поражения «Аль-Насра» в това-
рищеском матче от испанского 
середняка «Сельты» — 0:5. 

Кстати, в завершившемся 
чемпионате Саудовской Аравии 
«Аль-Наср» стал лишь вторым, 
при этом Роналду наколотил 14 
мячей в 16 матчах. Посмотрим, 
чем ответит Месси.  Из презентации звездного новичка в «Интере» Майами сделали красочное шоу.

А К Ц Е Н Т

Переход Месси сделал «Интер Майами» 
одним из самых популярных спортивных 
клубов Северной Америки в соцсетях

А К Ц Е Н Т

В «Зените» у каждого россиянина 
есть иностранный конкурент. 
Конечно, хочется играть больше

У 19-летней Арины Федоровцевой уже есть опыт выступлений 
на Олимпиаде и в сильной турецкой клубной лиге.
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В Кемерове прошел финальный этап розыгрыша Кубка Рос-

сии по пляжному волейболу с общим призовым фондом 

шесть миллионов рублей. В мужском финале Илья Лешуков 

и серебряный призер Олимпиады в Токио, чемпион мира-

2019 Олег Стояновский («Факел», Новый Уренгой) победи-

ли пару Игорь Величко / Максим Сиволап (ВК «Обнинск») 

со счетом 18:21, 21:8, 15:5. А у женщин в решающей встрече 

Надежда Макрогузова / Светлана Холомина (МВК «Дина-

мо», Москва) взяли верх над одноклубницами Екатериной 

Бирловой и Дарьей Рудых — 21:17, 21:10.      

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Горизонт-Сервис» настоящим информирует о нача-
ле общественных обсуждений в форме общественных слушаний 
по вопросу рассмотрения проектной документации, включая ма-
териалы оценки воздействия хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду по объекту: «Глубоководный водовы-
пуск с объекта «Локальные очистные сооружения (ЛОС)», вхо-
дящие в состав «Генерального плана развития» по адресу: Рес-
публика Крым, городской округ Ялта, с. Оползневое».

Цель намечаемой деятельности: Строительство приемной 
камеры сброса от водовыпуска с единого центра очистки хозяй-
ственно-бытовых стоков «ЛОС 4000» и перспективных очист-
ных сооружений ливневых стоков и строительство глубоковод-
ной части водовыпуска для сброса в водный объект условно чи-
стых стоков. Сброс очищенных сточных вод.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Респуб-
лика Крым, городской округ Ялта, в районе с. Оползневое.

Застройщик: ООО «Горизонт-Сервис», 298685, Республика 
Крым, г. Ялта, с. Оползневое, Севастопольское ш., д. 2.

Проектная организация: ООО «ГазПроектСтрой», Россия, 
г. Санкт-Петербург, пр. Рижский, д. 41, лит. А, пом. 1Н, комн. 58.

Ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация города Ялта Республики Крым. 

Форма проведения общественных обсуждений: общест-
венные слушания.

С постановлением о назначении общественных обсуж-
дений в форме общественных слушаний, оповещением 
о начале общественных обсуждений, уведомлением о про-
ведении общественных слушаний можно ознакомиться 
на официальной странице муниципального образования город-
ской округ Ялта Республики Крым на портале Правительства 
Республики Крым (yalta.rk.gov.ru).

С документацией объекта государственной экологи-
ческой экспертизы можно ознакомиться с 21.07.2023 
по 25.08.2023 (включительно) по адресу: Республика Крым, 
г. Ялта, пл. Советская, 1 (в холле у южного выхода из здания), 
а также в сети Интернет по ссылке: https://cloud.mail.ru/public/
xjy3/GGQ88dXDv.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы в форме общественных 
слушаний состоятся 14 августа 2023 года в 11.00 в Большом 
зале Администрации города Ялта Республики Крым по адресу: 
Республика Крым, г. Ялта, пл. Советская, 1.

Предложения, замечания и информация будут прини-
маться с 21.07.2023 по 25.08.2023 в письменной форме 
в адрес организатора общественных обсуждений по адре-
су: Республика Крым, г. Ялта, пл. Советская, 1, и по адресам 
электронной почты p.kubahov@sbdevelop.ru, eevgeniy83@mail.ru 
и kanc.gorsovet@yalta.rk.gov.ru, а также в устной форме в процес-
се проведения общественных слушаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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